
ГЕОПОЛИТИКА В Брюсселе
начались переговоры
по «брекзиту»

За развод 
положен штраф

Максим Макарычев

В ПОНЕДЕЛЬНИК в Брюсселе начался второй раунд пе-
реговоров рабочих групп представителей 27 стран Евро-
союза и Великобритании по «брекзиту» (выходу этой 
страны из состава европейского объединения).

В ЕС хотят, чтобы премьер-министр Великобритании 
Тереза Мэй как можно скорее представила четкий и под-
робный план «брекзита». Лидеры ЕС стремятся свести к 
минимуму возможные экономические и социальные по-
трясения в Европе после предстоящего ухода ее второй 
по величине экономики. В рабочих консультациях при-
нимают участие главный европейский переговорщик 
Мишель Барнье с командой экспертов в составе 50 чело-
век и британские специалисты во  главе с министром Ве-
ликобритании по «брекзиту» Дэвидом Дэвисом. Откры-
вая консультации в штаб-квартире Европейской комис-
сии, француз и британец, обменявшись крепкими руко-
пожатиями, обратились к журналистам.  «Мы сейчас 
углубимся в суть вопроса. Нам нужно изучить и 
сравнить наши позиции, чтобы добиться хоро-
шего прогресса», — сказал Барнье.

ЖКХ Муниципалитеты
обяжут проводить
капремонт за свой счет

За вами должок

Ирина Жандарова

МУНИЦИПАЛИТЕТЫ будут обязаны провести капи-
тальный ремонт за свой счет в домах, которые стояли в 
графиках еще до приватизации первой квартиры в доме.

Комитет Госдумы по жилищной политике и ЖКХ под-
держал законопроект с такими поправками в Жилищный 
кодекс. Рассмотреть документ планируется на пленар-
ном заседании до конца этой сессии. 

За неотремонтированные дома муниципалитеты бу-
дут перечислять необходимые средства на счет регио-
нальных операторов или на специальный счет, в зависи-
мости от способа формирования фонда капремонта для 
конкретного дома. А собственники таких квартир в та-
ком доме будут принимать участие в приемке работ по 
капремонту. 

Так как дома уже довольно долго ждут своей очереди 
на ремонт, то проведение работ в них предлагается по-
ставить в приоритет. Они должны будут включаться в со-
ответствующую региональную программу капремонта в 
первоочередном порядке. 

Есть одно «но». К сожалению, собственников помеще-
ний в таком многоквартирном доме от уплаты 
взносов на капитальный ремонт не освобожда-
ют. Законопроект это не предусматривает.

Невиновные 

смогут 

убирать свои 

отпечатки 

пальцев 

из баз 

полиции

Сегодня состоится 

старейшее 

в отечественном 

футболе дерби: 

«Спартак» — 

«Динамо»

В Госархиве
открылась выставка 
«1917. Портреты эпохи 
русской революции. 
Рисунки Юрия Арцыбушева»
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Проект Клиенты и покупатели смогут оценить качество 
обслуживания, не отходя от кассы 

Верните 
жалобную книгу

Елена Березина, Георгий Панин

Н
епогода в центральной ча-
сти России нанесла суще-
ственный урон фермерам. 

Однако есть и те, кто не только 
ничего не потерял, но и даже 
остался в выигрыше.

В первую очередь непрекра-
щающиеся дожди «лили на руку» 
энергетикам. 

С ухудшением погодных ус-
ловий увеличилось потребление 
электроэнергии. Если взглянуть 
на статистику «Регионального 
диспетчерского управления 
энергосистемы г. Москвы и Мо-
сковской области», то можно 
увидеть, что в столичном регио-
не в июне потребление электро-
энергии составило на 0,1 про-
цента больше аналогичного по-
казателя прошлого года, расска-
зала «Российской газете» эконо-

мический аналитик Анна Коко-
рева.

Выработка электроэнергии 
электростанциями Москвы и Мо-
сковской области в прошлом ме-
сяце увеличилась на 16,5 процен-
та. Потребление электроэнергии 
в январе—июне 2017 года увели-
чилось на 1,8 процента по сравне-
нию с тем же периодом 2016 года. 

В целом же, подсчитал эк-
сперт «РГ», по стране в июне по-
требление электроэнергии, газа 
и пара выросло на 4,7 процента 
по отношению к маю 2017 года.

«Люди греются, — отметила 
москвичка Лидия Захарова в раз-
говоре с «Российской газетой». — 
У меня обогреватель работал пра-
ктически круглосуточно. Сначала 
было просто прохладно, а когда 
еще и воду отключили, находить-
ся в квартире стало просто холод-
но. В результате счет за электроэ-

нергию вырос примерно на чет-
верть — с 280 до 360 рублей».

Однако грелись жители цен-
тральной части страны не только 
дома. Большинство забегало 
укрыться от дождя, ветра и града 
в торговые центры, кафе и ресто-

раны. Так, по данным Watcom, 
только за одну неделю с 12 по 25 
июня количество посетителей 
торгово-развлекательных цен-
тров выросло на четыре процен-
та относительно предыдущей не-
дели. Правда, люди заходили в 
торговые моллы в основном по-
глазеть и погреться, покупки в 
большинстве своем носили спон-
танный или вынужденный харак-
тер. Но все-таки покупали!

Так, небывалый спрос ретей-
леры отмечают на зонты. Рост 
продаж этого аксессуара в июне 
составил 135 процентов. Также 
продавцы, говорит Анна Кокоре-
ва, отметили резкий спрос на ре-
зиновые сапоги и фиксируют 
рост цен на 50 процентов.

При этом стрит-ретейл — не-
большие магазины, расположен-
ные вдоль улиц — в июне-июле по-
теряли. Средний чек в дождли-

вую погоду у отдельных торговых 
точек в среднем на 10 процентов 
ниже, чем обычно. В них укрыва-
ются от непогоды редко когда бо-
лее чем на полчаса, тогда как по 
большим торгово-развлекатель-
ным центрам можно ходить часа-
ми. И товары первой необходи-
мости этим летом чаще покупали 
в больших магазинах.

Ощутимый навар получил и 
ресторанный бизнес. Несмотря 
на то что практически просел 
сегмент летних веранд — мало 
кому хочется нежиться под лет-
ним дождиком. Однако внутрь 
ресторанов, баров и кафе поток 
клиентов ощутимо возрос. Игорь 
Бухаров, президент Федерации 
рестораторов и отельеров, свя-
зывает наплыв клиентов с тем, 
что многие из тех, кто 
обычно уезжает на дачу, 
остались в городе.

Владислав Куликов

Н
овый законопроект 
предлагает наделить 
особым статусом жа-
лобные книги и вве-
сти их везде, где об-

служивают людей.
Госдума начала сбор отзывов 

на проект соответствующих по-
правок в закон о защите прав по-
требителей. Предполагается, что 
правительство пропишет обяза-
тельные правила ведения жалоб-
ных книг, распространяющиеся на 
любой магазин или сервис. Парик-
махерские, прачечные, автома-
стерские — куда бы ни обратились, 
везде будет лежать та самая книга.

В советское время фраза 
«Дайте жалобную книгу!» была 
культовой. Она даже стала назва-
нием известного фильма Эльдара 
Рязанова. Ее произносили на ка-
ждом шагу, тем более что совет-

ский сервис давал к тому немало 
поводов.

Сегодня к клиентам у нас от-
носятся более трепетно. Зато 
книга жалоб и предложений, ка-
жется, утратила свой ореол. По 

крайней мере встретить ее мож-
но далеко не везде. А кое-где мож-
но нарваться и на подделку.

Как рассказала «РГ» адвокат 
Виктория Данильченко, в прин-
ципе сегодня законодательст-
вом предусмотрено предъявле-
ние жалобной книги потребите-
лю по первому требованию, но 
не факт, что человек сможет ее 
получить.

«Ему могут отказать в ее пре-
доставлении, мотивируя это, на-
пример, проверкой, на которой 
якобы находится книга», говорит  
адвокат.

То есть книга как бы есть, но 
на деле ее нет. К тому же, по сло-
вам эксперта, законом не отрегу-

лированы формы такой книги, 
правила ее ведения. Поэтому по-
требителю может быть предо-
ставлена подложная версия кни-
ги, которая не заверена государ-
ственной печатью и, соответст-
венно, не работает по своему 
прямому назначению. Сегодня в 
хамском сервисе одна тетрадка, 
завтра — другая. И каждый вечер 
возмущенные отзывы граждан 
летят в корзину.

Изменить ситуацию и предла-
гает законопроект, рас-
сматриваемый в Госду-
ме.

ДОХОДЫ Холодное лето 2017-го повысило платежи за электроэнергию
и сделало кассу торговым центрам, ресторанам и кинотеатрам

Принесенные ветром

2
Антидопинго-
вые нарушения 
лишат 
спортсменов 
и тренеров 
президентской 
стипендии

5
Внесены значи-
мые поправки 
в Правила 
дорожного 
движения

7
Врачей обяжут 
сообщать орга-
нам опеки 
о психических 
расстройствах 
родителей несо-
вершеннолет-
них

7
Верховный суд 
разъяснил, как 
жилое помеще-
ние сделать 
нежилым

8
В Москве отме-
няют бумажные 
проездные на 
60 поездок в 
общественном 
транспорте

ПРОЕКТ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Пока законом не отрегулированы 
формы жалобной книги, клиенту 
могут подсунуть фальшивку.

Риккардо Мути
выступил 
с объединенным 
ирано-итальянским 
оркестром
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Акцент

 Отзывы граждан станут 
легальным источником 
информации и для проверяю-
щих, и для клиентов
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Австралийский доллар  46,1303
Азербайджанский манат  34,6996
Армянский драм**  12,3310
Белорусский рубль  30,2823
Болгарский лев  34,5656
Бразильский реал  18,5747

Венгерский форинт**  22,0753
Вон Республики Корея***  52,3525
Гонконгский доллар*  75,6991 
Датская крона*  90,9263
Доллар США  59,0657
Евро  67,6184

Индийская рупия**  91,7525
Казахстанский тенге**  18,1191
Канадский доллар  46,6370
Киргизский сом**  85,3181
Китайский юань*  87,2488
Молдавский лей*  32,5880

Новый туркменский манат  16,9001
Норвежская крона*  72,1836
Польский злотый  16,0627
Румынский лей  14,8201 
СДР  82,1291
Сингапурский доллар  43,1105

Таджикский сомони*  67,2730
Турецкая лира  16,6805
Узбекский сум***  14,7130
Украинская гривна*  22,7438
Фунт стерлингов  77,2757
Чешская крона*  25,9003

Шведская крона*  70,8604
Швейцарский франк  61,3033
Южноафриканский рэнд*  45,4565
Японская иена**  52,4539

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.07.17
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ЦИФРА

135
ПРОЦЕНТОВ
— на столько выросли продажи 
зонтов в нынешнем июне в цен-
тральной части России по сравне-
нию с прошлым годом
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 АРМИЯ Ударные комплексы 
готовят к стрельбе

Ракета-
невидимка

Юрий Гаврилов

НА ПОЛИГОНЕ Капустин Яр под Астраханью заверша-
ется подготовка к тактическому учению, кульминацией 
которого станут боевые пуски из оперативно-тактиче-
ских комплексов «Искандер-М». Стрельбу выполнят рас-
четы недавно сформированной в Забайкалье ракетной 
бригады Восточного военного округа. Соединение только 
в июне получило на вооружение более десятка современ-
ных ударных систем, а уже настала пора отчитаться пе-
ред командованием за эффективность их освоения.

Эта процедура проработана в Вооруженных силах до 
деталей. Но все равно, признаются военные, перед фи-
нальной стрельбой сердце всякий раз екает. 

Оперативно-тактический комплекс «Искандер» дей-
ствительно уникальная техника. С интервалом в одну 
минуту она может стрелять двумя боеприпасами, в том 
числе крылатой ракетой, и управлять ими на всем протя-
жении полета. Более того, по своей мощности вооруже-
ние «Искандера» эквивалентно ядерной бомбе. 

Что обычная, что крылатая ракета летят на расстоя-
ние около 500 (в экспортном варианте — 280) киломе-
тров и несут боевую нагрузку, не превышающую полтон-
ны. При том, что боеприпас набирает высоту от 20 до 50 
километров, его отклонение от цели не превышает семи 
метров. Непредсказуемая траектория и невидимость для 
радаров, которую гарантирует технология «стелс», дела-
ет «Искандер» практически неуязвимым для американ-
ских «Пэтриотов» и их европейских аналогов. Поэтому 
эксперты утверждают: эта боевая техника незаменима 
для уничтожения всех существующих в мире противово-
здушных и противоракетных систем, а также военных 
аэродромов, армейских центров управления и связи. 

Несомненным достоинством «Искандера» является 
его мобильность. Скрытно перемещаясь с места на ме-
сто, комплекс остается неуловимым для противника. По 
утверждению генконструктора Коломенского КБ маши-
ностроения Валерия Кашина (именно в его конструктор-
ском бюро создали «Искандер»), на этом комплексе мо-
жет быть использовано до 10 различных боеголовок — 
осколочно-фугасная, проникающая и другие. Некоторые 
из головных частей имеют индивидуальную систему на-
ведения. Была информация, что боевые блоки «Исканде-
ра» могут оснастить системой наведения на основе GPS/
ГЛОНАСС. А еще — собственной системой радиоэлек-
тронной борьбы для постановки активных помех средст-
вам ПВО противника. Этими оперативно-тактическими 
ракетами оснащены около десятка бригад Сухопутных 
войск. «Искандеры» есть во всех военных округах Рос-
сии. 

В феврале на «правительственном часе» в Госдуме 
министр обороны Сергей Шойгу заявил, что в 2017 году 
Вооруженные силы перейдут на комплексы «Искандер» 
по всей стране. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров распределил средства бюджета-2018 
на промышленность и сельское хозяйство

Экономике в рост
Владимир Кузьмин

П
роект федерального бюд-
жета на 2018—2020 годы 
будет нацелен на поддер-

жку начавшегося роста промыш-
ленности и других секторов эко-
номики. Об этом премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев заявил 

в понедельник на совещании о 
расходах бюджета.

В правительстве продолжает-
ся серия совещаний, на которых 
распределяются средства, пред-
усмотренные в госказне для от-
дельных секторов экономики и 
социальной сферы в следующие 
три года. Ранее министры обсу-

дили, как обеспечить сбаланси-
рованность региональных бюд-
жетов, профинансировать физ-
культуру, спорт, туризм и моло-
дежную политику и стимулиро-
вать модернизацию жилищно-
коммунального хозяйства и жи-
лищное строительство.

В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 

Дмитрий Медведев провел сразу 
два бюджетных совещания. На 
первом разговор шел о расходах 
в гражданской промышленно-
сти, транспортной сфере, связи, 
энергетике, науке и в области 
природных ресурсов. Затем чле-
ны кабмина отдельно обсудили 
вложения в сельское хозяйство.

— Будем это делать не только с 
учетом необходимости сбалан-
сировать потребности отраслей 
и реальные возможности бюдже-
та, но и для того, чтобы поддер-
жать начавшийся рост, который, 
кстати, все заметнее проявляет-
ся именно в тех секторах эконо-
мики, которые сегодня у нас зна-
чатся в повестке дня, — подчер-
кнул председатель правительст-
ва.

Самый большой объем финан-
сирования традиционно предус-
мотрен для транспорта, сказал он 
и обосновал это: «Хорошие доро-
ги — это, конечно, дорогое удо-
вольствие, но и польза от них не-
маленькая — и для людей, и для 
бизнеса: улучшается торговля, 
большие возможности получают 
те компании, которые строят 
свое дело вокруг магистралей».

Премьер добавил, что это ка-
сается всех сегментов отрасли: и 
авто-, и судо-, и авиаперевозок, и 
железнодорожного транспорта.

В субсидировании промыш-
ленности особая роль отводится 
программам продвижения рос-
сийской продукции на экспорт. 

«Наши усилия и по поддержке 
промышленности, и по развитию 
транспорта дают результаты. По 
итогам первых пяти месяцев про-
мышленное производство растет 
более динамично, чем в тот же пе-
риод прошлого года. Это же мож-
но сказать и про грузооборот», — 
заявил Медведев.

Предметом особой гордости 
правительства в последние не-
сколько лет остается агропро-
мышленной комплекс, демон-
стрировавший на фоне кризиса и 
санкций стабильный рост. В ре-
зультате удалось выполнить ряд 
задач в части продовольственной 
безопасности, а по отдельным 
позициям сельхозпродукции 
Россия стала наращивать постав-
ки на мировые рынки. Теперь, от-
метил премьер-министр, важно 
не растерять набранный темп. «В 
основном средства на государст-
венную поддержку аграрного 
сектора и рыбной отрасли посту-
пают в рамках реализации двух 
госпрограмм и есть предложения 
расходы федерального бюджета 
на аграрный сектор в следующем 
году оставить на уровне текуще-
го года», — сказал Дмитрий Мед-
ведев.

В начале июля министр сель-
ского хозяйства Александр Тка-
чев высказывал пожелания, что-
бы в следующем году финансиро-
вание госпрограммы развития 
АПК составило порядка 240 мил-
лиардов рублей.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Росгвардию 
включили 
в список 

ОХРАНА 
ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

Михаил Фалалеев

НЕДАВНО созданная силовая 
структура — Росгвардия — вклю-
чена в перечень стратегических 
предприятий и акционерных об-
ществ. Соответствующий Указ 
Президента России Владимира 
Путина опубликован на портале 
официальной правовой инфор-
мации. «Внести в перечень стра-
тегических предприятий и стра-
тегических акционерных об-
ществ, утвержденный Указом 
Президента Российской Федера-
ции от 4 августа 2004 года № 
1009 «Об утверждении перечня 
стратегических предприятий и 
стратегических акционерных 
обществ»... изменение, дополнив 
раздел 1 пунктом следующего 
содержания: «517 «Охрана» 
Росгвардии, город Москва», — го-
ворится в тексте документа. Указ 
вступил в силу в момент его под-
писания главой государства. 
Речь идет не о всей Федеральной 
службе войск Национальной 
гвардии, а о ФГУП «Охрана». 
НАПОМНИМ, Росгвардия охра-
няет в том числе и особо важные 
объекты, среди которых — ядер-
ные. Именно на них лежит ответ-
ственность за недопущение в 
России ЧП на ядерных объектах. 

 Так, в Департаменте по взаи-
модействию со СМИ и институ-
тами гражданского общества 
Росгвардии «Российской газе-
те» сообщили, что только за про-
шедшую неделю военнослужа-
щие соединений и воинских ча-
стей Росгвардии по охране важ-
ных государственных объектов 
задержали почти 500 нарушите-
лей пропускного режима. Кто из 
них террорист, диверсант, вра-
жеский шпион или просто за-

блудившийся прохожий, поте-
рявший спьяну документы, — 
выясняет контрразведка. На-
помним, что речь идет не о про-
стом провинциальном городке, 
а о промышленном предприя-
тии, малейшее ЧП на котором 
заставит вздрогнуть нашу пла-
нету.

Например, в прошлый втор-
ник на автомобильном КПП Ка-
лининской АЭС сержант Евге-
ний Алексашин предотвратил 
несанкционированную попытку 
вывоза материальных ценностей 
на сумму более 5 миллионов ру-
блей. Водитель был передан со-
трудникам службы безопасно-
сти атомной станции для даль-
нейшего разбирательства. Это-
му водителю очень повезет, если 
будет доказано только баналь-
ное воровство. Но если выяснит-
ся, что кража материалов могла 
повлечь аварию на станции, уго-
ловная статья может превра-
титься в обвинение в террориз-
ме. Возможный тюремный срок 
удваивается. 

Опять же, на прошедшей не-
деле моряки Росгвардии выпол-
нили более 70 задач боевой 
службы. С 8 по 10 июля они при-
няли участие в обеспечении без-
опасности международной про-
мышленной выставки «ИННО-
ПРОМ-2017» в Екатеринбурге. 
Катера обеспечили безопа-
сность акватории, а водолазы 
обследовали 4400 квадратных 
метров грунта на предмет обна-
ружения взрывоопасных пред-
метов. 

А патрули Росгвардии, засту-
пающие на службу по охране об-
щественного порядка и обеспе-
чения общественной безопасно-
сти российских городов, задер-
жали 89 человек, подозреваемых 
в совершении преступлений, и 
почти 10 тысяч нарушителей об-
щественного порядка.

Росгвардия сейчас охраняет 
более чем 50 так называемых 
«закрытых» городов страны, 
около 100 важных государствен-
ных объектов, в том числе АЭС, 
предприятия ядерной энергети-
ки и даже атомные ледоколы. 
Они — настоящие профессиона-
лы, что очень важно для обыч-
ных граждан: минимизирована 
возможность смертельно опа-
сной ошибки, которую мог бы по 
незнанию или неумению совер-
шить солдат-срочник. 

В год они задерживают около 
десятка тысяч преступников, ло-
вят более 30 тысяч нарушителей 
запретных зон.

Президент Юрий Трутнев доложил Владимиру Путину о поддержке 
рыбаков и инноваторов на Дальнем Востоке

Восточный улов

Татьяна Замахина

Н
а Дальнем Востоке 
создается фонд по 
привлечению и раз-
работке новых тех-
нологий. Кроме того, 

в регионе запущен и реализуется 
проект предоставления квот на 
рыбу «под киль». Эти темы были 
затронуты в ходе рабочей встре-
чи главы государства с вице-пре-
мьером, полпредом президента в 
Дальневосточном федеральном 
округе (ДФО) Юрием Трутне-
вым.

Доля высокотехнологичных 
проектов в структуре общего 
объема инвестиций на Дальнем 
Востоке составляет сегодня 
19%, сообщил Трутнев. «Пони-
маем, что это немного», — заме-
тил вице-премьер, напомнив, 
что президент «делал замеча-
ние» по этому поводу.

Однако ситуация выправля-
ется. На данный момент при-
рост инвестиций в основной ка-
питал уже составляет 110% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом предыдущего года. На 
один бюджетный рубль регион 
сейчас привлекает 10 рублей 
частных инвестиций. По словам 
полпреда президента, объем 

вложенных частных инвести-
ций в экономику Дальнего Вос-
тока к концу года превысит 115 
млрд рублей, и на эти средства 
до конца года будет создано 85 
новых предприятий. А это 5,5 
тысячи рабочих мест.

Всего же сейчас к реализации 
на Дальнем Востоке заявлено 
637 проектов на 2 трлн 110 млрд 
рублей, обрисовал планы пол-
пред.

«Мы прекрасно понимаем, 
что эти проекты еще надо прев-
ратить в построенные предпри-
ятия, но эта работа тоже ведет-
ся», — подчеркнул Трутнев.

На Дальнем Востоке создает-
ся фонд по привлечению и раз-
работке новых технологий, про-

информировал он. Эта работа 
ведется совместно с Фондом 
развития Дальнего Востока, 
«Роснано» и Российской вен-
чурной компанией.

По просьбе президента его 
собеседник обрисовал и общую 
ситуацию в регионе. В частно-
сти, сообщил о том, что уже при-
нято 15 федеральных законов, 
направленных на развитие 
Дальнего Востока. Среди них — 
законы о создании территории 
опережающего развития, сво-
бодного порта, тарифы, упро-
щенный визовый режим, «квоты 
под киль», целый ряд других за-
конов, а также 67 постановле-
ний правительства РФ.

Владимир Путин уточнил, за-

работал ли уже механизм «кво-
ты под киль». «Работают, мы 
контролируем, — ответил вице-
премьер. — Постоянно в прави-
тельстве совещания проводятся. 
В общем, процесс запущен».

Напомним, что «квоты под 
киль», или, как их еще называ-
ют, «квоты господдержки», пре-
доставляются в обмен на инве-
стиции, в том числе для стиму-
лирования обновления добыва-

ющего флота. Принятые поправ-
ки в федеральное законодатель-
ство на эту тему предусматри-
вают, что рыбопромышленники 
получают квоты на вылов био-
ресурсов в случае строительст-
ва новых судов на российских 
верфях. 

Президент в беседе с Юрием 
Трутневым интересовался, зарабо-
тал ли уже механизм квоты на 
рыбу «под киль». 

Премьер констатировал, что усилия по поддержке промышленности и транспорта дают результаты.

Акцент

  Рыбопромышленники 
получают квоты на вылов 
биоресурсов в случае 
строительства новых судов 
на российских верфях

О новейшем вооружении РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

В год патрули 
и караулы 
Росгвардии задер-
живают свыше 30 
тысяч нарушителей 
запретных зон

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменения в Положение 

о порядке выплаты стипендий Президента 
Российской Федерации спортсменам, 

тренерам и иным специалистам спортивных 
сборных команд Российской Федерации 

по видам спорта, включенным в программы 
Олимпийских игр, Паралимпийских игр 

и Сурдлимпийских игр, чемпионам 
Олимпийских игр, Паралимпийских игр 

и Сурдлимпийских игр, утвержденное 
Указом Президента Российской Федерации 

от 31 марта 2011 г. № 368
1. Внести в Положение о порядке выплаты стипендий Президента Рос-

сийской Федерации спортсменам, тренерам и иным специалистам спортив-
ных сборных команд Российской Федерации по видам спорта, включенным 
в программы Олимпийских игр, Паралимпийских игр и Сурдлимпийских 
игр, чемпионам Олимпийских игр, Паралимпийских игр и Сурдлимпийских 
игр, утвержденное Указом Президента Российской Федерации от 31 марта 
2011 г. № 368 «О стипендиях Президента Российской Федерации спортсме-
нам, тренерам и иным специалистам спортивных сборных команд Россий-
ской Федерации по видам спорта, включенным в программы Олимпийских 
игр, Паралимпийских игр и Сурдлимпийских игр, чемпионам Олимпийских 
игр, Паралимпийских игр и Сурдлимпийских игр» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2011, № 14, ст. 1883; 2013, № 12, ст. 1244), 
изменение, изложив пункт 10 в следующей редакции:

«10. В случае если спортсмен, тренер или иной специалист в области 
физической культуры и спорта, получающий стипендию Президента Рос-
сийской Федерации, в том числе являющийся чемпионом Олимпийских 
игр, Паралимпийских игр или Сурдлимпийских игр, признан нарушившим 
антидопинговые правила и в связи с этим к нему применены соответствую-
щие санкции, такой спортсмен, тренер или иной специалист в области 
физической культуры и спорта лишается права на получение стипендии 
Президента Российской Федерации.

Выплата стипендии Президента Российской Федерации такому спор-
тсмену, тренеру или иному специалисту в области физической культуры и 
спорта прекращается с месяца, следующего за месяцем, в котором соответ-
ствующая антидопинговая организация (в определенных случаях — упол-
номоченный ею орган) приняла решение о признании его нарушившим 
антидопинговые правила и о применении к нему соответствующих санкций.

Спортсмен, тренер или иной специалист в области физической культу-
ры и спорта, в том числе являющийся чемпионом Олимпийских игр, Пара-
лимпийских игр или Сурдлимпийских игр, который признан нарушившим 
антидопинговые правила и к которому в связи с этим были применены соот-
ветствующие санкции, не может являться кандидатом на получение стипен-
дии Президента Российской Федерации в течение двух лет после года, в 
котором истекает срок применения санкций.».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опублико-
вания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 июля 2017 года № 321
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ВЛАДИМИР ПУТИН НАГРАДИЛ 
КОСМОНАВТОВ 
Космонавты Юрий Маленченко, Сергей Волков и Михаил Корниенко за мужест-

во и профессионализм при осуществлении длительного космического полета 

на МКС награждены орденами «За заслуги перед Отечеством». Соответствую-

щий указ подписал Владимир Путин. 

Инструктор-космонавт-испытатель отряда космонавтов «Научно-исследова-

тельского испытательного центра подготовки космонавтов имени Ю.А. Гагари-

на» Юрий Маленченко награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» II 

степени. Маленченко за свою карьеру совершил шесть полетов в космос и про-

вел на орбите в общей сложности 827 суток. За время полетов совершил пять 

выходов в открытый космос, один из которых продлился более шести часов. Ор-

деном «За заслуги перед Отечеством» III степени награжден инструктор-космо-

навт-испытатель Сергей Волков. Ордена «За заслуги перед Отечеством» IV сте-

пени удостоен космонавт-испытатель Михаил Корниенко.
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БИЗНЕС

За мелкие
нарушения
не будут строго
наказывать

НА ПЕРВЫЙ 
РАЗ ПРОЩАЮ

Елена Березина

АДМИНИСТРАТИВНУЮ от-
ветственность бизнеса за нару-
шения, совершенные впервые 
и не повлекшие материального 
ущерба, решено смягчить. До 
7 августа минэкономразвития, 
минюст, Генпрокуратура и дело-
вые объединения должны подго-
товить поправки в КоАП и пред-
ставить их в правительство.

Кроме того, они разрабатыва-
ют изменения, запрещающие 
возбуждать дела об администра-
тивном правонарушении, в том 
числе расследования, без прове-
дения проверки. Это избавит 
бизнес от излишнего давления.

«Распространена практика, 
когда органы контроля в обход 
закона подменяют проверку ад-
министративным расследовани-
ем, не внося ее ни в статистику, 
ни в реестр, — рассказал «РГ» 
уполномоченный при президен-
те России по правам предприни-
мателей Борис Титов. — Измене-
ния в КоАП, которые пресекут 
подобную практику, весьма по-
зитивно скажутся на облегчении 
административного бремени для 
бизнеса. В ближайшие дни ин-
ститут Уполномоченного пред-
ставит на рассмотрение рабочей 
группы готовый текст законо-
проекта».

По словам Титова, в том же 
русле будет лежать и смягчение 
ответственности за первые нару-
шения. Это очень нужно, гово-
рит он, поскольку 56 процентов 
опрошенных предпринимателей 
отметили увеличение админи-
стративной нагрузки на их биз-
нес за минувший год.

Сейчас в том, что касается 
контроля, точки зрения властей 
и бизнеса сильно расходятся. 
К примеру, в 2015 году минэко-
номразвития насчитало 2,3 мил-
лиона плановых и внеплановых 
проверок, а опрос бизнеса пока-
зал, что их 9 миллионов.

«Несмотря на мораторий на 
плановые проверки, различные 
ведомства идут обходным пу-
тем — через внеплановые про-
верки, — отметил Андрей Наза-
ров, сопредседатель «Деловой 
России», исполнительный со-
председатель Центра общест-
венных процедур «Бизнес про-
тив коррупции». — Так же, как 
и с налогами, когда мораторий 
на их повышение фактически 
не действовал, так как налого-
вые платежи в виде утилизаци-
онного сбора или сбора на ка-
премонт, или в результате завы-
шения кадастровой оценки так-
же резко повысили налоговую 
базу по налогу на имущество ор-
ганизаций».

В прошлом году уже были 
приняты поправки в КоАП, кото-
рые предлагают применять к ма-
лому и среднему бизнесу мягкое 
административное наказание 
в виде предупреждения при пер-
вичном выявлении при проверке 
с одновременной выдачей пред-
писания об устранении наруше-
ний. «Однако чаще проверяю-
щие органы не идут на такие 
шаги, чтобы их не заподозрили 
в сговоре с бизнесменом. И та-
ких лазеек очень много», — уве-
рен Андрей Назаров.

Для бизнеса контрольно-над-
зорная нагрузка неотделима от 
проблемы административной 
ответственности, считает прези-
дент Торгово-промышленной па-
латы РФ Сергей Катырин: «Ре-
форму контрольно-надзорной 
деятельности надо рассматри-
вать во взаимосвязи с совершен-
ствованием законодательства об 
административной ответствен-
ности. При внесении изменений 
в КоАП РФ важно не допустить 
необоснованного увеличения 
штрафных санкций в отношении 
бизнеса. КоАП РФ не должен 
превращаться в фискальный ин-
струмент».

ТПП давно предлагает испра-
вить законодательство таким 
образом, чтобы дела об админи-
стративном правонарушении, 
а также административные рас-
следования не начинались без 
проверки. «Это необходимо для 
того, чтобы не допускать пара-
лича в работе компаний и их не-
редкого в результате этого ухода 
с рынка», — отметил Катырин.

За вами должок

Отстаивать право на 
проведение ремонта за 
счет муниципалитета 

собственникам приходится 
в суде. «Сегодня активные соб-
ственники все чаще обращают-
ся в суды, требуя от муниципа-
литетов исполнения обяза-
тельств по содержанию домов 
до передачи их в собственность 
жильцам в ходе приватизации. 
Однако судебная практика сей-
час неоднородная», — поясняет 
замглавы Минстроя России Анд-
рей Чибис.

Закон находится на стороне 
собственников приватизиро-
ванных квартир. Жилищный ко-
декс РФ (ЖК) никогда не возла-
гал на новых собственников по-
мещений обязанности за свой 
счет проводить капитальный ре-
монт домов, если он требовался 
еще на этапе приватизации жи-
лья. Речь идет о довольно боль-
шом количестве домов. До при-
ватизации в стране было постро-
ено 85 процентов нынешнего 
жилого фонда. Основная волна 
приватизации пришлась на 199—
-1996 годы. С этого времени 
в России построено не более 
15 процентов жилья. 

В то же время отсутствовали 
указания, как должны посту-
пить местные власти с этими 
зданиями. Было несколько по-
тенциальных решений этой про-
блемы, отмечает Игорь Кокин, 
эксперт Научно-образователь-
ного центра федеральных и ре-
гиональных программ Высшей 
школы государственного управ-
ления РАНХиГС. Муниципали-
тет мог провести капремонт 
собственными силами, компен-
сировать его стоимость собст-
венникам или перечислить со-
ответствующие средства на счет 
регионального оператора. Но 
так как четкой инструкции не 
было, то муниципалитеты не 
знали, какой из вариантов будет 

считаться исполнением обяза-
тельств с их стороны. 

Документ разъясняет, что 
муниципалитеты должны про-
финансировать капитальный 
ремонт в таких домах, перечи-
слив средства региональным 
операторам. «Законопроект по-
зволит установить понятные 
и единые для всей страны прин-
ципы выполнения этого обяза-
тельства», — отметил Андрей Чи-
бис.

Законопроект, по сути, явля-
ется реализацией решения Кон-
ституционного суда, который 
подтвердил обязанность бывше-
го собственника провести капи-
тальный ремонт здания и ука-
зал, что эта обязанность собст-

венника должна быть закрепле-
на в виде закона.

Сейчас отсутствие четких 
правил в отношении домов, ко-
торые нуждаются в ремонте 
с момента приватизации перво-
го помещения, порождает до-
вольно грубые нарушения со 
стороны муниципалитетов. 
К примеру, с ними столкнулись 
жители Брянска, их взносы за 
капремонт внезапно выросли 
без веской на то причины. Урегу-
лировать ситуацию удалось 
только с привлечением прокура-
туры. Выяснилось, что долг на-
копила администрация, пока 
владела помещениями. А после 
того как квартиры были прива-
тизированы, муниципалитет 
распределил долг на жильцов.

В законопроекте указывается, 
что его реализация не потребует 
дополнительных расходов из фе-
дерального бюджета. То есть ка-
премонт жилья муниципальные 
образования должны провести за 
счет своих бюджетов. Эксперты 
опасаются, что и без того дефи-
цитные бюджеты городов не вы-
держат такой нагрузки. «Главная 
точка преткновения — это нали-
чие средств в бюджетах муници-

пальных образований. Даже сей-
час иски жильцов к муниципали-
тетам удовлетворяются, и вот 
в городе Омск размер обяза-
тельств по таким удовлетворен-
ным искам в три раза больше 
бюджета города. Поэтому сколь-
ко бы решения судов ни принима-
лись, у муниципалитета нет воз-
можности их исполнить», — гово-
рит исполнительный директор 
Национального центра общест-
венного контроля «ЖКХ Контр-
оль» Светлана Разворотнева. 

Также спорным остается мо-
мент об обязанности муниципа-
литета отремонтировать дома, 
переданные ему в собственность 
другими организациями. В 1990-
х годах многие предприятия, го-
сударственные структуры пере-
дали свои дома на баланс горо-
дов. «И передали их не в лучшем 
виде», — отмечает Светлана Раз-
воротнева. 

Если красить фасад власти собира-
лись еще 30 лет назад, теперь им 
придется делать это за свой счет. 

Акцент

 Даже после решения суда 
о проведении капремонта 
муниципалитетом жильцам 
не удается решить проблему

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ТРОЦКИСТЫ
В ЭТОМ году — 90-летний юбилей 1927 года.

Чем он замечателен, что тут вспоминать?
1927-й — последняя публичная политическая дискус-

сия в СССР. Следующая будет только в 1989—1990 году. 
В 1927 г. был — как писали «историки партии» — «завер-
шен разгром троцкизма».

История КПСС кончилась вместе с КПСС. Закрыли 
соответствующие кафедры — и все. А сам предмет пол-
ностью растворился в общегосударственной Истории 
СССР. История КПСС как партии — осетрина второй 
свежести. «Умерла так умерла». Между тем ВКП (б) — 
КПСС реально была волевым и логическим ядром 
СССР. СССР — Идеологический Проект, он по авторско-
му замыслу Ленина был лишь «телесной оболочкой сво-
ей Души». А Душой («скрепой») СССР и была Партия 
Ленина — «ум, честь и совесть нашей эпохи». Государст-
во было нужно, чтобы выполнять Планы Партии. Гени-
альная конструкция Идеологического («теологическо-
го») Государства, 
внутри которого, 
как Стержень в ша-
риковой ручке, на-
ходилась КПСС. Это 
давало Системе гро-
мадную волю 
и энергию для созда-
ния Сверхдержавы. 
Зато когда «идейная 
паста» стала кон-
чаться, Государство начало писать все более и более 
бледные слова … А потом Идеологическое Государство 
без Идейного стержня стало и правда — пустой, мертвой 
оболочкой. Вложить новый стержень («перестроить 
стержень») оказалось невозможно — проще взять новую 
ручку.

Но вернемся к 1927-му. Разгром троцкизма … Весь тот 
год шли яростные партийные дискуссии (с публикация-
ми в газетах!), в октябре Троцкого и Зиновьева исключи-
ли из ЦК, затем из партии, как и сотни их сторонников. 
Боже, сколько об этой «идейной борьбе» нечитаемых 
книг написано, канонических диссертаций защищено, 
экзаменов «по катехизису» сдано, а главное — сколько же 
еретиков (с членами семей!) уничтожено. Так В ЧЕМ 
была ересь-то?

А ее — как легко видеть — просто НЕ БЫЛО. Если отбро-
сить паранойю-1937 про «германских шпионов, кото-
рые сыплют стекло в суп рабочим», то остается «содер-
жательный» ответ : «троцкисты были за Мировую Рево-
люцию», а Сталин — за развитие социалистической эко-
номики в СССР. Это — полная чушь. Сталин никогда не 
отказывался от лозунгов о Мировой Революции. Да что 
Сталин — до 1980-х годов оставалось и Мировое Комму-
нистическое движение, и «интернациональный долг» 
(сейчас пере именован в «геополитические интересы»).

С другой стороны, Троцкий совсем не был сумасшед-
шим, чтоб требовать, допустим, «начать Войну за Миро-
вой Коммунизм», «хату оставить, уйти воевать, чтоб 
землю в Гренаде крестьянам отдать». Наоборот. Троцкий 
в 1920-е гг. возглавлял Главный комитет по концессиям, 
т.е. на сугубо деловой основе сотрудничал с теми самыми 
капиталистами ради развития экономики СССР.

Троцкисты разрабатывали не идеи «Революции 
в США», а планы индустриализации (в частности, напри-
мер, создания Днепрогэса), которые и были успешно ре-
ализованы сталинистами в 1930-е гг. Предустановленная 
гармония… Какие еще можно найти «принципиальные 
разногласия»? Троцкисты много кричали про «терми-
дор» — опасность «буржуазного и бюрократического пе-
рерождения Партии». Но, во-первых, об этом писали не 
только они, но и — с надеждой! — белые эмигранты, «сме-
новеховцы». Во-вторых, про эту «опасность» постоянно 
говорили в 1920-е и Сталин, Бухарин. В-третьих, кроме 
«обвинений в перерождении» Троцкий и Ко не могли 
предложить ничего для БОРЬБЫ с этим явлением.

Бюрократическое ПЕРЕРОЖДЕНИЕ. 
«Партия должна подчинить себе Бюрократию». От-

лично. КАК? Троцкий и Сталин и все большевики были 
одинаково непримиримыми противниками демократии 
в стране — скажем, состязательных выборов, свободы 
слова, многопартийности, словом — противниками лю-
бой Открытой Системы. А ЗАКРЫТАЯ политическая Си-
стема — ИДЕАЛЬНЫЙ бульон для безграничной власти 
полумафиозной бюрократии («номенклатуры»). К кото-
рой относились и «троцкисты», и «сталинисты». Партия 
= Бюрократия, а БЮРОКРАТИЧЕСКОЕ «перерождение» 
и есть та самая Диктатура Пролетариата — на практике. 

Конечно, говоря о ситуации ВНУТРИ Партии «опаль-
ные вельможи» как положено требовали себе «феодаль-
ных вольностей» («внутрипартийная демократия»), 
а Сталин вел дело к Единоличному Абсолютизму. Вот это 

разногласие было 
реальным, как и во-
обще борьба «Алой 
и Белой Розы» за 
лично-корпоратив-
ную власть. Были 
важные «эстетиче-
ски-видовые разли-
чия» — троцкистская 
номенклатура 
(«большевики-ле-
нинцы», как они 
себя называли) были 

более образованные идеологи «швондеры». Сталинисты 
были грубее, просто чиновники «шариковы». 

Но по канонам марксистского ханжества реальность 
считалась «вторичной», «частной» темой — а вот Высо-
кие «идейные разногласия» куда важнее. Вот только их 
не удавалось наскрести…

Совсем другая история с БУРЖУАЗНЫМ перерожде-
нием. И «троцкисты», и «сталинисты» боялись, что 
«окрепшие кулаки и нэпманы» захотят «классового ре-
ванша», захотят взять власть. Собственно, чтоб избе-
жать этой опасности, Троцкий и Сталин хотели «свер-
нуть нэп», что и произошло. Эти страхи «диалектически 
обернулись» — постепенно сама партноменклатура стала 
«советской буржуазией», захотела не просто «привиле-
гий», а настоящей частной собственности. Это и означа-
ло конец СССР. Но даже сегодня номенклатура и буржуа-
зия — хоть и сообщающиеся, но РАЗНЫЕ сосуды, власть 
принадлежит чиновникам, а буржуазия — лишь покупа-
тели на «номенклатурном рынке». Итого. Идейная борь-
ба — при одинаковых идеях у противников. Страхи — пе-
ред мнимыми опасностями. Вместе с тем эта борьба с Ве-
тряными мельницами (или расстрел своей тени) имела 
объективный смысл — так остывало («остужало Себя»!) 
агрессивно пылающее Солнце Революции. Интересный 
эпизод в Истории Человеческого Безумия, «Истории Че-
ловечества».

Троцкий и Сталин 
были одинаково 
противниками 
любой Открытой 
Системы

1927-й — последняя 
публичная полити-
ческая дискуссия 
в СССР

56 процентов пред-
принимателей отме-
тили рост админи-
стративной нагрузки 
на их бизнес 
за минувший год

ПРОЕКТ Какие коррективы будут
внесены в государственную
дактилоскопию

«Память» пальчиков

Владислав Куликов

ВЧЕРА правительственная ко-
миссия по законопроектной дея-
тельности одобрила законопро-
ект, вносящий важные корректи-
вы в процедуру государственной 
дактилоскопической регистра-
ции.

Если говорить простым язы-
ком, речь о полицейских базах 
данных с отпечатками пальцев 
граждан. В определенных случа-
ях люди попадают туда в обяза-
тельном порядке. Но можно 
встать на учет и добровольно. 
Кстати, эксперты советуют это 
делать — на случай каких-то чрез-
вычайных происшествий. Допу-
стим, после какой-то аварии че-
ловек окажется без документов 
и без сознания в больнице. По от-
печаткам пальцев его личность 
установят гораздо быстрее. И со-
общат родственникам.

Проект упрощает процедуру 
добровольной дактилоскопиче-
ской регистрации. Для этого до-
статочно будет прийти в ближай-
шее отделение полиции, а не 
только по месту прописки. Зако-
нопроект предусматривает, что 
такая процедура может прово-
диться по месту пребывания. То 
есть даже где-нибудь в отпуске 
или командировке можно взять 
и сделать это. Пока же закон 
предусматривает, что доброволь-
ная дактилоскопическая реги-
страция проводится по месту жи-
тельства.

Снимать отпечатки пальцев 
будет разрешено с 6 лет. Сегодня 
минимального порога не сущест-
вует, теоретически откатать 
пальчики могут и новорожденно-
му. Потребоваться же детские от-
печатки могут, например, для 
оформления загранпаспорта.

В обязательном же порядке 
берут отпечатки пальцев, напри-
мер, у тех, кто поступает на воен-
ную службу.

Кстати,  по данным МВД, 
в прошлом году было дактило-
скопировано почти 2,4 миллиона 
граждан.  В   позапрошлом  — 
2,9 миллиона. Принято считать, 
что если пальчики гражданина 
попали в полицейскую базу, то 
это навсегда. Проект меняет это 
правило.

Если человека обвиняли в пре-
ступлении, а потом оправдали, он 
сможет подать заявление, чтобы 
его отпечатки пальцев убрали из 
баз. Он невиновен, так зачем 
компьютеру помнить, что его об-
виняли в преступлении?

Другое новшество: проект 
разрешит проверять по отпечат-
кам пальцев граждан, не имею-
щих при себе документов. Это 
позволит установить их лич-
ность. Естественно, такая проце-
дура не означает, что полицей-
ский сможет проверить по базе 
отпечатков любого прохожего, 
не имеющего при себе паспорта. 
Но если у полиции есть основа-
ния подозревать гражданина 
в чем-то и есть необходимость 
его задержать и установить лич-
ность, то проверка по базе — пер-
вое дело.

Еще новация: проходить до-
бровольную дактилоскопиче-
скую регистрацию смогут и ино-
странцы. А полиция сможет про-
верять граждан по отпечаткам 
пальцев в режиме реального вре-
мени — при наличии технической 
возможности. Как говорится в по-
яснительной записке, в первую 
очередь такая процедура позво-
лит проверять иммигрантов при 
переоформлении документов, на-
пример, вида на жительство.

Принесенные ветром
Укрыться от града и лив-
ня россияне спешили не 
только в магазинах, но 

и в кинотеатрах. За июнь поток 
желающих увидеть новинки кине-
матографа ощутимо подрос. Так 
же, как и спрос на услуги мобиль-
ных кофеен. «Даже те, кто обычно 
от кофе воздерживается, захотели 
подержать в руках горячую чаш-
ку. У нас действует акция — посе-
тители, покупающие кофе до 
12.00, получают в подарок маф-
фин. Так в дождь угощение расхо-
дилось уже к 10.00», — рассказала 
«РГ» Анна, бариста сетевой сто-
личной кофейни.

На пике популярности в дождь 
и таксисты. Сервисы такси фик-
сируют рост спроса на поездки 
пассажиров примерно в 1,5—
2 раза, особенно в вечерние часы 
и на короткие расстояния, в пери-
од, когда граждане возвращаются 
с работы.

Кстати, те, кто добрался до 
дома удачно, не горели желанием 
опять выходить на улицу за едой 

или развлечениями. Зато с удо-
вольствием гоняли под дождь ку-
рьеров.

По словам интернет-аналити-
ков, дождливая погода сыграла на 
руку виртуальной сфере. Так, объ-
ем заказов онлайн-сервисов до-
ставки еды вырос на 10—15 про-
центов, так же, как и число жела-
ющих посмотреть сериалы в он-
лайн-кинотеатрах. Аналитики по-
пулярных российских онлайн-
сервисов сообщили, что из-за до-
ждей в Москве и Санкт-Петербур-
ге на 21 процент вырос спрос на 
игровые приставки.

Еще одной сферой, обращает 
внимание Анна Кокорева, где за-
фиксирован спрос на ряд товаров, 
является фармацевтика. Не му-
дрено, ведь в такую погоду люди 
гораздо чаще простужаются. Нео-
бычно высокий спрос этим летом 
производители лекарств фикси-
руют на противопростудные пре-
параты и грелки. Скакнули и про-
дажи теплой одежды. Как сообщи-
ла «РГ» Ксения Рясова, президент 

компании FiNN FLARE, продажи 
легких курток выросли на 50 про-
центов по сравнению с летом 
2016 года. «Уже сейчас в магази-
нах представлена осенняя коллек-
ция, которая пользуется хорошим 
спросом в связи с неустойчивыми 
летними температурами», — отме-
тила она.

Конечно, в июне и первой по-
ловине июля наибольший вклад 
в динамику роста российского 
ВВП внесут нефтегазовые и элек-
трогенерирующие компании, 
а также розничная торговля. Пока 
полной статистики нет, поэтому 
оценить точно прирост ВВП за 
счет непогоды сложно, признает 
Анна Кокорева. И все-таки про-
гноз дает: «Рост спроса на элек-
троэнергию, газ и пар даст ВВП 
России до 0,1 процента по итогам 
2017 года».

Кому плохая погода, а кому — мать родная. В дни летнего ненастья прибавилось работы у таксистов, курьеров 
и интернет-торговли. Все они смогли неплохо заработать на ливнях и ураганах. 

1

Мнение

Леонид Радзиховский,
политолог

1

Читайте на сайте: 
Верховный суд разъяснил, 
сколько платить за жилье
rg.ru/articles/kvartplata

Узнайте на сйте:
Пострадает ли авиаотрасль 
от глобального потепления
rg.ru/art/1427780
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ПРОЦЕДУРА В суд пришло 
медицинское заключение 
на осужденного инвалида 

Справка 
на волю

Наталья Козлова

ВЧЕРА ближе к вечеру стало известно, что в Тимирязев-
ский суд поступило медицинское заключение из «Ма-
тросской Тишины», которое имеет прямое отношение к 
инвалиду Антону Мамаеву. Согласно ему у Мамаева уста-
новлено «наличие заболевания, включенного в перечень 
тяжелых, препятствующих содержанию под стражей».

О Мамаеве в последнее время много писали. Антон 
был осужден на четыре с половиной года колонии за раз-
бой. Но Мамаев тяжелый инвалид, который самостоя-
тельно не может даже пользоваться ложкой и кружкой. У 
него атрофированы мышцы, а вес — 18 килограммов. Как 
он мог совершить разбойное нападение, причем воору-
женное (все-таки — разбой), на вполне здорового челове-
ка и отобрать у него мопед?

Впрочем, в этой 
истории не все так 
просто. Следствие 
считает Мамаева, 
так сказать, мозго-
вым центром, орга-
низатором нападе-
ния. В «деле» фигу-
рируют и другие 
люди, которые яко-
бы и стали исполни-
телями криминаль-
ного плана. Но в от-

ношении самого Мамаева был нарушен закон — помещать 
его в заключение все равно было нельзя.

Как рассказала корреспонденту «РГ» пресс-секретарь 
суда Мария Прохорычева, дата заседания для решения 
вопроса о мере пресечения в связи с поступившей копией 
медицинского заключения в настоящее время не назна-
чена. Мария Прохорычева пояснила, что в соответствии с 
изменениями, внесенными в УПК Федеральным законом 
от 01.07.2017, решения об изменении меры пресечения 
принимаются не позднее трех суток со дня поступления 
из мест содержания под стражей копии медицинского за-
ключения. В настоящее время не назначены к рассмотре-
нию ранее поступившие апелляционные жалобы и пред-
ставление прокурора. На этом заседании суда будет рас-
сматриваться вопрос о его  освобождении. По информа-
ции ФСИН, освидетельствование проводила врачебная 
комиссия городской клинической больницы имени Ера-
мишанцева. Медики выясняли, препятствует ли заболе-
вание Мамаева его содержанию его под стражей.

«Сегодня ФСИН России направит медицинское за-
ключение в суд для принятия решения об освобождении 
инвалида первой группы Антона Мамаева из-под стра-
жи», — подчеркнул представитель ведомства. Сейчас Ма-
маев в больнице при СИЗО «Матросская Тишина» в спе-
циально оборудованной палате. За ним ухаживает осу-
жденный из отряда хозяйственного обеспечения.

ИНИЦИАТИВА За «группы 
смерти» предлагают 
сажать на 15 лет

Они написали 
убийство

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ от «Единой России» во главе с руководите-
лем фракции Владимиром Васильевым внесли в Госдуму 
законопроект об увеличении ответственности за склоне-
ние к самоубийству несовершеннолетних. Парламента-
рии намерены существенно ужесточить недавно приня-
тый закон на эту тему. Верхний предел наказания они 
предлагают поднять до 15 лет, а также установить от-
дельное наказание для массовых «дистанционных 
убийц».

Напомним, что статьи, вводящие наказание за побу-
ждение к самоубийству посредством «групп смерти», 
были приняты Госдумой совсем недавно и вступили в 
силу в июне. Максимальное наказание составило до 8 
лет лишения свободы. Это несоразмерно тяжести та-
ких деяний, указали 
авторы поправок в 
Уголовный кодекс 
Владимир Васильев, 
Василий Пискарев и 
Эрнест Валеев.

«Лица, совер-
шившие такие пре-
ступления против 
наших детей, долж-
ны нести самое су-
ровое наказание, — 
пояснил журнали-
стам Пискарев, ко-
торый возглавляет 
думский комитет по безопасности. — Будет справедли-
во, если склонение к совершению самоубийства, по-
влекшего смерть, будет соразмерно ответственности 
за убийство».

Объектами посягательств преступников в основном 
являются именно несовершеннолетние с их неокреп-
шей психикой. Вносимые изменения относят преступ-
ления против детей к категории «особо тяжких», и со-
ответственно уголовная ответственность должна быть 
самой жесткой, уверен Пискарев.

Авторы также отметили, что сейчас в УК РФ смерть 
одного либо двух и более человек карается одинаково. 
В связи с этим они предлагают установить повышен-
ную ответственность за склонение к суициду, если в ре-
зультате погибли двое или более детей, либо лиц в бес-
помощном состоянии, а также беременных женщин. 
Наказание за такое преступление составит от 8 лет до 
15 лет лишения свободы — как за убийство.

Около месяца назад глава МВД России Владимир Ко-
локольцев выразил обеспокоенность растущим коли-
чеством «групп смерти» в социальных сетях. Только с 
начала этого года в России более 16 тысяч подобных 
сообществ было заблокировано, заявил он.

Депутаты, как и общественность, крайне обеспокое-
ны ситуацией, заверила первый зампред Комитета Гос-
думы по вопросам семьи, женщин и детей Ольга Окуне-
ва. «Мы живем в мире, где есть жестокость, в том числе 
по отношению к детям, — к тем, кто составляет счастье 
семьи и от кого зависит будущее нашей страны. Сегод-
ня главной задачей является охрана и защита детства, 
создание благоприятных условий для безопасного, гар-
моничного и полноценного развития личности ребен-
ка», — заявила парламентарий в поддержку поправок.

ПРОВЕРКА СЛУХА Собирается ли Роспотребнадзор закрыть крупнейшие торговые сети 

Прощание со вкусом 
Ольга Игнатова

Р
оспотребнадзор по Москве 
готов ликвидировать торго-
вые предприятия «Ашан», 

«Метро», «Азбука Вкуса» и «Дик-
си». Такая информация появи-
лась в СМИ со ссылкой на руко-
водителя управления Елену Анд-
рееву. И «взорвала» соцсети. 
«РГ» разбиралась, что здесь 
правда, а что — преувеличение.

Обычно Роспотребнадзор 
приостанавливает деятельность 
предприятий, нарушающих за-
кон, на 30, 60 или 90 дней. Но что 
же такое должны были сделать 
торговые сети, чтобы встал во-
прос об их ликвидации как юрли-
ца? Та же французская Auchan 
Group занимает 14 место в рей-
тинге мировых ретейлеров, а в 
нашей стране входит в тройку 
крупнейших продавцов. Неуже-
ли у нее все так плохо?

Как рассказали «РГ» в столич-
ном управлении Роспотребнад-
зора, действительно, была встре-
ча с бизнесом, в том числе и тор-
говым, где обсуждалась эффек-
тивность применения мер адми-
нистративного наказания. 

«Да, сегодня мы рассматрива-

ем возможность ликвидации как 
юрлица одного из магазинов сети 
«Дикси» в Западном округе сто-
лицы, — пояснили в надзорном 
ведомстве. — Мы можем сделать 
такое представление и направить 
материалы в суд. Только он при-

нимает решение. Магазин распо-
ложен в жилом квартале и вызы-
вает у людей крайнее недоволь-
ство, так как организовал раз-
грузку товаров под окнами квар-
тир. К тому же там рядом подъе-
зды, ходят дети. Уже трижды по 
решению судов приостанавлива-
лась деятельность этого магази-
на, но проблема не решается». 

В столичном Роспотребнадзо-
ре подчеркивают, что это только 
кажется, что торговый бизнес 
быстро начинает устранять на-

рушения, обнаруженные во вре-
мя проверок, которые проводят-
ся по жалобам покупателей и на-
селения. Хотя, по логике, долж-
ны. Если магазин закрывают 
даже на 30 дней — это же милли-
онные потери. На самом деле все 

зависит от менеджмента магази-
на». Однако, как особо отметили 
в столичном надзорном ведомст-
ве, речи о ликвидации целых тор-
говых сетей никогда не велось. 
Как пояснила советник главы Ро-
спотребнадзора России Анна 
Брычева, пока в России вообще 
не было случаев ликвидации тор-
говых предприятий.

 «Практика ликвидации юр-
лиц применяется в исключитель-
ных случаях, — подчеркнула Бры-
чева. — Что касается Роспотреб-

надзора, то единственный за по-
следние годы случай, когда мы 
добивались закрытия предприя-
тия, связан с деятельностью Ма-
хачкалинского водоканала. В 
прошлом году после наводнения 
из-за устаревшего оборудования 
сточные воды попали в питьевые, 
и в Махачкале произошла вспыш-
ка различных инфекций».

А к торговле и общепиту все-
таки, уточнила Брычева, как пра-
вило, применяется временное ог-
раничение деятельности. Да и то, 
нарушения должны быть доволь-
но серьезными, на устранение 
которых требуется время. 

«Например, недавно закрыва-
ли одну из «Пятерочек», которая 
находится недалеко от здания фе-
дерального Роспотребнадзора, — 
рассказывает Брычева. — Мага-
зин на первом этаже жилого дома 
установил слишком шумную 
вентиляцию. Люди начали жало-
ваться. На 30 дней суд закрыл ма-
газин, вентиляцию переделали, 
сейчас претензий ни у кого нет. 
Аналогичные проблемы возника-
ют периодически и с другими 
торговыми сетями».

Бывает, закрывают и общепит. 
Пару лет назад месяц не работал 

«Макдоналдс» на Пушкинской 
площади. Там оказалось слишком 
устаревшим оборудование, из-за 
чего ухудшалось качество приго-
товления и хранения пищи. 
«Макдоналдс» быстро все пере-
делал и открылся. 

Основные нарушения, за ко-
торые могут приостановить дея-
тельность торговых предприя-
тий, а также кафе и ресторанов, 
это превышения по шуму, несо-
блюдение техники безопасности, 
антисанитария, просроченные 
продукты, фальсификат на пол-
ках, продажа спиртного и сига-
рет несовершеннолетним.

 Но, как подчеркивает Анна 
Брычева, если магазины и кафе 
быстро устраняют нарушения, 
никто не будет препятствовать 
их деятельности. Ведь торговые 
объекты несут социальную фун-
кцию. Даже в Москве ощущается 
их дефицит, например, в центре. 
И поэтому сейчас ведут перего-
воры об открытии супермаркета 
«Ашан» на Тверской улице. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Вино и водку 
в выходные 
не купишь

«СУХОЕ» 
ВОСКРЕСЕНЬЕ

Ольга Игнатова

В СМИ появилось сообщение, 
что минздрав планирует предло-
жить запретить торговать спир-
тным в выходные дни. Забегая 
вперед скажем, что ведомство 
это не подтвердило.

А если и было бы такое предло-
жение, оно не сработало бы. Од-
ними ограничениями проблему 
алкоголизма не решить, нужны 
комплексные меры, считают эк-
сперты, опрошенные «РГ». Собст-
венно ими и занимается сейчас 
минздрав, работая над Страте-
гией формирования здорового 
образа жизни населения России.

Как пояснили «РГ» в мини-
стерстве, сегодня действительно 
обсуждаются различные иници-
ативы, направленные на сниже-
ние злоупотребления алкоголем, 
в том числе дополнительные 
меры по ограничению мест и 
времени продажи спиртных на-
питков. Правда, каких-либо ре-
шений по данному вопросу ми-
нистерством пока не принима-
лось. Но ситуация с увеличением 
количества потребляемого насе-
лением алкоголя вызывает у ме-
диков серьезные опасения.

Пьют в России сегодня дейст-
вительно много. Не так давно 
Всемирная организация здраво-
охранения опубликовала све-
жий рейтинг, в котором Россия 
по количеству потребляемого на 
душу населения алкоголя заняла 
четвертое место — 12 литров в 
год на человека. Норма ВОЗ — 
3—4 литра на человека в год. Но 
пока что в России не выросло ни 
одного поколения, которому бы 
с юных лет внушали, что чрез-
мерное потребление алкоголя 
приводит к потери здоровья.

«Алкоголизация страны нано-
сит серьезный ущерб, сравнимый 
с бюджетом министерства здра-
воохранения, а это — более трех 
сотен миллиардов рублей, — счи-
тает директор Института эконо-
мики здравоохранения НИУ 
«Высшая школа экономики» Ла-
риса Попович. — Поэтому то, что 
правительство вместе с экспер-
тным сообществом ищут сейчас 
способы снижения потребления 
алкоголя, я могу только приветст-
вовать. Чем меньше люди будут 
пить, тем выше будет продолжи-
тельность жизни. Помните, как 
ругали «сухой закон» Горбачева? 
Но ведь благодаря ему увеличи-
лась продолжительность жизни 
молодых мужчин. А сегодня снова 
молодые трудоспособные мужчи-
ны у нас умирают и от сердечно-
сосудистых заболеваний, связан-
ных с чрезмерным и неправиль-
ным потреблением спиртного, и 
гибнут в ДТП, совершаемых в со-
стоянии алкогольного опьянения, 
и во время ссор и конфликтов, 
случающихся во время распития 
спиртных напитков». Тем не ме-
нее эксперт считает, что борьба с 
алкоголизмом должна быть ком-
плексной. Нужна и  социальная 
реклама, и снижение стоимости 
лекарств, которые эффективно 
помогают снять пристрастие к 
спиртному и сигаретам.

«Люди часто пьют не потому, 
что они так уж любят водку или 
пиво, а потому, что это помогает 
забыться, уйти от проблем, — 
уверен нарколог Анатолий 
Шпак. — Запретами ничего не до-
биться. Будут доставать сурро-
гат и травиться. Нужно созда-
вать рабочие места, люди долж-
ны чувствовать, что они нужны 
обществу. Тогда и о бутылке бу-
дут реже вспоминать».

Руководитель общероссий-
ского антинаркотического об-
щественного движения «Анти-
Дилер» Константин Демкин до-
бавляет, что нужно ужесточать 
ответственность за продажу ал-
коголя без лицензий, чем грешат 
сегодня многие небольшие мага-
зины. Демкин рассказывает, что 
в ходе рейдов, которые проводят 
общественники на территории, 
в частности, Московской обла-
сти, каждый день попадаются 
магазины, продающие спиртное 
без лицензии. А такой алкоголь, 
как правило, суррогатный, спо-
собный нанести серьезный вред 
организму. 

Пресса Социальная реклама идет в СМИ в два раза реже, чем могла бы 

Добро должно быть 
с эфиром

Марина Гусенко 

В
се СМИ в России об-
яжут выполнять закон 
о социальной рекламе. 
Пока квоты на нее не 
вырабатываются.

Почему же мы так редко видим 
ее на голубых экранах, какие 
меры будут приняты, чтобы соц-
реклама плотно вошла в нашу 
жизнь? На эти вопросы в ин-
тервью «Российской газете» отве-
чает заместитель председателя 
Совета при правительстве России 
по вопросам попечительства в со-
циальной сфере Елена Тополева. А 
также о том, что в нашей стране 
появится Совет по социальной ре-
кламе, создать который предло-
жила вице-премьер Ольга Голодец. 

Елена Андреевна, вы можете 
привести примеры удачной со-
циальной рекламы?
ЕЛЕНА ТОПОЛЕВА: Конечно. Ситуа-
цию с детьми, оставшимися без 
попечения родителей, удалось 
сдвинуть с мертвой точки, благо-
даря в том числе и соцрекламе. 
Более десяти лет назад прошла 
большая акция «Приемный ребе-
нок может стать родным», ее ре-
зультаты ощущаются по сей день. 
За это время  число детей, инфор-
мация о которых содержится в 
банке данных (это все дети, про-
живающие в организациях для 
детей-сирот), сократилось более 
чем на 100 тысяч. 

Проблема донорства крови в 
России также была решена благо-
даря большой пропагандисткой 
работе государства и НКО и, в 
частности, соцрекламе, заказан-
ной минздравсоцразвития.

В США, к примеру, еще двад-
цать лет назад была высокая 
смертность и травматичность из-

за того, что люди не пристегива-
лись ремнями безопасности. Из-
менить ситуацию помогла дол-
госрочная информационная кам-
пания с использованием соцре-
кламы. Примеров море.

Так почему же соцреклама так 
редко транслируется СМИ? 
ЕЛЕНА ТОПОЛЕВА: Когда доходит дело 
до социальной рекламы, то ока-

зывается, что в стране вообще не 
установлены «правила игры» для 
ее создания и размещения.

А социальная реклама нужна. 
Она в отличие от всех других со-
циальных проектов СМИ форми-
рует поведенческие установки 
людей, помогает менять взгляд на 
те или иные вещи, совершать пра-
вильные поступки. Например, 
если задача общественной орга-
низации побудить людей тестиро-
ваться на ВИЧ/СПИД, то с помо-
щью соцрекламы можно не 
просто объяснить людям, зачем 
это нужно делать и как, но и  моти-
вировать проверяться, предпри-
нимать меры безопасности, что-
бы не «подхватить» инфекцию. 
Если людям в доступной и понят-
ной форме изо дня в день трансли-
ровать социально важные идеи, 
их реализация постепенно стано-
вится частью их жизни.

Есть и ментальные причины, 
препятствующие развитию со-

циальной рекламы. Например, 
убеждение руководителей СМИ, 
что благотворительные органи-
зации зарабатывают на ней и по-
этому должны платить. 

И какими должны быть эти «пра-
вила игры»?
ЕЛЕНА ТОПОЛЕВА: Большая путаница 
происходит из-за того, что нет 
даже четкого определения соцре-

кламы. Часто бывает даже трудно 
определить — социальная это ре-
клама или нет. Самый типичный 
пример: крупная компания дела-
ет рекламу, которая гласит: 
«Компания — детям». На самом 
деле она рекламирует себя, но 
преподносится это как социаль-
ная реклама.

В законах не прописано, как и 
на каких условиях ее можно раз-
мещать в СМИ. Законом установ-
лена квота — не менее пяти про-
центов эфирного времени или пе-
чатных площадей должны отда-
ваться под соцрекламу. Но не 
определено, кто должен контр-
олировать исполнение этого пра-
вила, не прописана ответствен-
ность СМИ за его несоблюдение. 
Итог: под соцрекламу в России 
уходит в среднем 1,28 процента 
площадей газет и журналов и вре-
мени эфира, а в самых «ответст-
венных» СМИ — три процента. 
Причем в электронных СМИ про-

катывают ее, как правило, не в 
прайм-тайм, а ночью, когда телез-
рители в большинстве своем спят.

Недавно я докладывала прези-
денту Владимиру Путину о сло-
жившейся ситуации, и теперь мы 
ждем его поручение о внесении 
изменений в законодательство.

Какие поправки нужно внести?
ЕЛЕНА ТОПОЛЕВА: Первое — уточнить 
понятие соцрекламы. Сделать 
его предельно четким. Целесоо-
бразно разработать отдельный 
самостоятельный закон о соци-
альной рекламе, который бы 
определял все правила игры для 
нее. На каких условиях соцрекла-
ма должна размещаться  — плат-
но, бесплатно или со скидкой.

Кстати, за рубежом во многих 
странах условия размещения 
соцрекламы отдаются на откуп 
СМИ, каждое из них само реша-
ет — бесплатно ее размещать или 
по коммерческим расценкам, в 
зависимости от их социальной 
политики и ответственности. И 
обществу известно, какое реше-
ние принимает СМИ.

Также в России нужно законо-
дательно прописать ответствен-
ность СМИ за невыполнение кво-
ты на социальную рекламу.  

Кто должен выступать заказчи-
ком социальной рекламы?
ЕЛЕНА ТОПОЛЕВА: Кто угодно — от го-
сударства до коммерческих ком-
паний. Нужно предусмотреть 
многовариантность. А определять 
приоритеты — какой посыл обще-
ству важнее дать в данный мо-
мент — могли бы советы по соци-
альной рекламе при каждом СМИ.

Кстати, экспертный совет по 
социальной рекламе в скором 
времени может появиться при 
нашем Совете. Идею его созда-

ния высказала вице-премьер 
Ольга Голодец. Предполагается, 
что он будет определять приори-
тетность тем для соцрекламы, 
знакомиться с конкретными про-
дуктами, давать рекомендации 
СМИ по ее размещению.

Изготовление и размещение лю-
бой рекламы — дело дорогостоя-
щее. И если предположить, что 
законодательно можно обязать 
СМИ транслировать ее бесплат-
но или с большой скидкой в рам-
ках квоты, то за чей счет она 
должна изготавливаться?
ЕЛЕНА ТОПОЛЕВА: Во многих странах 
СМИ сами и делают соцрекламу, 
и транслируют. Кстати, действу-
ющие статьи законодательства, 
посвященные социальной рекла-
ме, позволяют упоминать в ней 
названии организаций, которые 
ее оплатили. И этот пункт в зако-
нодательстве надо сохранить.

Бывает, что проявляют иници-
ативу и рекламные агентства. В 
России они порой бесплатно или 
очень дешево делают для неком-
мерческих организаций, благот-
ворительных фондов социаль-
ную рекламу. Это всегда плюс к 
их репутации. 

Но вопрос, кто должен созда-
вать рекламу, совсем не обяза-
тельно прописывать в законе. 
Если в нем будет четко прописа-
но определение соцрекламы, 
квота для СМИ и наказание за нее 
неисполнение, кто и как должен 
это контролировать и что делать 
изданию, если к нему не обраща-
ются по поводу размещения со-
циальной рекламы, то рынок уже 
сам отрегулирует условия ее из-
готовления и размещения.

Социальные проекты особенно 
нуждаются в умной, яркой и запо-
минающейся рекламе. 

Акцент

 Около 100 тысяч детей-сирот 
нашли новые семьи, благода-
ря социальной рекламе

Объектами посяга-
тельств преступни-
ков в основном 
являются именно 
несовершенно-
летние

В среднем россия-
нин в год выпивает 
12 литров алкого-
ля — при норме 
не более четырех 
литров

У Мамаева заболе-
вание, при котором 
осужденного 
 нельзя содержать 
под стражей 

Читайте также: Виноделие 
предложили отделить 
от производства алкоголя
rg.ru/art/1427586

Россиян атаковал опасный 
вирус на кассах магази-
нов — подробнее на сайте
rg.ru/art/1425711
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Акцент

 Роспотребнадзор подал в суд 
на магазин, который не дает 
спать жителям микрорайона
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ПОЛИЦИЯ У бизнесмена
вымогали на стоянке
три миллиона рублей

Кошелек или пес

Михаил Фалалеев

НЕОБЫЧНЫЙ способ вымогательства придумали уро-
женцы подмосковных Люберец. Они поджидали на авто-
стоянках владельцев дорогих автомобилей, находили ка-
кой-то формальный повод для претензий и требовали 
«возмещения ущерба». Причем для устрашения своей 
жертвы демонстрировали не только оружие, но и натрав-
ливали бойцовскую собаку. 

Начальник пресс-службы ГУ МВД России по Москов-
ской области Татьяна Петрова сообщила, что «в муници-
пальное управление МВД России «Люберецкое» обра-
тился 39-летний предприниматель с заявлением о том, 
что на парковке у одного из домов по улице Угрешской 
злоумышленники, угрожая оружием, гранатой и натрав-
ливая бойцовскую собаку, под надуманным предлогом 
требуют от него передачи им денежных средств в разме-
ре более 3 миллионов рублей. 

Вымогателей — четверых мужчин в возрасте от 31 до 
49 лет, один из которых ранее судимый, — подмосковные 
полицейские задержали. Возбуждено уголовное дело по 
статье 163 УК РФ — «Вымогательство». Потерять свободу 
можно на 15 лет. Оперативники угрозыска считают, что 
этот эпизод не единственный. Уж больно четко была от-
лажена схема нападения, распределены роли, даже у со-
баки. 

Впрочем, полицейские аналитики не склонны считать 
эту историю обычным криминальным эпизодом — мол, 
уличные бандиты случайно нашли способ «заработать» 
деньги. Не исключено, что это — своеобразный вывод, ко-
торый сделали лидеры преступных группировок из мно-
гочисленных конфликтов на автомобильных парковках. 

Действительно, пробелы в законодательстве — как 
в местном, так и федеральном, — провоцируют конфликт-
ные ситуации. Между собой ссорятся все. Иной водитель 
считает, что кто-то неправомерно занял его место. Владе-
лец автостоянки может на свое усмотрение изменить 
цены за парковку. Этого же автовладельца могут «заме-
нить» в результате рейдерского захвата, приведя свой 
ЧОП и выгнав прежнюю охрану. Ну как тут не воспользо-
ваться подходящим моментом криминалу?

СОБЫТИЕ В Иерусалиме
вновь открывается
Сергиевское подворье

Миссия добра

Юрий Когалов

РУССКИЕ паломники, отправляющиеся в Иерусалим, 
вновь смогут воспользоваться гостеприимством Серги-
евского подворья. Сегодня пройдет торжественная цере-
мония его открытия после реконструкции. В ней примут 
участие многие общественные и церковные деятели, 
российскую делегацию возглавляет Сергей Степашин — 
нынешний председатель Императорского Православно-
го Палестинского Общества (ИППО), на средства кото-
рого в 1886—1889 годах и было построено подворье.

Названное 
в честь дяди царя 
Николая II — Велико-
го князя Сергия 
Александровича Ро-
манова, первого 
председателя ИППО, 
оно впервые откры-
ло свои двери 
в 1890 году, предо-
ставив паломникам 
25 роскошных номе-
ров. Кроме того, 
в помещениях находилось Управление всеми подворья-
ми, школами и больницами Императорского Православ-
ного Палестинского Общества в Сирии и Палестине.

Но в XX веке здания оказались сначала под британ-
ским управлением, затем под израильским (после созда-
ния государства Израиль). В 2008 году после многолет-
них переговоров помещения, где когда-то располагалось 
Сергиевское подворье, были возвращены РФ. А спустя 
четыре года, когда оттуда выехало последнее правитель-
ственное учреждение Израиля, в здании начались мас-
штабные реставрационные работы под руководством ар-
хитектора Ури Падана. На эти цели Россия выделила 
10 миллионов долларов.

Примечательно, что дата церемонии открытия подво-
рья была выбрана не случайно. В 2017 году отмечается 
135-летие со дня основания ИППО, 170-летие Русской 
духовной миссии в Иерусалиме и 200-летие архимандри-
та Антонина (Капустина), собирателя Русской Палести-
ны, а 18 июля — день святого преподобного Сергия Радо-
нежского, небесного покровителя первого председателя 
ИППО. 

Собравшиеся на торжественную церемонию примут 
участие в молебне у мощей святой преподобномучени-
цы Великой княгини Елизаветы Федоровны, освящении 
помещений Сергиевского подворья, презентации моног-
рафии Николая Лисового на русском и английском язы-
ках, посвященной этому знаменательному месту. «Сер-
гиевское подворье важно для России сегодня не только 
с точки зрения паломничества, но и с точки зрения укре-
пления исторических и культурных связей между госу-
дарствами Израиль и Россия», — подчеркнул директор 
ИППО в Израиле Игорь Ашурбейли. 

СВЯЗЬ

ФАС
потребовала
у мобильных
операторов
отменить
внутренний
роуминг

ТРУБКА ЗОВЕТ

Роман Маркелов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимоно-
польная служба (ФАС) выдала 
предупреждение «большой чет-
верке» мобильных операторов, 
по которому они должны отме-
нить внутрисетевой роуминг по 
России. На исполнение требова-
ний ФАС компаниям отведено 
две недели. Если предупрежде-
ние не будет выполнено, то 
с «большой четверки» могут 
взыскать необоснованно полу-
ченный доход. 

Как говорится в сообщении 
ведомства, предупреждение 
было выдано 14 июля. Оно каса-
ется ПАО «ВымпелКом» (бренд 
«Билайн»), ПАО «МТС», ПАО 
«МегаФон» и ООО «Т2 Мобайл» 
(бренд «Tele2»).

ФАС установила признаки на-
рушения операторами одного из 
положений закона о защите кон-
куренции, которые выразились 
в установке и поддержании раз-
ных тарифов мобильной связи 
в домашнем регионе и поездках 
по России. Операторы «большой 
четверки» предлагают абонен-
там несколько тарифных планов, 
добавляют в ведомстве. «Пере-
мещаясь в другой регион стра-
ны, находясь в сети своего опе-
ратора, абонент получает совер-
шенно другие ценовые условия, 
нежели в домашнем регионе, 
причем чем дороже тарифный 
план у абонента, тем меньше для 
такого абонента разница в тари-
фах на услуги сотовой связи 
дома и в поездках», — говорится 
в сообщении службы.

Анализ ФАС показал, что 
цены на услуги связи (звонки 
внутри региона, за пределы ре-
гиона, СМС, передача данных) 
в поездках не должны отличать-
ся от цен в домашнем регионе: 
такая разница экономически 
и технологически не обоснован-
на. В связи с этим ведомство по-
требовало, чтобы мобильные 
операторы устранили в каждом 
тарифном плане разницу на 
одни и те же услуги связи, кото-
рые абоненты получают дома 
и в поездках. В сообщении ФАС 
говорится, что операторы долж-
ны изменить тарифы в течение 
14 дней с момента получения 
предупреждения, а абоненты 
должны быть проинформирова-
ны о новых условиях за 10 дней 
до их введения.

Позднее глава управления ре-
гулирования связи и информа-
ционных технологий ФАС Елена 
Заева пояснила, что если опера-
торы не исполнят предупрежде-
ние в срок, то служба возбудит 
антимонопольное дело. На его 
рассмотрение отводится три ме-
сяца, этот срок при необходимо-
сти может быть продлен до полу-
года. После этого комиссия ФАС, 
обнаружив нарушение, может 
выдать предписание, которое 
компания вправе обжаловать 
в суде. Заева подчеркнула, что 
при возбуждении дела для ком-
паний наступает администра-
тивная ответственность. Также 
ФАС может воспользоваться 
и нормой о перечислении в бюд-
жет необоснованно полученных 
доходов, добавила она. 

По словам главы Комитета 
Госдумы по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Леонида 
Левина, главное — избежать си-
туации, когда операторы, испол-
няя предписание, перекладыва-
ют дополнительные расходы на 
абонентов. Из комментариев За-
евой следует, что ФАС не допу-
стит необоснованного повыше-
ния тарифов на мобильную 
связь.

В МТС, Tele2 и «Билайне» от-
казались комментировать ситу-
ацию. Как сообщили в пресс-
службе «МегаФона», на боль-
шинстве тарифов и опций опера-
тора цена услуг связи в поездках 
по России не отличается от стои-
мости услуг в домашнем регио-
не. «Мы пока не до конца пони-
маем позицию ФАС в этом во-
просе, будем изучать текст пре-
дупреждения», — говорится 
в комментарии «МегаФона», по-
ступившем в редакцию «Россий-
ской газеты».

Дороги Внесены значимые поправки в Правила дорожного движения

Велосипеду — 
зеленый свет
Иван Петров

П
ремьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев 
подписал постанов-
ление об изменении 
Правил дорожного 

движения. Информация об этом 
вчера появилась на сайте пра-
вительства. Согласно докумен-
ту в жизни участников дорож-
ного движения многое поменя-
ется. В частности, поправки 
впервые вводят такие термины, 
как «электромобиль» и «ги-
бридный автомобиль», а также 
соответствующие дорожные 
знаки и разметки. Отмечается, 
что это сделано для «обозначе-
ния мест зарядки» подобных 
машин и их парковки.

Стоит отметить, что пока 
это только юридическое за-
крепление терминов. Без 
каких-либо преферен-
ций в ПДД для вла-
д е л ь ц е в  « ч и -
стых» автомо-
билей. В даль-
нейшем же мо-
гут появиться 
особые приви-
легии для вла-
дельцев электромобилей, на-
пример, в виде эксклюзивных 
парковок для электрических 
авто. По крайней мере именно 
по этому пути пошли в ряде 
стран Запада. 

Также официально появятся 
знаки: «Зона с ограничением 
экологического класса механи-
ч е с к и х  т р а н с п о р т н ы х 
средств», «Зона с ограни-
чением экологического 

класса грузовых автомо-
билей», табличка «Эколо-

гический класс транспортного 
средства». Все они призваны за-
щитить окружающую среду от 
выбросов вредных веществ ав-
томобилями.

Также изменения позволят 
регулировать режим проезда 
транспорта с высоким уровнем 
выбросов вредных веществ, 
в том числе предоставляя пре-
ференции для экологически чи-
стых автомобилей.

Кроме того, вносимые в ПДД 
изменения распространят дей-
ствие знака «Остановка запре-
щена» на маршрутный тран-
спорт вне зоны остановок, скор-
ректируют термины «пешеход-
ная зона», «разделительная по-

лоса» и «островок безопасно-
сти». Как отмечается, это необ-
ходимо «для регламентации их 
использования в качестве раз-
дела проезжей части и трамвай-
ных путей».

Также немаловажное изме-
нение — отныне велосипедистам 
разрешено ехать по тротуару 
или пешеходной дорожке в слу-
чае сопровождения взрослым 
ребенка до 14 лет.

Ранее любым водителям ве-
лотранспорта старше 14 лет 
было запрещено ездить по пеше-
ходным дорожкам, а велосипе-
дистам младше 14 лет, напротив, 
не разрешалось передвигаться 
по проезжей части. В поясни-
тельной записке отмечается, что 
поправки повысят безопасность 
пешеходов, велосипедистов, 
маршрутного транспорта.

Акцент

 Поправки нацелены
на повышение безопасности 
пешеходов, велосипедистов 
и маршрутного транспорта. 
Кроме того в ПДД впервые 
«въедут» электромобили 

Главное — не допу-
стить роста тари-
фов на связь из-за 
предписания ФАС, 
считают в Госдуме 

Работы по реставрации Сергиевского подворья заняли 
пять лет.

СУД Приговор националисту
Демушкину признан законным

Юмор не оценили

Иван Егоров, Иван Петров

МОСГОРСУД вчера признал за-
конным приговор, ранее выне-
сенный в отношении известного 
в определенных кругах национа-
листа Дмитрия Демушкина. Та-
ким образом, суд отклонил апел-
ляционную жалобу защиты осу-
жденного. 

Адвокаты Демушкина настаи-
вали на полном оправдании свое-
го клиента и прекращении уго-
ловного дела. «Суд постановил 
приговор Нагатинского район-
ного суда признать законным, 
апелляционную жалобу защиты 
оставить без удовлетворения», — 
огласил решение судья. 

Напомним, в конце апреля 
Нагатинский районный суд при-
знал Дмитрия Демушкина ви-
новным в размещении на своей 
странице в социальной сети двух 
картинок экстремистского со-
держания. Демушкина пригово-
рили к двум годам и шести меся-
цам лишения свободы с отбыва-
нием наказания в колонии обще-
го режима. Он был взят под стра-
жу в зале суда. 

Слушания дела проходили 
в закрытом режиме. Демушкин 
обвинялся в совершении престу-
плений, предусмотренных ч. 1 
ст. 282 УК РФ («Возбуждение не-
нависти либо вражды, а равно 
унижение человеческого досто-
инства». 

Вчера этот приговор вступил 
в законную силу. 

Ранее уголовное дело в отно-
шении Демушкина уже рассма-
тривалось Нагатинским судом, 
но вместо вынесения приговора 
14 июня 2016 года суд решил от-
править дело в прокуратуру для 
устранения нарушений. Перво-
начально в обвинении речь шла 
о восьми изображениях экстре-

мистского характера, размещен-
ных на страничке в соцсети 
«ВКонтакте», но в итоге осталось 
лишь два эпизода.

В частности, фигуранту вме-
нялся эпизод с размещением 
в соцсети фотографии, на кото-
рой был изображен один из бан-
неров так называемого «Русско-
го марша». Позднее национали-
сту добавили еще один аналогич-
ный эпизод.

Однако, как сочли адвокаты, 
одно из изображений, признан-
ных экстремистским, являлось 
анонсом «Русского марша» и но-
сило юмористический характер. 
Вторая картинка, размещенная 
Демушкиным в соцсети и при-
знанная позже экстремистской, 
является фотографией колонны 
из людей, держащих выполнен-
ный на черно-желто-белом фоне 
баннер с лозунгом. Хотя эта кар-
тинка, согласно экспертизе, так-
же содержит «лингвистические 
и психологические признаки воз-
буждения вражды либо ненави-
сти по отношению к группе лиц, 
выделяемой по национальности 
(нерусские)».

Сам Демушкин виновным 
себя так и не признал. По его сло-
вам, все опубликованные им кар-
тинки были с согласованного 
с властями мероприятия. 

Стоит напомнить, что во вре-
мя расследования психиатриче-
ская экспертиза признала Де-
мушкина вменяемым. После это-
го ему была изменена мера пре-
сечения с подписки о невыезде на 
домашний арест. 

Демушкин «прославился» 
в качестве создателя и лидера не-
скольких движений национали-
стического толка. 

Все эти организации в итоге 
были признаны в России экстре-
мистскими и запрещены судом.

ПРОЦЕДУРА Верховный суд проверил законность
запрета религиозной организации

«Свидетели Иеговы» 
снова в суде

Наталья Козлова

В
чера Верховный суд РФ под-
твердил законность при-
з н а н и я  о р г а н и з а ц и и 

«Управленческий центр Свиде-
телей Иеговы в России» экстре-
мистской и запрета ее деятель-
ности. 

С раннего утра полиция дежу-
рила возле здания суда, где рас-
сматривалась жалоба на запрет 
«Свидетелей Иеговы». Процеду-
ра выглядела следующим обра-
зом: апелляционная коллегия 
проверила законность решения 
о признании «Свидетелей Иего-
вы» экстремистской организаци-
ей, ее ликвидации и запрете дея-
тельности на территории России.

Не только около здания Вер-
ховного суда РФ, но и в прилегаю-
щих переулках дежурили маши-
ны с полицейской символикой — 
автобус и несколько легковушек. 
Желающих попасть в здание 
было много, но почти половину 
составляли журналисты.

 Напомним, что 20 апреля 
Верховный суд РФ удовлетворил 
исковые требования Минюста 

России. В решении суда были сло-
ва о немедленном прекращении 
деятельности всех 395 отделений 
«Свидетелей Иеговы» на терри-
тории страны. Имущество орга-
низации суд обратил в доход го-
сударства. 

Представители организации 
обжаловали решение в апелляци-

онной инстанции Верховного 
суда РФ, так как, по их мнению, 
фактическая сторона иска не на-
шла своего подтверждения во 
время слушаний. Защита запре-
щенной организации уже пообе-
щала дойти до Европейского суда 
по правам человека.

Надо подчеркнуть, что реше-
ние о запрете «Свидетелей Иего-
вы» еще не вступило в законную 
силу, так как было обжаловано. 
По закону в силу постановление 
суда вступает только с момента 
оглашения апелляционного по-
становления. 

Само апрельское решение 
суда принималось на основании 
административного иска Мини-
стерства юстиции РФ.

Интересно, что после этого 
решения «Левада-Центром» был 

проведен опрос среди жителей 
страны. Так вот, оказалось, что 
79 процентов россиян поддержи-
вают запрет «Свидетелей Иего-
вы». Правда, половина респон-
дентов ничего не слышала о за-
прете. На вопрос, кто такие «Сви-
детели Иеговы», 49 процентов 
ответили, что это христианская 
секта, 15 — назвали иеговистов 
отдельной религиозной конфес-
сией, пять — «ответвлением от 
протестантизма» и два — обыч-
ными христианами. 

Пятая часть опрошенных во-
обще ничего не слышали о «Сви-
детелях Иеговы».

На процессе, когда организа-
цию запретили, одним из пунк-
тов, о которых говорил предста-
витель минюста, был отказ от пе-
реливания крови.

А еще провели экспертизу пе-
чатной продукции — информаци-
онных брошюр «Свидетелей Ие-
говы». Специалисты заявили, что 
содержащаяся в них информация 
представляет угрозу для здоро-
вья. Была озвучена тревожная 
статистика — по решению рос-
сийских судов 95 брошюр «Сви-
детелей Иеговы» признаны экс-
тремистскими, так же как и дея-
тельность восьми организаций 
в регионах России.

И вообще минюст убежден, 
что работа «Свидетелей Иеговы» 
порождает угрозу защите прав 
и интересов общества и общест-
венной безопасности. То же гово-
рили на суде и бывшие члены ор-
ганизации.

Люди рассказывали, что за 
адептами установлен «тоталь-
ный контроль».

Акцент

 По решению российских 
судов 95 брошюр 
«Свидетелей Иеговы» 
признаны экстремистскими 

Подробнее об изменениях 
в ПДД читайте на сайте
rg.ru/sujet/383

В 2017 году
отмечается 170-летие 
Русской духовной 
миссии 
в Иерусалиме
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Ранее взрослым нельзя было ехать на велосипеде по тротуару, 
а детям — по проезжей части. 
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За развод 
положен штраф

«Пришло время приступить к работе и прове-
сти успешные переговоры», — отметил Дэвис. 
По оценке Паскаль Жоаненн, исполнительного 

директора фонда Роберта Шумана, занимающегося про-
блемами евроинтеграции, «жесткий разговор по «брек-
зиту» начинается только сейчас». Ранее британцы при-
няли схему, предложенную Еврокомиссией: сначала 
«уладить развод», а потом говорить о будущих отноше-
ниях между Великобританией и ЕС. 

О серьезной подготовке британского министра к пе-
реговорам свидетельствует то, что он, опасаясь шпиона-
жа, стал хранить все документы и флешки по «брекзиту» 
в специальном чемоданчике. Он защищен от любого 
электронного воздействия так называемой клеткой Фа-
радея, которая также блокирует все беспроводные, GPS 
и WiFi-сигналы. Наконец, Дэвис сменил новомодные 
часы Apple на обычные механические с целью не допу-
стить прослушки с помощью встроенного микрофона. 

В ходе нынешних консультаций обе стороны начнут 
сравнивать свои переговорные позиции по наиболее 
сложным вопросам: финансовые условия выхода Вели-
кобритании из ЕС или так называемый «штраф за раз-
вод», то, какая судьба ждет британские товары в магази-
нах ЕС в день «брекзита», а также каков будет правовой 
статус европейцев, проживающих в Альбионе, и британ-
цев, постоянно жи-
вущих в странах Ев-
ропы. Более 4,5 мил-
лиона человек нахо-
дятся в полной нео-
пределенности в от-
ношении будущего 
их прав на прожива-
ние, доступ к рынку 
труда, социальное 
обеспечение. Брюс-
сель также настаива-
ет на том, чтобы три 
миллиона европейцев прибегали к судам ЕС для обеспе-
чения соблюдения этих прав даже после ухода Великоб-
ритании. 

«Подводные камни» таит в себе и финансовый во-
прос. На минувшей неделе Лондон впервые признал, что 
может заплатить «штраф за развод», от которого он от-
крещивался с тех пор, как три месяца назад официально 
уведомил Брюссель в лице главы Евросовета Дональда 
Туска о своем выходе из состава ЕС. В частности, Лондон 
просят заплатить взносы, уже обещанные в бюджет Ев-
росоюза, и все учреждения или организации, созданные 
в соответствии с европейскими договорами. Британский 
министр финансов Филип Хаммонд заверил европей-
ских коллег, что Великобритания «очень чтит свои дол-
ги» при условии, что названная сумма будет «корректна 
и проверена». По оценкам экспертов, сумма долга варьи-
руется в диапазоне от 55 до 100 миллиардов евро. Хам-
монд считает, что сумма в 100 миллиардов евро является 
«смешной и причудливой». Впрочем, у Хаммонда хвата-
ет оппонентов внутри правительства: так, глава МИД Ве-
ликобритании, евроскептик Борис Джонсон и вовсе на-
звал требования Брюсселя шантажом. 

Кстати, коллеги по правящей партии упрекнули Хам-
монда в излишней мягкости. Министра-канцлера «обви-
няют в попытке «расстроить» «брекзит». Хаммонда, в 
частности, раскритиковали за то, что он поднял вопрос о 
двухлетнем переходном периоде после «брекзита», не-
обходимом для полноценного выхода Великобритании 
из состава ЕС. Сам министр уверяет, что Лондону нужен 
не «скоропалительный разрыв» с Европой, а постепен-
ный переход к «брекзиту», направленный на ограниче-

ние ущерба для биз-
неса и сохранение 
рабочих мест. Он об-
винил своих оппо-
нентов в заговоре 
против него, назвав 
их «пиратами, кото-
рые взяли его в 
плен». Между тем в 
самом Альбионе, 
если верить соцо-
просу, проведенно-
му Конфедерацией 
британской про-
мышленности, 42 
процента руководи-
телей британских 

компаний негативно оценивают «Брексит», полагая, что 
он наносит вред их инвестиционной деятельности. Нео-
жиданное объяснение этому предложил специальный 
представитель лондонского Сити Джереми Браун. По его 
словам, виноват в этом Париж. Браун полагает, что 
Франция видит в Великобритании не партнера, а против-
ника. По его словам, она намерена извлечь выгоду из 
«брекзита», чтобы ослабить Великобританию и прове-
сти «дезинтеграцию» лондонского Сити. «Французские 
представители уже ходят по Сити и предлагают британ-
ским фирмам перебраться в Париж», — заметил Браун.

В целом, как отмечают эксперты, для британского ка-
бинета министров наступают трудные дни. По оценке ав-
торитетного французского издания Les Echos, осенью 
британскому премьеру Терезе Мэй «уготовлено минное 
поле». На прошлой неделе она представила законопро-
ект по «брекзиту», который преследует две основные 
цели. Во-первых, он аннулирует закон, по которому Ве-
ликобритания вступила в Европейский союз в 1973 году. 
Он будет действовать до 30 марта 2019-го, на следующий 
день после того, как «развод» вступит в силу. Во-вторых, 
документ интегрирует весь европейский свод законов в 
британское законодательство. Мэй планирует в том чи-
сле разработать свод законов об иммиграции, о сельско-
хозяйственной политике и внешней торговле к 2019 году. 
Всего, отмечает Паскаль Жоаненн, «необходимо распу-
тать около 800 соглашений, которые были приняты меж-
ду Великобританией и ЕС за 40 лет их брака». 

Однако премьер не имеет абсолютного большинства в 
парламенте, и она, по оценке экспертов, при обсуждении 
документа неизбежно столкнется с сопротивлением де-
путатов, которые захотят изменить текст законопроек-
та. Некоторые парламентарии уже заявили, что намере-
ны внести поправки в документ. Лейбористы настаивают 
на том, чтобы в Великобритании права работников были 
бы защищены так же, как это предусмотрено сегодня ев-
ропейскими нормами. А отдельные депутаты будут бо-
роться за то, чтобы Великобритания оставалась членом 
единого европейского рынка.  

За переговорами по Brexit следите на сайте
rg.ru/sujet/5702

ЦИФРА

100
МИЛЛИАРДОВ
евро может заплатить Великобри-
тания за разрыв с ЕС.

Евроскептик 
Борис Джонсон 
назвал требования 
Брюсселя заплатить 
штраф шантажом

ДИПЛОМАТИЯ

В Минске
прошла
встреча глав
МИД стран —
членов ОДКБ

ПОВЫСИТЬ 
ДИСЦИПЛИНУ

Константин Волков, Минск

В МИНСКЕ прошла встреча ми-
нистров иностранных дел стран — 
членов Организации Договора о 
коллективной безопасности 
(ОДКБ). В 2017 году этой структу-
ре исполняется 25 лет. Вступив в 
пору «поздней молодости», она 
стремится укрепить свое влияние 
в мире и повысить союзническую 
дисциплину, чтобы все государст-
ва-члены ответственнее относи-
лись к Договору о коллективной 
безопасности и активнее реаги-
ровали не только на внешние раз-
дражители, такие как, к примеру, 
расширение НАТО, но и на кон-
фликты внутри бывшего СССР.

Главными темами встречи в 
Минске стали Центральная Азия 
и Афганистан, а также борьба с ге-
роизацией нацизма, неонациз-
мом. Все это можно расценивать 
как способ сплотить членов 
ОДКБ. Наряду с этим речь шла о 
расширении военно-техническо-
го сотрудничества. «Мы рассмо-
трели отношения ОДКБ с Евросо-
юзом и НАТО, обсудили ненор-
мальное положение на континен-
те и пути его оздоровления», — за-
явил министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров после оконча-
ния встречи. По его словам, встре-
ча получилась «всеохватной». В 
частности, стороны приняли 
предложенное Киргизией заявле-
ние об информационной безопа-
сности и предотвращении кон-
фликтов в киберсфере. «Всего мы 
обсудили 15 тем, и данный список 

может дополняться, — пояснил 
Лавров. — Эти темы будут выдви-
нуты в ООН, ОБСЕ и на других 
международных площадках. В их 
числе Сирия, Афганистан, борьба 
с наркобизнесом, контртеррори-
стические операции».

Для международной дискус-
сии ОДКБ предложит проблемы 
неразмещения оружия в космо-
се, а также укрепление конвен-
ции по запрещению химическо-
го оружия. «Кроме того, принято 
решение об активизации рабо-
чей группы по Афганистану, — от-
метил Лавров. — Считаем, что 
нынешняя работа поможет хоро-
шо подготовиться к саммиту го-
сударств — членов ОДКБ». По пе-
риметру зоны ответственности 
ОДКБ, и в Центрально-Азиат-
ском, и в Кавказском, и в Евро-
пейском регионах, сохраняются 
затрагивающие интересы госу-
дарств — членов ОДКБ конфлик-
тные очаги, которые потенци-
ально могут влиять на коллек-
тивную безопасность, способ-
ные спровоцировать непредска-
зуемое по всем последствиям 
развитие ситуации, подчеркнул 
генсек ОДКБ Юрий Хачатуров на 
встрече с президентом Белорус-
сии Александром Лукашенко. В 
частности, в Средней Азии госу-
дарствам — членам ОДКБ угро-
жает нестабильность в Афганис-
тане, где противостояние Кабула 
и движения «Талибан» зашло в 
тупик, тогда как боевики ДАИШ 
(запрещена в РФ. — «РГ») продол-
жают проникать в Афганистан и 
укрепляться там. Как следствие 
— экстремистские проповедники 
и вербовщики террористов, ра-
ботающие как на ДАИШ, так и на 
другие исламистские организа-
ции, активно ведут пропаганду в 
странах Средней Азии. Экспер-
ты ОДКБ опасаются очередной 
вспышки военной активности на 
Кавказе, в первую очередь в зоне 
карабахского конфликта.

Сергей Лавров: Встреча в Минске 
получилась «всеохватной». СИТУАЦИЯ В Польше суды подчинят правящей партии

Главный закон — министр
Ариадна Рокоссовская

П
оляки собирают подписи 
под письмом президенту 
Анджею Дуде. Он — послед-

няя надежда на спасение незави-
симых судов после принятия пар-
ламентом инициатив, фактиче-
ски передающих судебные ин-
станции в ведение правящей пар-
тии. 

В минувшие выходные по всей 
Польше прошли протесты против 
фактической ликвидации прин-
ципа разделения властей: всемо-
гущий министр юстиции Збигнев 
Зебро, который уже получил 
контроль над прокуратурой и 
должность генерального проку-

рора, теперь сможет вершить 
также и судьбы судов, а значит, 
не исключено, что и приговоров. 

На днях польский парламент 
принял скандальные документы: 
прежде всего внесены изменения 
в закон о работе судов, дающие 
министру право отзывать предсе-
дателей судов любых инстанций 
без объяснения причин в течение 
полугода после вступления доку-
мента в силу. При назначении же 
новых председателей он не обя-
зан, как раньше, прислушиваться 
к мнению Национального судеб-
ного совета. А даже если бы и дол-
жен был, теперь это не проблема: 
еще один документ, в который 
внесли изменения польские депу-

таты, — правила формирования 
этого самого совета, который те-
перь окажется в руках правящей 
партии. К тому же теперь проку-
рору станет гораздо проще стать 
судьей и наоборот. «Скоро будет 
так: прокурор будет обвинять, а 
его бывший сосед по кабинету — 
судить», — цитирует местный те-
леканал TVN24 одного из членов 
варшавской судейской коллегии. 
К тому же на рассмотрение парла-
мента внесен закон о Верховном 
суде Польши, который усиливает 
контроль правящей партии за ра-
ботой этого важнейшего судебно-
го органа. «Политики партии, 
имеющей большинство, выберут 
Государственный судебный совет, 

министр сможет отозвать любого 
председателя суда, а судьи Вер-
ховного суда, избранные в тече-
ние последних 25 лет демократии, 
лишатся своих полномочий», — го-
ворится в письме сообщества 
польских судей Iustitia. Пресс-се-
кретарь этой организации Барто-
ломей Пшимущински говорит 
прямо: «Сегодня власти пытают-
ся окончательно завладеть неза-
висимыми судами». И хотя прези-
дент Польши Анджей Дуда еще не 
поставил свою подпись под этими 
документами, мало кто надеется 
на то, что письма и обращения к 
нему возымеют действие. Ведь 
точно такие же письма общест-
венность направляла главе госу-
дарства в декабре 2015 года, когда 
парламентом Польши был принят 
закон, ограничивающий полно-
мочия Конституционного суда. 
Тогда президент поставил свою 
подпись под документом. А в ян-
варе 2016 года в отношении Поль-
ши был впервые в истории ЕС на-
чат процесс проверки на предмет 
нарушения властями европей-
ских норм. Затем Венецианская 
комиссия (Европейская комис-
сия за демократию через право-
консультативный орган при Сове-
те Европы) пришла к выводу, что 
новые реформы «затрудняют 
справедливую и эффективную ра-
боту Конституционного суда». И в 
апреле прошлого года Европей-
ский парламент выразил «серьез-
ную озабоченность» действиями 
польских властей. «Ограничение 
полномочий Конституционного 
суда создает угрозу для демокра-
тии и верховенства права в Поль-
ше», — говорится в резолюции, 
принятой парламентариями.По всей Польше прошли протесты против фактической ликвидации принципа разделения властей.

ПРОЧИТАНО Близ
Хельсинки
готовят
бункеры
от вторжения
извне

ОХВАТИЛА 
ПАНИКА

Иван Беляков

ФИНСКИЕ власти занялись ак-
тивной подготовкой подземных 
туннелей и бункеров для защиты 
населения Хельсинки в случае 
вторжения извне.

Как отмечает британский та-
блоид «Дейли экспресс», 200-ки-
лометровая система общим объ-
емом порядка 9 миллионов куби-
ческих метров сможет вместить 
все население столицы, которое 
превышает 600 тысяч человек. 
Основная часть подземных соо-
ружений построена в 1960-х го-
дах и в настоящее время предназ-
начена для гражданских целей. В 
них располагаются доступные 
для жителей города бассейны, 
хоккейные площадки и автосто-
янки. Однако в случае необходи-
мости эти объекты в короткий 
промежуток времени могут быть 
переоборудованы в убежища и 
командные центры. В марте воен-
нослужащие Финляндии провели 
учения по противодействию оса-
де столицы, а сейчас проводят 
тренировки по массовой эвакуа-
ции населения в этот «подзем-
ный город». Вместе с тем в июне 
Финляндия также согласовала с 
НАТО протоколы, которые озна-
чают, что в случае вторжения она 
может обратиться к альянсу за 
помощью.

Кризис ЕС больше не о чем разговаривать с Украиной

Киев не услышат
Петр Лихоманов

С
аммит Украина — ЕС, 
прошедший на минув-
шей неделе в Киеве, 
получил чрезвычайно 
обидное для «моло-

дой европейской демократии» 
продолжение. Немецкая телера-
диокомпания Deutsche Welle 
(DW) показала интервью с вице-
премьером по вопросам европей-
ской интеграции Украины Иван-
ной Климпуш-Цинцадзе, после 
которого у немецких зрителей не 
должно было возникнуть вопро-
са, почему руководители Евросо-
юза отказались подписывать 
итоговую декларацию саммита. 

Климпуш-Цинцадзе давала 
интервью программе «Зона кон-
фликта», из-за которой уже при-
ходилось нервничать президенту 
Порошенко и главе МИД Климки-
ну, поскольку немецкие журна-
листы, следуя заложенной в на-
звании концепции, задавали во-
просы, к которым сложно зара-
нее подготовиться. Климпуш-
Цинцадзе — сама в прошлом кор-
респондент украинской службы 
BBC — не дала в итоге содержа-
тельного ответа ни на один во-
прос DW. 

Более того, она поспорила со 
своим интервьюером о том, ка-
кое количество украинцев под-
держивает интеграцию с ЕС (ме-
нее 50 процентов, по версии DW 
и украинских социологов), зая-
вив, что альтернативные опросы, 
проведенные по заказу USAID 
(агентство по международному 
развитию США. — «РГ») показы-
вают значительно большее коли-
чество потенциальных «европей-
цев» — более 60 процентов. На ре-
зонное замечание собеседника, 
что даже в этом случае число 
скептиков — 40 процентов — ог-
ромно, и это является пробле-
мой, Климпуш-Цинцадзе заяви-
ла, что проблемы только сплачи-
вают патриотическое большин-
ство. 

Также вице-премьер украин-
ского правительства озадачила 
бравшего у нее интервью жур-
налиста Майкла Фридмана, рас-
сказав, что прошлогодний рефе-
рендум в Нидерландах по пово-
ду соглашения об ассоциации 
между Украиной и ЕС оказался 
неудачным (61,5 процента гол-
ландцев высказались против 
сближения с Киевом. — «РГ») ис-
ключительно из-за России и 
россиян. «Рассекреченная ин-

формация разведки Нидерлан-
дов спустя год после проведения 
референдума показала,  что 
группа так называемых украин-
цев в Нидерландах, которые вы-
ступали против ратификации 
соглашения об ассоциации меж-
ду ЕС и Украиной, оказались 
гражданами России», — многоз-
начительно заявила Климпуш-
Цинцадзе. «Возможно, в Нидер-
ландах поняли то, о чем вы сей-
час сказали», — отреагировал на 
сенсацию Майкл Фридман и тут 
же предложил поговорить о том, 
что действительно волнует ЕС. 

«По итогам 2016 года Украина 
заняла 131-е место из 176 в ин-
дексе восприятия коррупции 
Transparency International. Вам 
за это не стыдно? Это результат 
всей этой работы?» — строго 
спросил интервьюер. «Как гра-
жданин я бы хотела, чтобы мы 
двигались намного быстрее, но 
я знаю, как это сложно. И опять 
же — посмотрите на то, что мы 
уже сделали...» — начала отве-
чать украинская чиновница. «Я 
просто хочу еще раз подчер-
кнуть, что Украина находится 
на 131-м месте из 176 после всех 

ваших усилий», — ответил за нее 
Фридман.

Профессиональный крах быв-
шей журналистки, прошедшей в 
2014 году в Верховную раду от 
президентского блока, а ныне от-
вечающей в правительстве за 
сближение с Европой, только ил-
люстрирует окончание «медово-
го сезона» в отношениях Киева и 
ЕС, фактически оформленное на 
прошедшем саммите. Встреча 
Порошенко с Дональдом Туском 
и Жан-Клодом Юнкером, закон-
чилась, как известно, ничем. Вы-
сокие визитеры отказались пись-
менно поддерживать европей-
ские перспективы Украины, а 
предоставление финансовой по-
мощи в 600 миллионов жестко 
увязали с давним требованием — 
вырубкой и отправкой в Европу 
украинских лесов (отменой эм-
барго на поставку леса-кругляка. 
— «РГ»). И этот, уже состоявший-
ся отказ Брюсселя (Парижа, Бер-
лина, Варшавы) от режима наи-

большего благоприятствования в 
отношениях с Киевом можно на-
звать естественным. Европа по-
лучила от ассоциации и безвизо-
вого режима с Украиной макси-
мум возможного, практически 
все — рынок сбыта своих товаров, 
трудовые ресурсы, копеечное 
сырье и конфликт с Россией. И 
значит, дальнейшая политиче-
ская и финансовая помощь мо-
жет оказываться по остаточному 
принципу, а спрос за проводи-
мые реформы должен стать стро-
же. Между тем Киев, отдав идее 
«евроинтеграции» все самое цен-
ное, не знает, чего же еще попро-
сить у Европы: соглашение об ас-
социации и либерализация визо-
вого режима им предоставлены, а 
о чем-то большем хозяева ЕС нед-
вусмысленно посоветовали сво-
им украинским собеседникам не 
заикаться.

«Медовый сезон» в отношениях 
Украины и ЕС фактически 
закончился.

Акцент

 Менее 50 процентов 
украинцев поддерживают 
интеграцию с ЕС
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ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
разъяснил, как жилое 
помещение сделать 
нежилым

Квартира 
стала магазином

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ интересное дело на днях пересмотрела Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ. 
Она изучила спор чиновников Краснодара и некого гра-
жданина, который купил квартиру на первом этаже мно-
гоквартирного дома и перестроил ее. 

Гражданин сделал из квартиры магазин с отдельным 
входом, прихватив часть двора. Правда, сначала он по-
просил разрешение на перестройку у местной власти, но 
получил отказ. Потом все перестроил и пошел в суд с тре-
бованием к той же городской власти — узаконить пере-
планировку и дать ему согласие на перевод жилого поме-
щения в нежилое. 

В деле есть выписка из протокола общего собрания 
собственников помещений в этом доме. Судя по ней, 
большинство согласилось и на переоборудование квар-
тиры.

Истец оказался весьма упорным человеком и добился 
победы в местных краснодарских судах. Администрация 
города вынуждена была обратиться в Верховный суд, 
опасаясь, что такое «творчество» найдет немало поклон-
ников перестраивать квартиры на первых этажах под 
нужные их хозяевам магазины, фитнесы, мастерские и 
прочее. 

Верховный суд, изучив дело, с чиновниками согласил-
ся, а пересматривая спор, разъяснил, что в принципе пе-
ревод квартиры под магазин возможен, но надо знать, по 
каким законам это делается.

Районный суд исходил из того, что перестроенная 
квартира располагается на первом этаже и у нее отдель-
ный вход. Суд принял бумаги с заключением фирм, что 
перепланировки безопасны. Апелляция возражать не 
стала. 

Ошарашенные городские чиновники дошли до Вер-
ховного суда. Там дело перечитали и заявили, что мест-
ные суды допустили ошибки. Вот аргументы Верховного 
суда. В Жилищном кодексе есть статья 22. В ней говорит-
ся о том, что перевод жилого помещение в нежилое и 
обратно возможен. Но — с учетом градостроительного за-
конодательства. 

В следующей статье Жилищного кодекса — 23-й — ска-
зано, что переводят жилое помещение в нежилое и 
обратно органы местного самоуправления. Отказать чи-
новники могут, но лишь в случае, если условия перевода 
не соблюдены. В этой же статье дан перечень докумен-
тов, необходимых для такого перевода квартиры в нежи-
лое помещение. И список документов — исчерпывающий, 
потому как та же статья запретила чиновникам требо-
вать какие-либо дополнительные документы. 

Вот еще момент, на который указывает Жилищный 
кодекс, — для проведения реконструкции многоквартир-
ного дома требуется решение общего собрания собст-
венников, а в отдельных случаях и согласия всех собст-
венников помещений в доме. 

В статье 36 Жилищного кодекса перечислено, какое 
имущество в многоквартирном доме принадлежит соб-
ственникам. Это в первую очередь участок, на котором 
стоит дом. В нашем случае собственник квартиры на пер-
вом этаже пробил стену и построил «крыльцо в виде при-
стройки» на придомовой территории, которая считается 
общим имуществом собственников. 

Так что реконструкция одного человека уменьшила 
размеры общего имущества жильцов дома. Верховный 
суд напомнил — уменьшение размера имущества в мно-
гоквартирном доме возможно только с согласия всех 
собственников помещений (статья 36 Жилищного ко-
декса).

Есть еще одна статья того же кодекса — 40-я. Там ска-
зано, если реконструкция, переустройство или перепла-
нировка невозможны без присоединения к ним части об-
щего имущества в многоквартирном доме, то на такие 
переустройства помещений нужно согласие всех собст-
венников. И такое согласие, подчеркивает Верховный 
суд, является обязательным условием для проведения 
перепланировки любого помещения в доме. 

Местный же суд в своем решении сказал, что боль-
шинство жителей согласно, но почему-то не учел, что 
здесь требуется согласие не большинства, а всех жите-
лей. Спор Верховный суд велел пересмотреть с учетом 
своих разъяснений. 

Верните жалобную книгу
Авторы инициативы — 
два сенатора — обратили 
внимание, что сегодня 

правительством страны не уста-
новлено обязательных требований 
к форме книги отзывов и предло-
жений и порядку ее ведения. Есть 
только приказ Минторга РСФСР 
«Об утверждении Инструкции о 
Книге жалоб и предложений в 
предприятиях розничной торгов-
ли и общественного питания», вы-
шедший еще в 1973 году. Теорети-
чески на него и должны ориентиро-
ваться наши магазины, рестораны 
и различные сервисы. Однако, по 
словам экспертов, многие нормы 
советской инструкции либо избы-
точны, либо устарели. Поэтому на 
нее мало кто обращает внимание.

Законопроект предусматрива-
ет, что правительство страны 
должно утвердить правила веде-
ния книги отзывов и предложе-
ний. «Такая книга предоставляет-

ся любым заинтересованным ли-
цам по требованию, — говорится в 
проекте. — Страницы книги отзы-
вов и предложений должны быть 
пронумерованы и прошнурованы, 
а на оборотной стороне последне-
го листа размещается запись о на-
именовании продавца (исполни-
теля), дате начала ведения книги и 
количестве листов».

По словам Виктории Даниль-
ченко, после принятия единой 
формы ведения и заполнения жа-
лобной книги нерадивые руково-
дители уже не смогут скрывать от-
рицательные отзывы. 

«Доступность такой книги для 
всех желающих также только по-
ложительно скажется на уровне 
сервиса, более того, из-за публич-
ности книги последствия негатив-
ных отзывов будут более сущест-
венными, что приведет к сниже-
нию количества таких отзывов, — 
считает она. — Само понимание и 

осознание того, что книга отзывов 
и предложений может быть под-
вергнута проверке любой органи-
зацией, в том числе Роспотребнад-
зором, должно положительно от-
разиться на уровне предоставле-
ния услуг потребителям».  

Авторы проекта особо подчер-
кивают, что читать книгу смогут 
все кто угодно: журналисты, про-

веряющие Роспотребнадзора, 
прокуроры и просто граждане, за-
шедшие в сервис на огонек.

Некоторые эксперты предлага-
ют также предусмотреть санкции 
за нарушение правил ведения жа-
лобной книги. Ведь мало кто лю-
бит читать неприятное про себя, и 
велик соблазн вырвать противные 
листы или заменить книгу на но-

вую. Или вообще не показывать 
клиентам печальный гроссбух. Но 
штрафы заставят продавцов ува-
жительней относиться к таким 
книгам. Конечно, сегодня времена 
изменились, и по сути у нас уже 
есть большая книга отзывов — это 
Интернет. Иногда кажется, что там 
можно узнать про все и про всех. 
Но не стоит недооценивать ста-
рую добрую бумагу. Преимущест-
во Интернета легко перетекает в 
его недостаток: там слишком мно-
го информации, можно утонуть. И 
не факт, что горячий отзыв, от-
правленный в Сеть, дойдет до нуж-
ной аудитории. А книга будет пос-
тоянно лежать на видном месте в 
организации — магазине, автомой-
ке, ресторане, да где угодно — и мо-
золить глаза сотрудникам. И по 
сути она будет важным докумен-
том и ценным источником инфор-
мации и для клиентов, и для ин-
спекторов.

РЕШЕНИЕ

Суду
пришлось
заставлять
клиента взять
свою вещь 
из ремонта

ТОВАРИЩ, 
ЗАБЕРИ СВОЙ 
ТЕЛЕВИЗОР

Владислав Куликов

НЕОЖИДАННОЕ дело рассмо-
трел суд в Нижегородской обла-
сти: сервисный центр подал иск 
к жителю города Бор, требуя за-
брать телевизор из ремонта.

Как выяснилось, гражданин 
купил телевизор несколько лет 
назад. Но товар оказался с бра-
ком, и покупатель вернул элек-
тронного друга для гарантийного 
ремонта. На время ремонта муж-
чине предоставили во временное 
пользование аналогичный товар, 
то есть точно такой же телевизор, 
только с меньшей диагональю.

«Покупатель взял на себя 
обязательство — перед получени-
ем товара из ремонта сдать вы-
данный ему временно телеви-
зор, — рассказывают в Нижего-
родском областном суде. — Со-
гласно акту выполненных работ 
телевизор покупателя был отре-
монтирован в ноябре 2015 года. 
Мужчина был уведомлен об этом 
сразу же посредством СМС-ин-
формирования о поступлении 
отремонтированного товара из 
сервисного центра в магазин». 

Но мужчина не пришел. Тогда 
продавец написал письмо, затем 
другое, о том, что надо прийти и 
получить свой телевизор и вер-
нуть подменный. Ни ответа, ни 
привета в магазине не получили.

«Покупатель за получением 
товара в магазин не обратился, на 
телефонные звонки не отвечал, по 
указанному им адресу не прожи-
вает, — сообщают в Нижегород-

ском областном суде. —  Предста-
витель магазина бытовой техни-
ки обратился в Борский город-
ской суд с иском к данному поку-
пателю телевизора о присужде-
нии исполнения обязательства в 
натуре, взыскании неустойки». 

Рассматривая иск, суд при-
шел к следующему выводу: про-
давец свою часть дела сделал. 
Все отремонтировал. А покупа-
тель должен был прийти и за-
брать товар, вернув подменный 
телевизор. Это не право, а обя-
занность клиента.

«Однако ответчик свою обя-
занность не исполнил, — говорят 
в суде. — Принимая решение, суд 
учитывал, что в случае неиспол-
нения должником обязательства 
кредитор вправе требовать по 
суду исполнения обязательства 
в натуре, а также по требованию 
кредитора суд вправе присудить 
в его пользу денежную сумму на 
случай неисполнения указанно-
го судебного акта». 

Как бы ни нравился покупате-
лю подменный телевизор, его 
надо вернуть. Если в течение 14 
дней после вступления решения 
в силу покупатель не придет за 
своим телевизором, то заплатит 
неустойку в 5 тысяч рублей. 
Если же человек так и не объя-
вится, то его розыском займутся 
судебные приставы. 

По словам экспертов, данное 
дело подчеркивает, что фразу 
«клиент всегда прав» надо пони-
мать с оговорками. У потребите-
ля есть не только права, но, по-
рой, и обязанности. Одна из са-
мых важных обязанностей по-
требителя — вести себя прилич-
но. Даже если хочется капризни-
чать, все равно нельзя. Суд ка-
призы не защищает. 

Например, недавно Егорьев-
ский городской суд Московской 
области отклонил иск женщины, 
отказавшейся показывать содер-
жимое пакета на кассе супермар-
кета. Покупательница зашла в 
зал со своим пакетом. Кассир на 
кассе в вежливой форме осведо-
милась о содержимом пакета. 
Обычная история: бывает, что 
неоплаченный товар оказывает-
ся в таких пакетах и по забывчи-
вости человека. Но женщина в от-
вет подняла скандал и даже выз-
вала полицию. Правоохранители 
у всех взяли объяснительные, за-
тем кассир обслужил покупате-
ля. Из магазина женщина пошла 
в суд и потребовала взыскать с 
магазина 50 тысяч рублей в каче-
стве компенсации морального 
вреда. Суд в иске отказал. 

Безопасность Врачей обяжут сообщать органам опеки 
о психических расстройствах родителей несовершеннолетних

Опасный диагноз

Михаил Фалалеев

П
еречень ситуаций, 
когда медики обяза-
ны информировать 
го суда р ст в е н н ы е 
структуры о харак-

тере заболеваний или травм сво-
их пациентов, может расши-
риться. 

Стало известно, что в прави-
тельстве обсуждается возмож-
ность обязать медиков сообщать 
в органы опеки о психических 
расстройствах родителей несо-
вершеннолетних, так как такие 
родители могут представлять 
опасность для детей. 

 До сих пор врачи такую ин-
формацию не предоставляли, 
ссылаясь на врачебную тайну. И 
были правы — законодательство 
и служебные инструкции четко 
регламентируют, что и в каких 
случаях можно разглашать.

Таких случаев, кстати, нема-
ло. Если есть малейшее подозре-
ние, что заболевание пациента 
связано с преступлением, тем 
более с покушением на убийст-
во, врач обязан немедленно со-

общить в правоохранительные 
органы. Проще всего в полицию, 
не случайно поэтому в каждом 
приемном отделении больниц и 
даже травмпунктов дежурные 
врачи держат на виду номера те-
лефонов «своих» ОВД.

О каких болезнях идет речь? 
Ну, про огнестрельные и колото-
резаные раны все понятно — об-
стоятельства их получения обя-
зана расследовать полиция. 
Именно так оперативники не-
редко находили участников кри-
минальных разборок и даже тех 
преступников, которые, будучи 
ранеными, сумели уйти от поли-
цейской погони. А к медикам им 

все равно пришлось обращаться.
Но есть и неочевидные слу-

чаи. Например, человек обра-
тился, скажем, с переломом 
руки, дескать, упал на лестнице 
в подъезде. Но врач видит и дру-
гие травмы, которые можно по-
лучить только в драке. По край-
ней мере, их никак нельзя увя-
зать со случайным падением на 
лестнице. Или отравление. Врач 
может заметить, что человеку 
стало вдруг плохо не от просро-
ченного продукта, а от совсем 
посторонней и не пищевой до-
бавки. Бывают и весьма двусмы-
сленные истории — женщина 
просит помощи у гинеколога, но 

скрывает, что была изнасилова-
на. Врач, понявший ситуацию, 
невзирая на желание пациентки, 
обязан сообщить в полицию. Де-
ло-то уголовное.

И вот теперь в этот «черный 
список» могут попасть психиче-
ски нездоровые родители. Резон 
в этом есть — по данным МВД 
России, только с января по май в 
этом году от безумных пап и мам 
пострадали десять малолетних 
детей, восемь из которых поги-
бли. Некоторые слышали «голо-
са», которые приказывали убить 
своих детей. А 10 июля 29-лет-
ний москвич до смерти избил 
двухлетнего сына своей сожи-
тельницы.

Сообщать о таких безумцах 
врачи должны будут не в поли-
цию, а в органы опеки. Но чтобы 
такое сообщение имело смысл, 
надо внести изменения в Семей-
ный кодекс, которые позволят 
лишать родительских прав тех 
людей, которые представляют 
социальную опасность для детей 
и вообще для окружающих из-за 
психического заболевания.

Понятно, что это предложе-

ние вызовет немало споров и 
возражений и, безусловно, по-
требует широкого общественно-
го обсуждения. Уже обозначи-
лись основные опасения — уве-
личение количества «искусст-
венных» сирот и злоупотребле-
ния при лишении родительских 
прав. Да и сама экспертиза, ко-
торая должна подтвердить или 
опровергнуть психическое рас-
стройство родителя, весьма до-
рогостояща и требует высокой 
квалификации эксперта. 

Еще больше усложняет ситуа-
цию возможность временного 
психического расстройства. Ну, 
на время расстройства лишить 
родительских прав необходимо. 
А когда здоровье восстановится, 
как быть? Возвращать права 
обратно? И как все это объя-
снить ребенку? В общем, при-
дется в деталях продумать про-
цедуру, подготовить не один 
подзаконный акт. Опять же, со-
гласовать с правозащитниками, 
особенно детскими.

Врача, нашедшего психические 
отклонения у родителей, обяжут 
информировать органы опеки.

В такую книгу можно вписывать не только жалобы, но и благодарности.

Акцент

 Книга отзывов станет офици-
альным документом, проши-
тым и пронумерованным, 
правила ее ведения 
определит правительство

Акцент

 Нужны изменения в Семейный 
кодекс, которые позволят 
лишать родительских прав тех, 
кто опасен для детейМагазин второй год 

не может найти кли-
ента, чтобы вернуть 
из ремонта телеви-
зор. К делу подклю-
чатся приставы

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Владимир Груздев, 
председатель правления Ассоциации юристов России:

— Сейчас трудно предсказать исход конкретного дела, оконча-

тельное решение еще не вынесено. Согласно Жилищному кодек-

су собственник должен содержать свою квартиру в надлежащем 

состоянии, не нарушая при этом прав и законных интересов сосе-

дей. При этом он обязан соблюдать противопожарные, санитар-

но-гигиеническиеи иные предусмотренные законом требования. 

В судебной практике уже есть случаи, когда суды принимали ре-

шение о выселении граждан за самовольную перепланировку, на-

рушающую требования безопасности. Каждый раз подобные ре-

шения — крайняя и исключительная мера. Только если человек 

проигнорировал требования и в срок не предпринял никаких мер 

к устранению последствий опасного ремонта, суд может принять 

решение о выселении. Считаю подобные нормы вполне разумны-

ми, ведь право собственности предполагает и ответственность. 

Кстати, в данном конкретном деле речи о выселении не идет, так 

как человек не проживает в помещении, и сам требует перевести 

его из жилого в нежилое. Спор идет по сути только о том, насколь-

ко серьезные нарушения допущены собственником и какие по-

следствия должны повлечь для него самовольная перепланиров-

ка и отказ вернуть все в первоначальное состояние.

Переделать квартиру под торговую точку закон разрешает, 
но требует соблюсти все нормы и правила.
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ПРАВИЛА

ГДЕ МОЖНО ТРЕБОВАТЬ ЖАЛОБНУЮ КНИГУ
• в розничных магазинах; 

• кафе и ресторанах (местах общественного питания); 

• автосервисах; 

• аптеках,

• больницах и поликлиниках; 

• парикмахерских и салонах красоты; 

• в музеях; 

• на вокзалах и в аэропортах; 

• управляющих компаниях

• на почте; 

• в банках; 

• в санаториях и детских лагерях. 

То есть везде,где оказывают гражданам услуги.

Жалобная книга выдается по первому требованию потре-

бителя. Продавец не имеет права просить предоставить 

документы жалобщика. Причину требования книги поку-

патель также не обязан объяснять. Написать отзыв может 

любой человек.

Более того, как объясняют юристы, сотрудник организации 

обязан предоставить клиенту ручку, стол и стул, для того, 

чтобы удобно было написать отзыв. Просто швырнуть кни-

гу, мол, пишите, как хотите - отдельное нарушение, и это по-

вод жаловаться.

На жалобу администрация должна отреагировать. Хоро-

шие руководители фирм как правило заинтересованы, что-

бы люди оставались довольными. Поэтому не позволяют 

себе игнорировать жалобы. У плохих же руководителей 

фирмы часто разоряются.

Если продавец уверяет, что книги жалоб нет, мол, где-то за-

терялась, а новую еще не завели, это тоже нарушение. Но 

сама жалобная книга может выглядеть как угодно: в виде за-

писной книжки, большого блокнота, общей тетрадки. 

По словам юристов, в правильной книге должна стоять пе-

чать и подпись руководителя. Первая страница обязана со-

держать юридические данные предприятия. 

Название,адрес, контактные данные и т.п. Также потреби-

тель должен найти в блокноте адреса и телефоны регулиру-

ющих органов (например, Роспотребнадзора). В идеале 

книга будет еще и прошурована . Все это признаки того, что 

в организации уважительно относятся и к правилам, и к 

клиентам.

Желательно, чтобы в книге была понятная инструкция по 

ее заполнению. При этом один лист должен быть отведен 

для отзыва, другой для ответа на него. Так что клиент смо-

жет сам увидеть, как руководители организации реагируют 

на отзывы, и реагируют ли. 
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ПРОЕКТ В Подмосковье
операции по уменьшению
желудка могут ввести
в ОМС

В виде экономии 

Ирина Рыбникова

В СЛЕДУЮЩЕМ году жители Подмосковья смогут де-
лать операции по уменьшению (резекции) желудка бес-
платно — в рамках обязательного медицинского страхова-
ния. С предложением вывести эту медицинскую услугу из 
категории платных и включить ее в региональную про-
грамму ОМС выступили депутаты Мособлдумы.

По данным председателя думского комитета по вопро-
сам охраны здоровья, труда и социальной политики Анд-
рея Голубева, лишним весом страдают 1,1 миллиона чело-
век — или каждый седьмой житель области. Но претендо-
вать на бесплатную 
резекцию желудка 
смогут лишь те, кому 
поставлен диагноз 
морбидное ожире-
ние. Это люди, у кото-
рых 50 и более кг 
лишнего веса. Они 
уже не могут само-
стоятельно делать 
элементарные 
вещи — например, 
мыться или завязы-
вать шнурки, и, как правило, страдают букетом сопутству-
ющих ожирению заболеваний — гипертонией, тяжелой 
формой сахарного диабета. Таких, рассказал «РГ» Голубев, 
среди жителей Подмосковья более 18 тысяч.

Пятьдесят первых больных депутаты предлагают бес-
платно прооперировать в 2018 году в рамках пилотного 
проекта. «Опираемся на экономические расчеты: опера-
ция по резекции желудка стоит 240 тысяч рублей, а амбу-
латорное лечение сопутствующих заболеваний у человека 
с морбидным ожирением обходится в 1,5 миллиона в год. 
Таким образом на оперативное лечение этих 50 пациентов 
в бюджете регионального фонда ОМС нужно будет предус-
мотреть 12 миллионов, а на амбулаторное — 75 миллионов 
рублей, — говорит Голубев. Практика показывает, что по-
сле резекции человек легко скидывает по 20—30 килог-
рамм в первые месяцы, а вместе с весом у него исчезает 
и повышенное давление, и зашкаливающий сахар в крови.

К осени, когда подмосковные власти приступят к вер-
стке бюджета-2018, депутаты обещают предоставить пол-
ностью проработанное предложение по реализации этого 
пилотного проекта. Операции планируется проводить 
в больнице Воскресенска, где по медицинским показате-
лям уже было проведено несколько подобных хирургиче-
ских вмешательств путем щадящей лапароскопии. И ре-
зультатами воскресенские врачи довольны. Так, один из 
пациентов после операции за два месяца похудел на 30 ки-
лограммов. И у него затянулась вызванная диабетом тро-
фическая язва на ноге — а ведь специалисты уже поговари-
вали об ампутации.

По словам Голубева, провести резекцию желудка смо-
гут и те тучные граждане, у которых нет к ней экстренных 
показаний. Таких врачи готовы принять за деньги. И это 
тоже, в общем, знаковое событие: до недавнего времени 
таких операций в области вообще не делали — ни с деньга-
ми, ни без них, да и в Москве резекцию методом щадящей 
лапароскопии практикуют всего две-три клиники. 

СИТУАЦИЯ Кого обогащает главная житница страны

Кубанский парадокс
Нина Толмачева

Н
а юге России заканчивает-
ся уборка зерна. Букваль-
но через пару недель мы 

узнаем, какой урожай собрали и 
в главном аграрном регионе 
страны — в Краснодарском крае. 
Правда, сегодня вести с полей Ку-
бани отражают нарастающую не-
рвозность: некоторые местные 
фермеры и даже крупные пред-
приятия жалуются, что выра-
щенный ими урожай пытается 
отобрать крупный бизнес. При-
чем практически все приписыва-
ют эти попытки концерну «Пок-
ровский» из соседней Ростов-
ской области.

Этот холдинг и раньше был из-
вестен, в том числе из публика-
ций в СМИ своими аппетитами 
на кубанские земли и неодноз-
начными методами ведения дел. 
Однако сейчас выяснилось, что 
даже заработанные таким обра-
зом миллионы долларов ростов-
ские бизнесмены вкладывают от-
нюдь не в развитие российской 
экономики, а… в побережье Сре-
диземного моря. По крайней 
мере, согласно отчетам испан-
ских госорганов, инвестиции 
владельцев «Покровского» толь-
ко в эту сытую европейскую 
страну превысили два миллиона 
евро. Уж не те ли это деньги, что 
заработаны на кубанских полях?

Суд да дело
Глава крестьянско-фермер-

ского хозяйства из станицы 
Привольной Нина Карпенко не 
раз становилась героем публи-
каций в прессе. Школьная учи-
тельница после смерти мужа 
возглавила его крестьянско-
фермерское хозяйство и сделала 
КФХ одним из лучших в районе. 
Но чего ей это стоит. Уже третий 
год женщина практически в оди-
ночку воюет со структурами 
концерна «Покровский», при-
чем главные «бои» разворачива-
ются во время уборки. Главная 
сложность ее бизнеса не в том, 
чтобы вырастить урожай, а что-
бы его отстоять. Порою — бук-
вально перед натиском воору-
женных «конкурентов». Вот что 
рассказывает с документами на 
руках Нина Карпенко:

— Примерно десять лет назад 
ко мне обратились люди, кото-

рые хотели расторгнуть договор 
аренды на земельные доли с ООО 
«Норд» и сдать их в аренду наше-
му хозяйству. Мы дождались 
окончания договора аренды и в 
2013 году отмежевали 132 гекта-
ра, принадлежащие 27 собствен-
никам земельных долей. Посеяли 
ячмень, но собирать урожай по-
чему-то приехали комбайны кон-
церна «Покровский». Им ООО 
«Норд» продало право уступки 
договора аренды. Захват урожая 
удалось остановить только при 
помощи полиции. 

На этом история не закончи-
лась. Осенью специалисты КФХ 
Карпенко внесли удобрения, 
вспахали землю, а на подготов-
ленные к севу поля выехали… 
правильно, вновь структуры 
«Покровского».

— Зашли на поле десять «Ка-
мАЗов», пять «Нив» и где-то 25 
человек охраны. Окружили поле 
по периметру и, просто физиче-
ски заблокировав его, высадили 

кукурузу, — разводит руками 
фермер. — В дальнейшем мы 
вновь отмежевали поле, на этот 
раз осуществив индивидуально 
выделы каждому пайщику. В де-
кабре 2015 года один из пайщи-
ков умер, а его наследник тут же 
заключил договор с концерном 
«Покровский». Нас об этом не 
предупредили, межевых знаков 
не поставили, и мы спокойно об-
рабатывали полностью всю зем-
лю. Прошлой осенью посеяли на 
нем озимую пшеницу.

4 июля, когда урожай достиг 
полной спелости, сюда приехали 
кадастровые инженеры. Они и 
сообщили, что единственный 
пай, арендованный концерном 
«Покровский», находится — ка-
кое недоразумение! — прямо по-
середине. Тут же комбайны за-
шли на обозначенную кадастро-
выми инженерами долю и скоси-
ли пшеницу, выращенную КФХ 
Карпенко. Тут у кого угодно про-
падет вера в справедливость. 

Лишили кормильца
В это же время на другом кон-

це Краснодарского края, в Ку-
щевском районе,  тоже идет 
борьба за урожай. Но не на по-
лях, а в залах судебных заседа-
ний. И снова с подконтрольными 
«покровским» структурами. Мы 
едем в ООО «Агрокомплекс «Ку-
щевский», который обрабатыва-
ет около шести тысяч гектаров. 
Их земли тоже приглянулись ла-
тифундистам из Ростова.

— На Кубани полным ходом 
идет уборка, каждый день кри-
тически важен. Озимые сеяли 
силами хозяйства, по всем науч-
ным нормам. Добились хорошей 
урожайности, в среднем более 
60 центнеров с гектара. Но когда 
пришел час уборки, получили 
неожиданное известие — якобы 
наш урожай арестован, — расска-
зывает директор ООО «Агро-
комплекс «Кущевский» Георгий 
Копыт. 

Он показывает решение Ар-

битражного суда Краснодарско-
го края от 28 июня — запрет на 
пользование выращенным уро-
жаем по иску АО «Маяк», тоже 
аффилированного с «покровски-
ми». Судебное разбирательство 
по существу еще не началось, од-
нако продать выращенное зерно 
хозяйство уже не может.

— «Маяк» последние три года 
— это стул, стол, печать и перио-
дически меняющиеся конкур-
сные управляющие, преследую-
щие определенные цели, — объя-
сняет юрист Андрей Карпенко. — 
Меня удивляет прежде всего то, 
что суд оставил в стороне инте-
ресы реальных собственников 
этой земли — более тысячи пай-
щиков. Несколько сотен людей 
просто лишили права на получе-
ние арендной платы — если уро-
жай арестован, из каких ресур-

сов агрокомплекс рассчитается 
со станичниками? 

Несмотря на это, такой пово-
рот событий может ударить по 
репутации именно местного хо-
зяйства. Ведь арендатор теперь 
физически не сможет выдать лю-
дям натуроплату в виде пшени-
цы, сахара, муки, подсолнечного 
масла — все под замком судебных 
приставов. Стоимость «заморо-
женного» урожая может состав-
лять около 140 миллионов ру-
блей. Для среднего хозяйства, 
живущего от уборки к уборке, 
это практически катастрофа. 

«Маяк» уже не раз попадал 
под прицел журналистов. Как со-
общают СМИ, у его истоков стоя-
ла адвокат Виктория Лесная, ко-
торая сейчас отбывает наказание 
за мошенничество в особо круп-
ном размере. А еще Лесная явля-
ется родственницей 86-летней 
Анны Данько — обычной бабушки 
из кубанской глубинки, которая 
благодаря «правильно решен-
ным» земельным спорам вдруг в 
одночасье стала мультимиллио-
нершей. 

Эта история тоже очень пока-
зательная. В 2011 году пенсио-
нерка Данько, владевшая всего 
двумя паями и вряд ли помыш-
лявшая стать латифундистской, с 
чей-то подсказки обращается в 
суд с иском к одному из крупней-
ших сельхозпредприятий района 
ООО «Артекс-Агро». По закону 
пайщики имеют первоочередное 
право на выкуп земли в своем 
участке. Бабушка же заявила, 
что, скупая тысячи гектаров, 
«Артекс-Агро» нарушило ее пра-
ва, и Кущевский районный суд 
переводит на Анну Ивановну 
права владельца «Артекс-Агро» 
по договорам купли продажи на 
более чем пять тысяч гектаров. 
Вскоре посыпались новые иски: 
несколько лет обрабатывая арен-
дованную землю, которая по 
сомнительному праву досталась 
бабушке Данько, «Артекс-Агро», 
якобы, все это время незаконно 
обогащался. Сумма исков — со-
тни миллионов рублей — также 
поддержана судом. 

У каждого разумного челове-
ка может возникнуть вопрос: а 
какое отношение престарелая 
женщина имеет к тысячам гекта-
ров? Очевидно, что за рядовой 
колхозницей стоят другие струк-

туры. Учитывая, что ее интересы 
в судах представляют юристы 
концерна «Покровский», нетруд-
но понять, кто именно.

Как выяснилось, жалобы на 
структуры «Покровского» по-
ступают из Мостовского, Курга-
нинского, Каневского, Лабинско-
го, Приморско-Ахтарского и дру-
гих районов. И везде ситуация 
примерно одинаковая — ферме-
рам и средним местным хозяйст-
вам, а порой и рядовым пайщи-
кам приходится годами судиться 
с крупным холдингом. Многие 
просто сдаются, не веря в спра-
ведливость на местном уровне.

Под голубым небом 
Мадрида

О методах «покровских» СМИ 
писали достаточно. Но еще более 
интересный вопрос, куда девают 
деньги «успешные ростовские 
бизнесмены»? Владея более 200 
тысячами гектаров земли, кон-
церн не построил ни одного круп-
ного перерабатывающего пред-
приятия, а инвестиции носят по-
рой скорее номинальный харак-
тер.

Даже поверхностный поиск в 
зарубежных юрисдикциях пока-
зал, что председатель совета ди-
ректоров концерна «Покров-
ский» Андрей Коровайко имеет 
большие активы в Испании. Имя 
Андрея Коровайко значится в 
официальном бюллетене торгово-
го реестра в разделе предприни-
мателей, зарегистрированных в 
курортной Малаге. Он обозначен 
как доверенное лицо компании 
NEBUG-2 SL. Если возникнут сом-
нения в том, что речь, мол, идет о 
полном тезке предпринимателя 
(ну мало ли в Испании Андреев 

Коровайко?), то это не так: менед-
жером в зарубежной компании 
числится Аркадий Чебанов, также 
имеющий отношение к ростов-
скому концерну «Покровский».

NEBUG-2 SL создана в июле 
2013 года с изначальным капита-
лом всего три тысячи евро, зани-
мается она «помощью в аренде и 
продаже земельных участков». 
Руководящие должности занима-
ют Коровайко и Чебанов. Капита-
лизация компании все время уве-
личивалась, достигнув к сегод-
няшнему дню 2,1 миллиона евро. 

Как неоднократно писали в 
СМИ, у Коровайко к Испании во-

обще особые теплые чувства. 
Якобы он проводит там немалую 
часть своего личного времени и 
даже владеет там сетью отелей, 
ориентированных на обслужива-
ние однополых пар. 

Конечно, и интимные пред-
почтения, и зарубежный бизнес 
являются личным делом челове-
ка. Никто не имеет права судить 
предпринимателя за действия и 
поступки, если не нарушен закон. 

Однако среди тружеников 
Кубани растет негодование. Что 
закономерно: агрессивные дей-
ствия концерна, лишающего 
надежды фермеров развивать 
собственное хозяйство, поро-
ждают недоверие к органам пра-
восудия. Претит людям и то, что 
плодородная кубанская земля 
обогащает людей, которым не 
интересны заботы государства 
по наращиванию потенциала 
отечественной сельхозэкономи-
ки. Парадокс. Неужели мы наме-
рены равнодушно взирать на то, 
как бездарно расточается наци-
ональное богатство страны?

ТЕХНОЛОГИИ

В Москве
отменяют
бумажные
проездные
на 60 поездок

ВСЕ НА 
«ТРОЙКУ»

Светлана Батова

ИЗ СТОЛИЧНОГО меню биле-
тов на общественный транспорт 
постепенно выводятся бумажные 
проездные. Со вчерашнего дня 
билеты «Единый» и «90 минут» 
на 60 поездок можно купить, 
только записав их на электрон-
ный кошелек «Тройка». А с сере-
дины августа исчезнут и бумаж-
ные ТАТ на 60 поездок — они тоже 
перейдут на электронные носите-
ли. Об этом сообщил портал мэра 
Москвы mos.ru.

Смысл перехода, объясняют 
в департаменте транспорта сто-
лицы — сокращение затрат на пе-
чать бумажных бланков. Сейчас 
в обороте находится уже более 
11,6 млн «Троек». Чтобы подтол-
кнуть пассажиров к использова-
нию «длинных проездных» на 
электронном носителе, отмена 
бумажных билетов сопровожда-
ется раздачей бесплатных элек-
тронных кошельков. Последние 
полтора месяца при покупке 
в кассах метро «90 минут» 
и «Единый» на 60 поездок все 
пассажиры бесплатно получали 
«Тройку» — обычно за нее платят 
50 рублей в виде залога, который 
в любой момент можно вернуть. 
С 15 июля, как сообщили «РГ» 
в пресс-службе «Мосгортранса», 
карта бесплатно достается всем 
покупателям билета на 60 пое-
здок «Трамвай-автобус-троллей-
бус». Акция будет действовать 
до середины августа, получить 
такой билет можно в киосках 
«Мосгортранса».

Напомню, сейчас оплатить по-
ездку в московском метро можно 
также с помощью банковской 
карты и мобильного телефона. 
Кроме того, многие банки выпу-
скают свои карты с приложения-
ми, позволяющими рассчиты-
ваться за проезд и на наземном 
транспорте, и в метро в кредит — 
в этих случаях в начале следую-
щего месяца разом списывается 
стоимость всех поездок, совер-
шенных за предыдущие 30 дней. 

Мегаполис К аттракционам в Нагатинской пойме посетителей
доставит бегущая дорожка 

Самый главный парк 

Сергей Бабкин

В 
столице полным ходом 
идет сооружение «рус-
ского Диснейленда», 
как называют строя-
щийся парк развле-

чений в Нагатинской пойме 
«Остров мечты». В этом убедился 
вчера мэр Москвы Сергей Собя-
нин, осмотрев ход стройки.

Позаботились создатели парка 
и о его доступности для посетите-
лей: он будет соединен с ближай-
шей станцией метро крупнейшим 
в Москве надземным переходом 
с траволатором — 200-метровой 
движущейся дорожкой для пеше-
ходов, какие москвичи пока видят 
в основном лишь в аэропортах.

Как уже сообщала «РГ», 
«Остров мечты» станет одной из 
главных достопримечательностей 

столицы. Целый город аттракцио-
нов с ресторанами, кинотеатрами 
и променадом, площадь которого 
сопоставима с 15 футбольными 
полями. Аналогов комплекса нет 
во всей Евразии. Во всех зонах раз-
влечений гостей будут встречать 
герои лучших отечественных 
мультфильмов. Развлекательный 
парк органично впишется в ланд-
шафт Нагатинской поймы, где по-
сетителей ждет не просто обыч-

ный лес, а полноценный рекреа-
ционный маршрут с площадками 
для релаксации и йоги. Они смогут 
там поиграть на природе в пинг-
понг, волейбол, теннис, не выез-
жая за пределы столицы. 

Представители компании-ин-
вестора рассказали мэру о дета-
лях проекта. «К проектированию 
и строительству траволатора че-
рез проспект Андропова планиру-
ется приступить в ближайшее 

время, — позже сообщил журнали-
стам глава города. — Строительст-
во «Острова мечты» ведут инве-
сторы, бюджет не вкладывает 
в проект ни копейки. Наша зада-
ча — обеспечить парк транспорт-
ной инфраструктурой. Уже по-
строены станции МЦК «ЗИЛ» 
и метро «Технопарк». На очере-
ди — траволатор». По нему горо-
жане и туристы преодолеют рас-
стояние от метро до парка за не-
сколько минут.

Сейчас на территории «Остро-
ва мечты» близятся к заверше-
нию основные монолитные рабо-
ты и в самом крытом центре раз-
влечений, и на парковке, рассчи-
танной на 3,8 тысячи автомоби-
лей. Первую очередь строитель-
ства парка инвесторы рассчиты-
в а ю т  з а в е р ш и т ь  к   к о н ц у 
2018 года. Планируется и вторая 

очередь: в рамках ее парк попол-
нится детским яхт-клубом, гости-
ничным комплексом и концер-
тным залом на тысячу зрителей.

Осмотрел мэр и другой важ-
ный транспортный объект для 
юга столицы — Нагатинский мост, 
реконструкция которого длилась 
два года и завершилась совсем не-
давно. «Строители заменили 
большую часть основных кон-
струкций сооружения, — подчер-
кнул Собянин. — Так что теперь 
мост может обойтись без серьез-
ного ремонта в течение ближай-
ших 40—50 лет». В целом в столи-
це, по словам Собянина, объемы 
ремонта мостов и пешеходных пе-
реходов выросли в последние 
годы в 15 раз.

Сергей Собянин отметил: строитель-
ство ведут инвесторы, город 
не вкладывает в проект ни копейки. 

Из-за тяжб, находящихся в судах, 
некоторые фермеры на Кубани 
сейчас не имеют права распоря-
жаться собранным урожаем.

Акцент

 Аналогов строящемуся 
в Нагатинской пойме ком-
плексу нет во всей Евразии

Акцент

 Согласно отчетам испанских 
госорганов, инвестиции 
владельцев «Покровского» 
только в эту сытую европей-
скую страну превысили 
два миллиона евро

Лишним весом 
страдают 1,1 милли-
она человек —
каждый седьмой 
житель области 

В
И

Т
А

Л
И

Й
 Т

И
М

К
И

В

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



9Рынки
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 июля 2017
вторник №156 (7322)

Рынкиfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

РАБОЧИЙ ПЕРЕКУС 

Ольга Щелкунова,  
директор по маркетингу кейтеринговой компании:

— В кризис многие рестораторы переориентировали бизнес на 

корпоративное и индустриальное питание. Подобные проекты 

приносят не меньшую выручку, чем рестораны, но при этом гаран-

тируют более стабильный доход и поток посетителей. В 2016 году 

объем российского рынка общепита составил 212 миллиардов ру-

блей, включая питание в офисах, на промышленных предприяти-

ях, в школах и дошкольных учреждениях. Из них на долю офисно-

го питания приходится 18 процентов рынка.

По данным NPD Group, в 2016 году россияне стали в два раза реже 

заказывать бизнес-ланчи в кафе и ресторанах, но не отказались от 

посещения более дорогих заведений общепита по вечерам.

Наиболее популярным выбором сотрудников остаются корпора-

тивные столовые. Одним из трендов последних лет в обустройст-

ве столовых является зонирование по «станциям» с разными ти-

пами блюд: пастой, блинами, грилем и так далее.

Подготовила Елена Березина

УСЛУГИ

56 процентов 
адвокатов 
сталкивались 
с невыплатой 
«гонорара 
успеха»

СУД ДА ДЕНЬГИ

Елена Березина

СЕМЬ из десяти юристов готовы 
работать за результат, несмотря 
на проблемы с получением «го-
норара успеха».

Эта модель облегчает доступ 
граждан и бизнеса к правосу-
дию, так как ею могут воспользо-
ваться истцы, у которых нет 
средств на покрытие судебных 
расходов. Однако регулярно ра-
ботать по этой модели юристам 
мешает отсутствие единой су-
дебной практики. К такому вы-
воду пришли эксперты сервиса 
по финансированию судебных 
процессов Platforma.

«Гонорар успеха» — форма 
оплаты адвокатских услуг в за-
висимости от выигранного су-
дебного дела. То есть оплата «за 
результат»: адвокат получает го-
норар только в случае выигры-
ша, в противном случае он полу-
чает лишь компенсацию затрат 
на судебный процесс. Его неофи-
циально называют no win no fee: 
«нет выигрыша — нет оплаты».

«Модель «гонорара успеха» 
наиболее прозрачная для клиен-
та и выгодна для всех сторон. Та-
кой формат подходит клиентам, 
у которых нет средств и которые 
могут платить только после вы-
игрыша. Выгоден он и адвокатам. 
Если у дела хорошие судебные 
перспективы, гонорар может 
быть в разы больше, чем сумма 
при почасовой оплате. По сути, 
адвокат становится юристом и 
инвестором в одном лице, вкла-
дывая в процесс свое время и на-
выки», — рассказала «РГ» Ирина 
Цветкова, адвокат и основатель 
сервиса Platforma.

Модель оплаты за результат 
актуальна практически во всех 
случаях — от гражданских дел до 
крупных коммерческих споров. 
Исследование показало, что у 71 
процента юристов уже есть опыт 
работы за гонорар успеха. У 44 
процентов из них не возникло 
проблем с получением гонорара, 
41 процент имели проблемы с 
получением гонорара, но в суд не 
подавали. Шесть человек из ста 
смогли получить гонорар лишь 
через суд, тогда как в пяти про-
центах случаев взыскать гонорар 
не удалось и с помощью иска.

Негативная судебная практи-
ка мешает работать за «гонорар 
успеха», уверены 69 процентов 
юристов. 43 процента считают 
препятствием отсутствие соот-
ветствующего законодательст-
ва, а каждый десятый — отсутст-
вие необходимого опыта. Несмо-
тря на сложности, 70 процентов 
адвокатов признались, что хоте-
ли бы работать за результат. По-
ловина опрошенных юристов 
считает, что «гонорар успеха» 
положительно влияет на качест-
во оказываемых услуг.

В среднем «гонорар успеха» 
составляет от 10 до 30 процентов 
от суммы иска и зависит от слож-
ности дела, временных затрат и 
личных договоренностей. «Наи-
более очевидная история, где 
применима практика «гонорара 
успеха», — это дела по взыска-
нию дебиторской задолженно-
сти за товары, работы, услуги. С 
одной стороны, они всегда име-
ют точную денежную оценку, с 
другой стороны, правовая пози-
ция по таким делам обычно бо-
лее однозначная, чем, например, 
по корпоративным спорам, что 
может служить для юриста опре-
деленной гарантией получения 
«гонорара успеха», — полагает 
адвокат Анатолий Юшин.

ОБЩЕПИТ Потребители 
загнали рестораторов 
в угол торгового центра

Время есть

Инна Зубарева

НА РЫНКЕ общественного питания сейчас происходят 
интересные вещи. Растет только фастфуд и именно здесь 
разворачивается основная борьба за клиента. Но клиент 
уже хочет не просто гамбургер или картошку, а чтобы 
было модно, полезно, вкусно и недорого. И это очень тя-
жело: ведь нужно быть более сервисным, вкусным, кра-
сивым, при этом получать меньше денег.

Время дворцов-ресторанов прошло, все самые новые 
зарубежные идеи и концепции уже через пару месяцев 
реализуются в Москве. «За рубежом и в России есть со-
вершенно четкий запрос — поесть не просто вкусно и бы-
стро, но и здорово, и недорого. Если раньше здоровая еда 
была синонимом дорогой, то сейчас положение меняет-
ся. В сторону здорового питания разворачиваются даже 
мастодонты фастфуда», — рассказывает Александр Кузь-
мин, глава Retail&HoReCa/РусХОЛТС.

За последние три 
года отрасль измени-
лась до неузнаваемо-
сти. Потребители 
стали тратить на еду 
вне дома меньше. 
Объем отрасли го-
степриимства и, в 
частности, общепи-
та последние три 
года сжимался. В 
2016-м тренд продолжился — средний чек не вырос, а тра-
фик упал на 2 процента, как и затраты потребителей. Се-
годня растет только фастфуд —  на 5—8 процентов в год.

«В силу появления множества новых игроков, в том 
числе и западных, ожидания потребителей растут. Люди 
внимательно следят за новыми трендами. Сейчас очень 
актуально легкое меню, с упором на здоровое питание. 
Еще посетители ожидают комбинированных предложе-
ний, поэтому помимо бизнес-ланчей в ряде заведений 
появились комбо-ужины по приемлемой цене, — говорит 
Михаил Золотовицкий, управляющий директор группы 
компаний «Шоколадница». — Очень актуальна сейчас и 
будет все более популярна возможность предзаказа, бро-
нирования, дистанционной оплаты еды».

Кризис породил большое количество менеджеров, ко-
торые ищут новое. Они активно формируют концепции, 
которых в последнее время становится все больше, — fast 
casual (более разнообразная еда, чем в фастфуде, но бы-
стрее и дешевле, чем в ресторане), market-place (откры-
тая кухня, фермерские продукты), true cost (блюда по се-
бестоимости и оплата входного билета), гастробары, га-
строфермы и так далее. Конкуренция на рынке растет, в 
итоге общепит становится вкуснее и интереснее.

Сейчас очевидный тренд в сторону ценовой доступ-
ности, поэтому большим спросом пользуются рестора-
ны с низким чеком и яркой концепцией. Это очень не-
простая бизнес-модель, и с ней нужно уметь работать. 
Будущее за теми, кто умеет это делать, говорит Золото-
вицкий.

Меняется расстановка сил в торговых центрах. По 
словам Штефана Цайзельмайера, главы ЕСЕ Russland, 
доля операторов общепита в торговых центрах выросла 
— с 3—4 до 10 процентов, а в некоторых проектах до 15. 
«Если раньше в тор-
говых центрах мы 
видели лишь стан-
дартных сетевых 
операторов фастфу-
да, то сейчас к ним 
добавились новые 
интересные концеп-
ции. Сегодня на та-
ких операторов мо-
жет приходиться уже 
до 20 процентов все-
го dining-предложе-
ния в ТРЦ», — гово-
рит он.

ЖКХ Что мешает россиянам пить качественную воду из-под крана

Безбашенный кран
Ирина Жандарова 

Н
е каждый россиянин 
рискнет пить воду 
из-под крана. Счита-
ется, что трубы за-
грязнены, и вода от 

этого может быть опасной. Но 
так принято думать только о ста-
рых трубах. Президент Ассоциа-
ции строителей России Николай 
Кошман рассказал «Российской 
газете», почему с проблемой неи-
деальной питьевой воды сталки-
ваются и жители новых кварта-
лов и как изменить ситуацию.

Николай Павлович, существует 
мнение, что в России половину 
труб, которые обеспечивают хо-
лодное и горячее водоснабже-
ние, а также водоотведение, не-
обходимо заменить. Так ли это?
НИКОЛАЙ КОШМАН: Да, уровень изно-
са сетей водоснабжения в России 
чрезвычайно велик — в зависимо-
сти от региона он может дости-
гать показателя до 80 процентов. 
В замене нуждается более поло-
вины всех сетей водоснабжения 
и водоотведения в стране. Это ог-
ромный объем работы — общая 
протяженность сетей составляет 
763 тысячи километров. Чтобы 
понять масштаб этой цифры, ее 
можно сопоставить, например, с 
длиной экватора, которую водо-
проводные сети России превы-
шают более чем в 19 раз.

К каким последствиям приводит 
такой процент износа труб?  
НИКОЛАЙ КОШМАН: Из-за того что 
многие трубопроводы фактиче-
ски отработали свой срок амор-
тизации, растет количество ава-
рий, число протечек, увеличива-
ются объемы воды, которые вви-
ду этих факторов не доходят до 
потребителя. В различных горо-
дах водопотери по пути к кварти-
ре могут составлять до 50 про-
центов от всего объема воды.

Как много. Платить за это прихо-
дится потребителям?
НИКОЛАЙ КОШМАН: Да, и не стоит за-
бывать, что за последнее десяти-
летие стоимость подготовки пи-
тьевой воды постоянно увеличи-
валась. То есть мы активно рабо-
таем над повышением качества 
воды, которая подается в трубу. А 
теперь представьте, что значи-
тельная часть воды, которая 
прошла дорогостоящую проце-
дуру добычи и очистки, утекает в 
землю, а та вода, которая попада-
ет в кран потребителя, зачастую 
не соответствует санитарно-эпи-
демиологическим нормам.

Это актуально только для старых 
труб?
НИКОЛАЙ КОШМАН: Не только. Питье-
вая вода может не соответство-
вать нормам и в новой трубе. Ис-
пользование контрафактных и 
фальсифицированных труб при-
водит к тому, что в воду попадают 
опасные примеси из них самих. 
Кроме того, в таких трубах ввиду 
нарушения технологии произ-
водства довольно быстро образу-
ются протечки, через которые в 
воду могут попадать вредные ве-
щества уже из почвы. Такая за-
грязненная питьевая вода, по 
данным ВОЗ, может быть пере-
носчиком холеры, дизентерии, 
тифа и полиомиелита.

Насколько остроит стоит про-
блема некачественных труб?
НИКОЛАЙ КОШМАН: Большая часть 
труб, используемых при про-
кладке водопроводных сетей в 

России, конечно, качественные. 
Однако в последние годы на рын-
ке трубной продукции растет 
доля контрафактных и фальси-
фицированных труб — по разным 
оценкам, она достигает 35 про-
центов. Такие трубы востребова-
ны у некоторых подрядчиков в 
погоне за экономией. Речь идет, 
преимущественно, о трубах из 
полиэтилена, которые легко под-
делать, организовав производст-

во, не располагая ни необходи-
мой производственной инфра-
структурой, ни квалифициро-
ванным персоналом, ни лабора-
торией для контроля качества. 
Изготавливают таких трубы из 
вторсырья, явно с нарушением 
технологий, а затем реализуют 
их с купленными через Интернет 
сертификатами качества без ка-
ких-либо проверок производства 
и лабораторных испытаний. При-
менение поддельных труб недо-
пустимо в строительстве трубо-
проводов для транспортировки 
питьевой воды, поскольку в воду 
выделяются вредные химиче-
ские соединения, а через стенки 
могут проникать опасные приме-
си и бактерии.

Как некачественные трубы попа-
дают на рынок?
НИКОЛАЙ КОШМАН: Цель недобросо-
вестных производителей, по-
ставляющих на рынок контра-
факт, добиться низкой себестои-
мости изготавливаемых труб, 
что выгодно подрядчикам или де-
велоперам. С формальной точки 

зрения все оформлено верно: не-
обходимые сертификаты качест-
ва легко приобретаются у много-
численных сертифицирующих 
фирм прямо через Интернет. В 
условиях, когда никто не прове-
ряет само производство трубной 
продукции, а сертификация ока-
зывается чисто формальной про-
цедурой покупки документов, 
практически ничто не мешает ис-
пользованию контрафакта и 
фальсификата при прокладке во-
допроводных сетей.

Какие «дыры» в законодательст-
ве позволяют  использовать та-
кие трубы?
НИКОЛАЙ КОШМАН: До сих пор нет 
техрегламента на материалы для 
строительства сетей водоснаб-
жения и водоотведения в РФ, ко-
торый бы отвечал современным 
мировым стандартам в области 
строительства объектов водо-
снабжения. Также сказывается 
отсутствие жесткого контроля со 
стороны государства за системой 
сертификации продукции. Кроме 
того, эксплуатирующие органи-
зации далеко не всегда и не в пол-
ном объеме проверяют, из каких 
материалов строятся трубопро-
воды и качество их монтажа. На-
конец, в России не хватает посто-
янно обновляемой базы по стати-
стике аварий на водопроводных 
сетях с указанием данных о над-
ежности и долговечности труб из 
различных видов материала.

То есть приходится менять не-
давно поставленные трубы?
НИКОЛАЙ КОШМАН: Да, в масштабах 
всей страны использование труб 
ненадлежащего качества приво-
дит к неэффективности вложе-
ний в сферу ЖКХ. Аварийность 
водопроводных сетей в России 
постоянно растет, все больше 
участков требуют реконструк-
ции. На деле средства на ренова-
цию сетей водоснабжения выде-
ляются, а должного эффекта от 
их использования нет. В итоге эта 
проблема угрожает стать «чер-
ной дырой» в бюджете страны.

Стоит ли из-за этого не доверять 
всем пластиковым трубам?
Н И К ОЛ А Й  К О Ш М А Н : Качественная 
труба в некоторых случаях усту-
пает по долговечности стальным, 
а вода в ней остается чистой. 
Крупные производители пласти-
ковых труб утверждают, что по-
лимерная трубная продукция 
прослужит порядка 50 лет. Что 
касается стальных труб, то срок 
их службы, согласно заявленным 
производителями характеристи-
кам, должен составлять 20—25 
лет. Но при этом важно пони-
мать, что коррозия стальных 
труб начинается уже через 6—7 
лет. Это становится причиной 
ржавой воды и зарастания вну-
треннего диаметра трубы, что ве-
дет к снижению ее пропускной 
способности.

То есть качественные пластико-
вые трубы оптимальны?
НИКОЛАЙ КОШМАН: Я бы сказал хоро-
шие, но не лучшие. Самым долго-
вечным на сегодня является вы-
сокопрочный чугун с шаровид-
ным графитом (ВЧШГ). Трубы из 
него можно использовать в два 
раза дольше, чем самый качест-
венный пластик — более 100 лет. 
П р и м е р о м  м о ж ет  с л у ж и т ь 
Санкт-Петербург, где до настоя-
щего времени успешно эксплуа-
тируется более 160 километров 
трубопроводов из серого чугуна 
дореволюционной закладки. А 
ВЧШГ по своим характеристи-
кам превосходит серый чугун в 
среднем соотношении на 0,76. 
Этот материал позволяет про-
кладывать водопроводные сети 
по принципу «положил и забыл».

Как жильцы домов могут повли-
ять на ситуацию?
НИКОЛАЙ КОШМАН: На самом деле, ду-
маю, что именно жильцы могут 
стать той социально значимой 
силой, благодаря которой удаст-
ся обратить внимание на пробле-
му контрафактных и фальсифи-
цированных труб. Для этого те, 
кто покупают квартиры в новых 
жилых домах, должны озаботить-
ся не только планировкой квар-
тиры, но и качеством питьевой 
воды в новом жилье. Вполне обо-
снованно требовать подробную 
документацию о материале, ко-
торый используется при про-
кладке водопроводных сетей, о 
производителе труб и наличии 
сертификатов качества.

Как только проблема некаче-
ственных труб и опасной воды 
станет знакома и понятна росси-
янам, застройщики будут выну-
ждены подстраиваться под спрос 
и отказываться от дешевых, но 
поддельных аналогов труб. Точно 
так же использования качествен-
ных материалов должны требо-
вать жильцы домов, в которых 
проводится капремонт и замена 
труб. Собственники имеют пра-
во контролировать ход работ и 
выбирать качественные матери-
алы для проведения ремонта.

Поступать в трубы может чистая 
питьевая вода, но литься из-под 
крана уже совсем другая.

Акцент

 В последние годы на рынке 
трубной продукции растет 
доля контрафактных и фаль-
сифицированных труб

За последние три 
года отрасль обще-
пита изменилась 
до неузнаваемости

56 процентов юрис- 
тов имели пробле-
мы с получением 
«гонорара успеха»
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260
РУБЛЕЙ
составил средний чек в фастфуде 
в I квартале 2017 года.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Е
Л

Е
Н

А
 Б

Е
Р

Е
З

И
Н

А

ЦИФРА

50
ПРОЦЕНТОВ
от всего объема подаваемой воды 
могут составлять в различных 
городах водопотери по пути к 
квартире.И
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Елизавета Храпакова

В 
годовщину убийства семьи 
последнего российского им-
ператора Николая II и его 

слуг в Екатеринбурге десятки ты-
сяч верующих прошли крестным 
ходом от Храма-на-Крови до Гани-
ной Ямы. Там — в 1918 году ураль-
ские большевики пытались унич-
тожить тела убитых — сегодня рас-
положен мемориальный храмо-
вый комплекс и действует мона-
стырь святых Царственных стра-
стотерпцев. Масштабное молит-
венное шествие предваряла ноч-

ная литургия, которую на этот раз 
провел постоянный член священ-
ного Синода РПЦ, митрополит 
Астанайский и Казахстанский 
Александр. На площади перед хра-
мом и прилегающей к ней дороге 
разлилась река из пришедших на 
богослужение. В завершение ли-
тургии сводный хор певчих ис-
полнил в память о Николае II гимн 
Российской империи «Боже, Царя 
храни!». Как отметили в пресс-
службе Екатеринбургской епар-
хии, на крестный ход прибыли па-
ломники из Казахстана, Узбекис-
тана и Новой Зеландии.

— Я приезжаю уже второй раз, 
потому что для меня, моей семьи 
и всей зарубежной Церкви важно 
почтить память о семье импера-
тора, почтить их подвиг, — сказал 
отец Владимир Бойков из Новой 
Зеландии. 

Среди тех, кто отправился в 
путь до Ганиной Ямы, люди раз-
ных профессий, социального по-
ложения, возраста. Шествие со-
провождали врачи и волонтеры, 
на определенных точках мар-
шрута были расставлены автобу-
сы для тех, кто не сможет дойти 
до Ганиной Ямы пешком: пожи-
лые люди, родители с маленьки-
ми детьми… Около семи часов 
утра шествие достигло монасты-
ря, и, несмотря на 20-километро-
вый путь, люди нашли силы от-
стоять молебен святым Царст-
венным страстотерпцам. В крест-
ном ходе, по предварительной 
информации Екатеринбургской 
епархии, приняло участие более 
60 тысяч человек. 

— Крестный ход коснулся душ 
наших, — обратился к верующим 
митрополит Екатеринбургский и 
Верхотурский Кирилл. — Вряд ли 
сейчас найдется хоть один чело-
век, который остался бы равно-
душен к крестному ходу, кото-
рый является образом нашего по-
каяния и нашей любви к царю и к 
нашей Родине — святой Руси. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 
В чем состоит 
урок встречи 
в Гамбурге

МИССИЯ 
НАБЛЮДЕНИЙ

Василий Лихачев, 
Чрезвычайный и Полномочный 

посол, доктор юридических наук

ОДИН из главных уроков гам-
бургской встречи «двадцатки» — 
носящий геополитический 
смысл — существование запроса 
на деятельную субъектность ми-
ровых акторов на основе между-
народного права.

Отсюда очевидно, вопросы 
имиджа, авторитета государств 
носят не просто философский, 
догматический характер. Они по 
своей сути прикладные, напря-
мую увязаны с эффективной ре-
ализацией современной повест-
ки дня (в интерпретации, в част-
ности, ООН), совершенствова-
нием мироуправления и миро-
порядка. 

Но актуален и процесс сбли-
жения, гармонизации нацио-
нальных интересов в целях 
устойчивого мира. В поисках дос-
тойного места под «солнцем» все 
государства — члены ООН, «20», 
«7», ЕАЭС, ШОС, ядерные держа-
вы, лидеры экономического ро-
ста, структуры иного уровня раз-
вития и входящие в иные между-
народные механизмы — озабоче-
ны формированием положитель-
ного имиджа страны. Эта задача 
носит одновременно прикладной 
и идеологический характер. 

Выставка В Госархиве показывают портреты русской 
революции 

Уставший Ленин

Елена Новоселова 

В 
Выставочном зале Госу-
дарственного архива 
Российской Федерации 
(ГАРФ) открылась эк-
спозиция «1917. Пор-

треты эпохи русской революции. 
Рисунки Юрия Арцыбушева». Это 
зарисовки-свидетельства време-
ни: трансляция «онлайн» с глав-
ных собраний и митингов револю-
ционного года, как будто бы у ху-
дожника был мобильный телефон 
с фотокамерой, ловившей все ню-

ансы характера главных персона-
жей разыгрывавшейся перед ним 
драмы революции. Вот Григорий 
Распутин, художник запечатлел 
его незадолго до гибели, в декабре 
1916-го: внутренне сосредоточен-
ный и мудрый, ничуть не похожий 
на блудливого старца, к которому 
приучил нас современный кине-
матограф… Дремлющий, устав-
ший ждать своей очереди на вы-
сказывание в Учредительном со-
брании Ленин… Или возбужден-
но-одухотворенный Керенский на 
Госсовещании: пытается досту-
чаться до летящей в переворот 
страны… 

По мнению директора ГАРФа 
Ларисы Роговой, особая ценность 
рисунков Арцыбушева состоит в 
том, что они показывают, как Рос-
сия, прежде чем скатиться в без-
дну гражданской войны, все же 

пыталась выйти из грядущей ре-
волюции мирно: «Мы видим на-
кал страстей, который тогда буше-
вал, но эти лица не искажены не-
навистью друг к другу. Они друг 
друга слушают, пытаются догово-
риться. Только большевики для 
себя давно уже все решили, им не 
нужно мирное развитие событий. 
Вот урок, который нельзя забыть».

Куратор выставки, заведую-
щая хранилищем коллекции доку-
ментов по истории белого движе-
ния и эмиграции ГАРФ Лидия Пет-
рушева рассказала «РГ», что выве-

зенную в Париж коллекцию ри-
сунков у художника приобрел 
один из самых крупных эмигрант-
ских архивов в Праге — Русский за-
граничный исторический архив: 
«Позже, в 1946 году альбомы с за-
рисовками художника вернулись 
в СССР. Пражским архивом был 
приобретен 241 рисунок. Здесь 
мы демонстрируем только 87. Но 
и это впервые. Это ценнейшие до-
кументальные свидетельства. 
Хотя и специфические. Художник 
посещает собрания, съезды, делал 
зарисовки и самих событий, и 
участников». 

Много рисовал на знамени-
том Государственном совещании 
в Большом театре в конце лета 
1917-го, когда была попытка при-
мирить политических драчунов в 
опасное для страны время.  За 
«несерьезными» вроде бы зари-

совками «среди давки и толпы» 
можно рассмотреть, например, 
непривычное «рейтингование» 
лидеров Октября: Ленина худож-
ник рисовал в разы реже, чем 
Троцкого, который до октября 
1917-го был явно более популя-
рен в революционной «тусовке». 
Арцыбушев посетил несколько 
знаковых судебных заседаний. 
Например, по поводу продоволь-
ственных беспорядков в Москве. 
«В 1916-м и Москва, и Петербург 
жили по продовольственным 
карточкам, — объясняет Лидия 
Петрушева. — Что-то подобное 

продразверстке вынуждено было 
ввести уже царское правительст-
во. Это «наследство» досталось 
Временному правительству и пе-
решло советскому». 

Выставка — карандашные и ак-
варельные наброски с натуры, то-
ропливые, но очень честные и, как 
утверждают знатоки, неконъюн-
ктурные, без комплиментов и ка-
рикатурности. 

В Царском крестном ходе приняли участие более 60 тысяч человек .

Акцент

 Пражский архив купил 
241 рисунок. На выставке 
представлено только 87. 
Но и это впервые

Полный текст читайте 
на сайте
rg.ru/art/1425786

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/1560

Исполнение федерального бюджета за январь—июнь 2017 года
(предварительные данные)

(млн рублей)

Показатель

Утверждено Федеральным 
законом «О федеральном 

бюджете на 2017 год 
и на плановый период 2018 
и 2019 годов» на 2017 год

Исполнение 
за январь—

июнь

% 
испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 13 487 566,8 7 120 817,8 52,8

Нефтегазовые 5 050 039,4 2 888 569,7 57,2
Ненефтегазовые 8 437 527,3 4 232 248,1 50,2

РАСХОДЫ 16 240 809,1 7 609 878,0 46,9
Процентные расходы 728 670,4 327 656,8 45,0
Непроцентные расходы 15 512 138,8 7 282 221,2 46,9

ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -2 753 242,4 -489 060,2  
ПЕРВИЧНЫЙ ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ(+) -2 024 572,0 -161 403,4  
Предварительное исполнение федерального бюджета за январь—июнь 2017 года 
размещено в Интернете на сайте Минфина России — www .minfin.ru

Предварительное исполнение поступления доходов 
федерального бюджета за январь—июнь 2017 года

(млн рублей)

ДОХОДЫ

Утверждено Федеральным 
законом «О федеральном 

бюджете на 2017 год 
и на плановый период 2018 
и 2019 годов» на 2017 год

Исполнение 
за январь—

июнь

% 
испол-
нения

1 2 3 4
Доходы, всего 13 487 566,8 7 120 817,8 52,8
администрируемые ФНС России 7 940 908,4 4 496 331,1 56,6
администрируемые ФТС России 4 209 770,3 2 084 640,6 49,5
администрируемые другими администра-
торами 

1 336 888,1 539 846,1 40,4

Нефтегазовые доходы 5 050 039,4 2 888 569,7 57,2
Ненефтегазовые доходы 8 437 527,3 4 232 248,1 50,2
Связанные с внутренним производством 4 308 060,3 2 366 185,3 54,9
НДС внутренний 2 899 511,8 1 570 491,5 54,2
Акцизы внутренние 808 168,7 436 272,5 54,0
Налог на прибыль организаций 600 379,8 359 421,3 59,9
Связанные с импортом 2 586 770,7 1 205 071,1 46,6
НДС на ввозимые товары 1 996 084,4 910 834,1 45,6
Акцизы на ввозимые товары 63 437,6 31 927,3 50,3
Ввозные таможенные пошлины 527 248,7 262 309,7 49,8
Прочие 1 542 696,3 660 991,7 42,8

Предварительная оценка исполнения федерального бюджета 
за январь—июнь 2017 года

По предварительной оценке, исполнение 
основных показателей федерального бюджета 
за январь — июнь 2017 года составило:

— объем поступивших доходов — 
7 120 817,8 млн рублей, или 52,8 % к общему 
объему доходов федерального бюджета, 
утвержденному Федеральным законом «О 
федеральном бюджете на 2017 год и на пла-
новый период 2018 и 2019 годов»;

— исполнение расходов — 7 609 878,0 
млн рублей, или 49,6 % к общему объему рас-
ходов федерального бюджета, утвержденно-
му Федеральным законом «О федеральном 
бюджете на 2017 год и на плановый период 
2018 и 2019 годов» и 46,1% к уточненной 
росписи;

— дефицит — 489 060,2 млн рублей. 
Сальдо источников внутреннего и внешне-

го финансирования дефицита федерального 
бюджета за отчетный период составило 
479 269,1 млн рублей и 9 791,3 млн рублей соот-
ветственно. 

Доходы федерального бюджета
Доходы федерального бюджета за 

январь—июнь 2017 года в разрезе феде-
ральных органов исполнительной власти — 
администраторов доходов федерального 
бюджета, на которые приходятся макси-
мальные объемы администрируемых дохо-
дов: 

Федеральной налоговой службой — в 
сумме 4 496 331,1 млн рублей, или 56,6% к про-
гнозным пок азателям доходов федерального 
бюджета на 2017 год;

Федеральной таможенной службой — в 
сумме 2 084 640,6 млн рублей, или 49,5% к про-
гнозным показателям доходов федерального 
бюджета на 2017 год;  

Другими федеральными органами — в 
сумме 539 846,1 млн рублей, 40,4% к прогноз-
ным показателям доходов федерального бюд-
жета на 2017 год. 

Резервный фонд 
и Фонд национального благосостояния

По состоянию на 1 января совокупный 
объем средств Резервного фонда в рублевом 
эквиваленте составил 972 131,5 млн рублей.

Курсовая разница от переоценки средств 
Резервного фонда на счетах в иностранной 
валюте в Центральном банке Российской 
Федерации за январь — июнь 2017 года соста-
вила 15 136,1 млн рублей.

По состоянию на 1 июля 2017 года совокуп-
ный объем средств Резервного фонда в рубле-
вом эквиваленте составил 987 267,6 млн 
рублей.

По состоянию на 1 января 2017 года сово-
купный объем средств Фонда национального 
благосостояния в рублевом эквиваленте соста-
вил 4 359 156,2 млн рублей.

Курсовая разница от переоценки средств 
Фонда за январь—июнь 2017 года составила 
31 874,5 млн рублей, в том числе:

— по остаткам средств на счетах в ино-
странной валюте в Банке России — 52 879,9 
млн рублей;

— по средствам, размещенным на депози-
тах в долларах  США во Внешэкономбанке, — 
(-) 9 827,5 млн рублей;

— по средствам, размещенным в долговые 
обязательства иностранных государств на 
основании отдельного решения Правительства 
Российской Федерации, без предъявления тре-
бования к рейтингу долгосрочной кредитоспо-
собности — (-) 4 714,2 млн рублей;

— по номинированным в иностранной 
валюте ценным бумагам российских эмитен-
тов, связанным с реализацией самоокупаемых 
инфраструктурных проектов, перечень кото-
рых утверждается Правительством Россий-
ской Федерации, — (-) 6 463,7 млн рублей.

По состоянию на 1 июля 2017 года объем 
средств Фонда национального благосостояния 
в рублевом эквиваленте составил 4 385 486,9 
млн рублей.

Пресс-служба Минфина России

Уведомление
Филиал «Абаканская ТЭЦ» акционерного общества 

«Енисейская территориальная генерирующая компания 
(ТГК-13)» уведомляет о начале общественных обсужде-
ний (в форме представления замечаний и предложений) 
проекта технического задания оценки воздействия на ок-
ружающую среду и материалов предварительной экологи-
ческой оценки по объекту государственной экологической 
экспертизы: проект технической документации «Матери-
ал золошлаковый, получаемый в результате деятельности 
Абаканская ТЭЦ АО «Енисейская ТГК (ТГК-13)». 

Название намечаемой деятельности: получение про-
дукта «Материал золошлаковый, получаемый в результа-
те деятельности Абаканская ТЭЦ АО «Енисейская ТГК 
(ТГК-13)».

Цели намечаемой деятельности: получение и примене-
ние продукта «Материал золошлаковый, получаемый в ре-
зультате деятельности Абаканская ТЭЦ АО «Енисейская 
ТГК (ТГК-13)».

Месторасположение намечаемой деятельности: золо-
отвал №2 Абаканская ТЭЦ АО «Енисейская ТГК (ТГК-13) 
расположен на земельном участке с кадастровым номером 
19:10:050304:77 в Республике Хакасия, Усть-Абаканский 
район, район Абаканской ТЭЦ (Усть-Абаканский участок) 
и с кадастровым номером 19:01:170102:57 в г. Абакане, 
район Абаканской ТЭЦ.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятель-
ности: Филиал «Абаканская ТЭЦ» акционерного обще-
ства «Енисейская территориальная генерирующая компа-
ния (ТГК-13)», Красноярский край, г. Красноярск, ул. Бог-
рада, д. 144а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — III кв. 2017 г. — IV кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Усть-Абаканского района 
и администрация г. Абакана.

Форма общественных обсуждений: представление за-
мечаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: в ус-
тной и письменной форме.

Ознакомиться с проектом технического задания оценки 
воздействия на окружающую среду и материалов предва-
рительной экологической оценки и оставить замечания 
и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. 
можно в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: 

Республика Хакасия, Усть-Абаканский район:
1.  с.Зеленое, ул. Пантелеева д. 1, Администрация Опыт-

ненского сельсовета, время приема с 9.00 до 17.00.  
Телефон для справок 8 (39032) 2-55-90;

2.  с. Калинино, ул. Ленина, 51 В, каб. 4, Администрация 
Калининского сельсовета, время приема с 8.00 
до 12.00. Телефон для справок 8 (39032) 2-76-64;

3.  Аал Сапогов, Юбилейная улица, 1А, Администрация 
Сапоговского Сельсовета, время приема с 8.00 
до 17.00. Телефон для справок 8 (39032) 2-81-40;

г.  Абакан, ул. Пушкина, д. 68, ДГАЗ г. Абакана, каб. № 2, 
время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок 
8 (3902) 23-89-84;

г. Абакан, Ташебинский промузел, Промышленная пло-
щадка «Абаканская ТЭЦ», Филиал «Абаканская ТЭЦ» 
АО «Енисейская ТГК», время приема с 9.00 до  
17.00. Телефон для справок 8 (3902) 22-92-62.  
http://sibgenco.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наименование  
особой экономической зоны

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, га Кадастровый номер Площадь, га

ОЭЗ ТРТ на территории Иркутского 
районного муниципального образова-

ния и муниципального образования 
Слюдянский район Иркутской области

Контактная информация:
АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90  (доб. 2095)
Филиал АО «ОЭЗ» в Иркутской области

 + 7 (3952)200-320 (доб.2132)
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

ОЭЗ ТРТ на территории муниципаль-
ного образования «Прибайкальский 

район» Республики Бурятия
Контактная информация:

АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90
 (доб. 2666)

Филиал АО «ОЭЗ» в Республике Бу-
рятия + 7 (3012) 45-45-05 (доб. 128) 

сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

 38:25:020102:109
38:25:000000:139
38:25:041004:166
38:25:041004:167
38:25:020102:354
38:25:020102:355
38:25:000000:137
38:25:020106:835

38:25:020102:4417
38:25:020102:3813

0,026
591,3991

0,9237
1,0243
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12,7079
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0,043

0,3304

03:16:330106:136
03:16:330106:169
03:16:440101:402
03:16:440101:404
03:16:440101:355
03:16:440101:348
03:16:440101:320
03:16:440101:330
03:16:440101:335
03:16:440101:387
03:16:440101:395
03:16:440101:396
03:16:480103:30

03:16:000000:182
03:16:480103:31
03:16:500109:38
03:16:500109:39
03:16:500109:40
03:16:500109:41
03:16:500109:42
03:16:500109:43
03:16:500109:44
03:16:500109:45
03:16:500108:4

03:16:000000:7172
03:16:000000:7173
03:16:000000:7174
03:16:000000:7175
03:16:000000:7176
03:16:000000:7177
03:16:000000:7178
03:16:440101:412
03:16:440101:326
03:16:440101:327
03:16:440101:328

0,1000
0,0373
0,7912
9,8256
1,2088
2,8000
1,2248
0,5626

17,2541
0,5299

220,1805
3,8996

201,9555
82,7376

373,5370
20,5842
39,6647
2,6026
0,7809
1,5370
7,5370

14,4946
23,9719
8,2299
1,6685
0,7422
2,8206
0,9088

12,1058
4,9785

2198,5092
9,8256

13,0256
6,8907

14,6369

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, га

ОЭЗ ТВТ на территории  
г. Санкт-Петербурга

Контактная информация:
АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90

(доб. 2095)
Филиал АО «ОЭЗ» в г. Санкт-Петербур-

ге + 7 (812) 380-49-29 (доб.4700) 
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

78:34:0004270:74
78:34:0004270:76

78:34:0004270:101
78:40:1911610:1372

1,2454
0,6812
3,2114
0,8308

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся  

в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных  

в границах Особых экономических зон (ОЭЗ)  
и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

ООО «Шахтоуправление Карагайлинское» уведомляет о начале 
публичных обсуждений и рассмотрения материалов предварительной 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) объекта 
государственной экологической экспертизы проектной документации 
«Технический проект разработки пластов Рытвинный и Сутягинский 
в границах лицензионного участка «Поле шахты Карагайлинская»  
Карагайлинского каменноугольного месторождения» (корректиров-
ка)», а также технического задания на ОВОС.

Строительство объекта планируется осуществлять на территории 
муниципальных образований Киселевский городской округ и Проко-
пьевский муниципальный район Кемеровской области на расстоянии 
0,3 км от поселка Карагайлинский.

Цель строительства (намечаемой деятельности): обеспечение ра-
боты предприятия по подземной добыче угля.

Предварительная оценка воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой деятельности проводится в период с 03.07.2017 г. 
по 19.08.2017 г.

Приглашаем всех заинтересованных лиц с 19.07.2017 г. ознако-
миться с материалами предварительной ОВОС проектной докумен-
тации, техническим заданием на ОВОС и оставить замечания и пред-
ложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 
30 дней со дня опубликования данного извещения (объявления) 
в специальном журнале по адресу: РФ, Кемеровская область, пос. 
Карагайлинский, ул. Рейдовая, д. 25А (ДК «Восток»), время приема 
с 8.00 до 17.00. Телефон для справок 8-951-175-35-00. С электронным 
вариантом представленных документов можно ознакомиться на сайте 
ООО «Главное ПКБ Кузбасса» http://www.pcbkuzbass.com. 

Сроки проведения общественных обсуждений по намечаемой де-
ятельности: будут опубликованы дополнительно, после окончания 
обсуждения материалов предварительной ОВОС и технического зада-
ния на ОВОС.

За дополнительной информацией можно обращаться:  
ООО «Главное ПКБ Кузбасса», пн.—пт. с 8.00 до 17.00, 
тел./ф.: (3842) 657-698, 657-697, e-mail: info@pcbkuzbass.com.  
Контактное лицо: Ауцерс Андрей Викторович.
Генеральный директор
ООО «Шахтоуправление Карагайлинское»  И.А. Рытиков

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение  
о проведении общественных обсуждений 

Администрация Крестецкого муниципального района Новго-
родской области в соответствии с действующим законодательством 
сообщает о проведении общественных обсуждений о намечаемой 
деятельности по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) в составе предпроектной документации по объекту: 
«Строительство полигона твердых коммунальных отходов в Крес-
тецком районе Новгородской области».

Цели намечаемой деятельности: строительство нового объ-
екта размещения отходов. 

Месторасположение объекта: Новгородская область, Крес-
тецкий район, Крестецкое городское поселение, земельный участок 
с кадастровым номером 53:06:0000000:1518.

Наименование и адрес заказчика: Администрация Крестец-
кого муниципального района. 175460, Новгородская обл., рп. Крест-
цы, пл. Советская, д. 1.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: в устной 
и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опуб-
ликования настоящего сообщения.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Комитет экономического развития, сельского хозяйства 
и природопользования Администрации Крестецкого муниципаль-
ного района

Место ознакомления с материалами по ОВОС, предостав-
ления предложений и замечаний: 175460, Новгородская обл., 
рп. Крестцы, пл. Советская, д. 1, каб. 110, тел.: (816 59) 5-45-20, (816 
59) 5-45-36. Ознакомиться с материалами можно с даты опублико-
вания настоящего сообщения.

Дата и время проведения общественных слушаний: 28 ав-
густа 2017 года, 18.00.

Место проведения общественных слушаний: 175460, Новго-
родская обл., рп.Крестцы, пл.Советская, д.1, этаж 2, конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Как будто бы у художника был мобильный телефон с фотокамерой, ловившей все нюансы характеров Революции...
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На заседании Учредительного 
собрания. Петроград, январь 1918 г.

ЦЕРКОВЬ В Екатеринбурге прошел Царский 
крестный ход 

От Храма-на-Крови 
до Ганиной Ямы
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Константин 
Лопушанский приступит 
к съемкам нового кино

Сквозь 
черное стекло

Светлана Мазурова

СВОЙ новый проект — фильм «Сквозь черное стекло» — 
известный петербургский кинорежиссер Константин 
Лопушанский представил на прошедшем Московском 
международном кинофестивале. Зрителям хорошо зна-
комы его фильмы «Соло», «Письма мертвого человека», 
«Посетитель музея», «Русская симфония», «Конец 
века», «Гадкие лебеди», «Роль». Тем интереснее ожида-
ние новой работы: съемки ее начнутся в октябре. Корре-
спондент «РГ» расспросила режиссера о новой картине.

Вы любите притчи и антиутопии. В какое будущее пере-
несет зрителей ваш новый фильм?
КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: Это современная история. Мело-
драма. Но не классическая. Рядом присутствуют и фило-
софские, и метафизические аспекты. Мне думается, это 
позволит шире взглянуть на проблемы, на болевые точки 
современной жиз-
ни… Одна из тем, ко-
торая меня в послед-
нее время волнует и 
наводит на печаль-
ные размышления, — 
определенная ради-
кализация взглядов, 
мнений в обществе, 
не просто споры, а 
крайние формы ан-
тагонизма, противо-
стояния. Это очень 
опасная вещь для 
любого общества. 
Градус взаимного 
неприятия очень вы-
сок. Есть в моем сце-
нарии и тема стол-
кновения поколений. На мой взгляд, все это крайне бо-
лезненные проблемы современной жизни, потому они и 
присутствуют в фильме, но, разумеется, опосредованно, 
как часть той жизни, в которой оказываются герои.

Кто снимется в вашем фильме?
КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: В главной мужской роли снова, как 
и в фильме «Роль», Максим Суханов. На героиню утверди-
ли молодую петербургскую актрису Василису Денисову. 
Будет сниматься и замечательная актриса Надежда Марки-
на, с которой я давно хотел поработать. Продюсер Андрей 
Сигле, его студия Proline Film. Оператор Дмитрий Масс. 
Съемки пройдут в Петербурге, небольшая часть — в Герма-
нии, у нас копродукция, будут и иностранные партнеры.

После фильма «Роль» вы взяли паузу аж на четыре года.
КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: К сожалению, не получается сни-
мать чаще. После окончания съемок я быстро пишу дру-
гой сценарий, но пока этот маховик раскрутится, прохо-
дят неизбежные пять лет. Жду, чтобы сценарии настоя-
лись, как хорошее вино, чтобы я был уверен в них. Даль-
ше определяюсь с продюсером. Решаем, как будем осу-
ществлять замысел, выходим на питчинги, ищем связи с 
зарубежными партнерами, собираем бюджет.

Вы преподаете в петербургском Институте кино и теле-
видения. Ваши отношения со студентами можно срав-
нить с теми, какие были у вас с вашим мастером Эмилем 
Лотяну на Высших курсах сценаристов и режиссеров? 
КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: У меня первый курс и дипломники 
— хорошие ребята. У нас нет барьера для общения, они это 
чувствуют. Профессиональный разговор получается. А 
это самое главное. Смотрим фильмы, анализируем, обсу-
ждаем. Я в курсе всех новинок, поскольку член трех кино-
академий — «Ники», «Золотого орла» и Европейской, все 
присылают фильмы. И, конечно, то, что считаю лучшим, 
даю посмотреть своим студентам. Образованные ребята 
растут, знают новое европейское кино. Находясь в про-
фессии, надо быть грамотным, понимать, куда идет кино, 
как развивается, чтобы не изобретать велосипед.

Болит душа, как сложится их судьба в кинематографе?
КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: Естественно, болит. Но мои вы-
пускники  в основном востребованы: Леонид Пляскин, 
Николай Борц, Петр Амелин, Игорь Нурисламов снимают 
телефильмы, сериалы, их показывают на ведущих кана-
лах страны. У Ильи Северова был недавно дебют полноме-
тражной картины на «Ленфильме». Евгений Татаров ярко 
заявил себя короткометражкой «Нарисованная птица» — 
она была в Каннах в программе дебютных фильмов. 

Справедливо ли, что успех фильма измеряется доходами 
в прокате?
КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: Доходы — важный критерий, но 
только в том случае, когда речь идет о жанровом кино. И, 
кстати, выручка во многом зависит от того, сколько денег 
вложено в так называемую раскрутку. Если в бюджете на 
нее заложена большая сумма, то будет, разумеется, хоро-
ший прокат. Другое дело — снят прекрасный фильм, но нет 
денег на его продвижение, и тогда прокат будет, увы, не-
значительным. При всех достоинствах фильма. Бывает, 
конечно, по-разному — у каждого фильма своя судьба… 
Мы с Андреем Сигле сталкивались с этим. Он вкладывает 
свои деньги, и дай бог, чтобы их хватило на кино. На про-
движение в бюджете денег нет. Благодаря критикам, фе-
стивалям, картина становится известна. Но публика сле-
дит за афишами и рекламой, а не за фестивалями.

Недавно у вас был юбилей. Как отметили свое 70-летие?
КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: В кругу семьи, в приятной атмос-
фере. «Работал» оператором телефонной станции: с утра 
до ночи звонили, поздравляли. В петербургском кино-
центре «Родина» прошла ретроспектива моих фильмов. 

Фестиваль Риккардо Мути выступил с объединенным ирано-итальянским оркестром

Верди на Востоке
Ирина Муравьева, 
Тегеран — Равенна

О
дин из самых значи-
мых музыкальных 
проектов современ-
ности, по сути, озна-
чающий созидающий 

гуманистический жест в обста-
новке политических противосто-
яний, санкций и войн, уже двад-
цать лет осуществляют итальян-
ский маэстро Риккардо Мути и 
его супруга — продюсер и опер-
ный режиссер Кристина Мацца-
виллани Мути. Их проект, на-
званный «Дороги дружбы», еже-
годно проходит в самых разных 
точках мира и в этом году состо-
ялся в Тегеране и Равенне, где 
сводный состав итальянских и 
иранских музыкантов под руко-
водством Риккардо Мути испол-
нял музыку Джузеппе Верди.

Неудивительно, что «Дороги 
дружбы» родились в Равенне, 
древнем итальянском городе, на 
небольшой территории которого 
столкнулись разные эпохи, рели-
гии, цивилизации — Римская им-
перия и варварство, византийские 
влияния и папство, следы Венеци-
анской республики и мистиче-
ской «Божественной комедии» 
Данте, синтезировавшей в себе 
антологию мира. Прах Данте по-
коится здесь же, в равеннской 
гробнице, под стенами церкви 
Сан-Франциско. Сам город — на-
стоящая сокровищница искусств, 
перекресток культур, запечатлен-
ных в красоте не блекнущих от 
времени мозаик, в роскоши золо-
тых, фиолетовых, бирюзовых цве-
тов, античных и византийских ор-
наментов, в библейских ликах, си-
яющих на стенах и сводах храмов 
и базилик. В 1990 году здесь поя-
вился основанный Риккардо и 
Кристиной Мути музыкальный 
фестиваль, имеющий мультикуль-
турный формат — музыка, театр, 
поэзия, кино, балет, и культуроло-
гический вектор, направленный 
каждый год на новую тему. За 28 
лет девизами фестиваля были и 
дантевская «Любовь, что движет 
солнце и другие звезды», и «Путе-
шествие между символизмом и 
утопией», «Долгий путь к свобо-
де», «Свет на пути в Дамаск», 
«Моцарт», «Пилигримы и стран-
ники», «1914. Год, который изме-
нил мир». Нынешний фестиваль 
под девизом «Шум времени» 
обратился к теме 100-летия Ок-
тябрьской революции, которая в 
ракурсе европейского взгляда не 
только привела к падению цар-
ской империи, но и радикально 
изменила повседневную реаль-
ность, мышление, идеалы общест-
ва, саму страну, футуристическая 
революционная эйфория в кото-
рой довольно быстро сменилась 
разочарованиями, тоталитариз-
мом, диктатурой сталинизма. На 
фестивале была представлена фу-
туристическая опера на стихи 
Алексея Крученых «Победа над 
солнцем» (спектакль театра Стаса 
Намина), звучала музыка Дмит-
рия Шостаковича — Седьмая сим-
фония в исполнении Заслуженно-
го коллектива Санкт-Петербург-
ской филармонии под управлени-
ем Юрия Темирканова, Первый 
концерт для фортепиано и трубы с 
оркестром (солисты Денис Мацу-
ев и украинец Богдан Дехтярук), а 
также заказанный Равеннским фе-
стивалем проект под названием 
«ErosAntEros 1917» — на стихи 
Александра Блока, Владимира Ма-
яковского, Велимира Хлебникова, 
Сергея Есенина, Бориса Пастерна-
ка, Михаила Гершензона с музы-
кой Восьмого квартета Шостако-
вича, посвященного жертвам фа-
шизма и войны. В зале Библиотеки 
Данте состоялся «Урок истории» с 
участием поэта Ольги Седаковой, 
украинского теолога и философа 

Александра Филоненко и католи-
ческого епископа Москвы Паоло 
Пецци.

На фестивале был представлен 
также крупный культурологиче-
ский блок — «Поход в Индию», по-
священный 70-летию обретения 
независимости Индией. В концер-
тах звучала индийская классика — 
карнатическая музыка (южная 
Индия) и хиндустани (северная 
Индия). Известная ситаристка, ак-
триса и композитор, дочь леген-
дарного музыканта Рави Шанкара 
Анушка Шанкар представила 
свою новую работу «Земля золо-
та» (в Театре Диего Фаббри в Фор-
ли). Выступали на фестивале и 
Мюнхенский филармонический 
оркестр с Семеном Бычковым и 
Кириллом Гернштейном, испол-
нившие Первый концерт Чайков-
ского для фортепиано с оркестром 
во второй авторской редакции, и 
знаменитый Чикагский детский 
хор, объединяющий в своем соста-
ве молодых людей из разных соци-
альных слоев. Обаятельное во-
кальное шоу, показанное чикагца-
ми в храме Сан-Джакомо в Форли 
и названное «От Леонарда Берн-
стайна до Джастина Тимберлей-
ка», представило дерзкое попурри 
из протестантских песнопений, 
спиричуэлса, музыки Бернстайна, 
хитов Майкла Джексона и Тим-
берлейка. Финалом фестиваля в 
Равенне станет гала-концерт звезд 
русского балета «Светлана Заха-
рова и ее друзья» в Палаццо Мау-
ро де Андре. А в ноябре развернет-
ся вторая часть фестиваля — опер-
ная, где по традиции представят 
триптих — на этот раз в разрезе 
«рубежа ХХ века»: «Сельская 
честь» Пьетро Масканьи, «Пая-
цы» Руджеро Леонкавалло и «То-
ска» Джакомо Пуччини.

С историей этого Равеннского 
фестиваля и связан уже двадцать 
лет гуманитарный музыкальный 
проект «Дороги дружбы».

Из Италии в Иран
Риккардо Мути убежден, что 

музыка больше, чем экономика, 
политика, вербальные языки, 
способна касаться струн челове-
ческой души — она не требует пе-
ревода. Именно поэтому, начи-

ная с первого исторического кон-
церта в 1997 году в Сараево, 
Мути проводит свой проект «До-
роги дружбы» в разных городах и 
проблемных точках мира.
РИККАРДО МУТИ: Двадцать лет назад 
мы были глубоко потрясены тра-
гедией, случившейся в Сараево, и 
хотели передать наше послание о 
ценности понятий братства, 
мира, любви. Мы отправились в 
Сараево с оркестром и хором Ла 
Скала на военном самолете, так 
как аэропорт для гражданских 
рейсов был закрыт. И люди были 
благодарны нашему порыву: все 
вместе мы собрались в разрушен-
ном бомбами городе и провели 
концерт на специально соору-
женной арене для 9000 человек. 
Мы пригласили выступить с нами 

Симфонический оркестр и Госу-
дарственный хор Сараево. Я уве-
рен, что музыка разрушает все 
барьеры и недоразумения, пото-
му что слова могут быть поняты 
неправильно, а музыка всегда 
воспринимается через сердце.

За двадцать лет «Дороги друж-
бы» прошли через Бейрут, Нью-
Йорк, Москву, Стамбул, Каир, 
Дамаск, Найроби, Токио и дру-
гие точки мира, собирая везде 
многотысячную аудиторию — на 
открытых площадях и в концер-
тных залах городов.
РИККАРДО МУТИ: Некоторые места, 
где мы выступали, для меня осо-
бенно важны — например, Дамаск, 
где я репетировал с сирийским ор-
кестром молодых музыкантов. У 
них была и консерватория, и кра-
сивый оперный театр, и прекра-

сная площадка для драматических 
постановок. Не знаю, что осталось 
там сегодня, но уверен, что посыл, 
который мы пытались тогда доне-
сти, актуален и сейчас. Вспоми-
наю Найроби, где с нами выступа-
ли кенийские музыканты и хор 
местных женщин и детей. Мы иг-
рали итальянскую музыку, а дети 
пели «Va, рensierо» — знаменитый 
хор из «Набукко» Верди. Я был 
чрезвычайно впечатлен подготов-
кой хористов и их произношени-
ем — это было намного лучше, чем 
во многих зарубежных оперных 
театрах. Еще один важный для 
меня концерт состоялся в 2010 
году в Триесте, где три президента 
— президент Итальянской Респу-
блики, президент Словении и пре-
зидент Хорватии, впервые собра-

лись вместе после войны. Музы-
канты оркестра «Луиджи Керуби-
ни» и оркестров Словении и Хор-
ватии играли воодушевленно вме-
сте, прозвучали и гимны трех 
стран. Президенты были горды, 
что встреча прошла по-настояще-
му на дружеской ноте.

Но самый сложный и, можно 
сказать, сенсационный концерт 
«Дорог дружбы» состоялся только 
что в столице Ирана в Vahdat Hall. 
Риккардо Мути привез в Тегеран 
сводный оркестр из музыкантов 
«Луиджи Керубини» и других ита-
льянских оркестров, известных 
певцов и хор Муниципального те-
атра в Пьяченцо. Итальянцы ис-
полнили в Тегеране музыку Верди 
вместе с музыкантами местного 
симфонического оркестра под ру-
ководством Шардада Рохани и Те-
геранского хора. Безусловно, этот 

концерт, собравший на сцене бо-
лее двухсот музыкантов из Ирана 
и Италии, войдет в историю как 
пример гуманистического жеста, 
преодолевающего конфронтацию 
и тупиковые политические реше-
ния, не способные адекватно отве-
чать на насущную проблему чело-
веческой цивилизации — мира 
между государствами.

Трудность в осуществлении 
этого проекта состояла не столь-
ко в политической ситуации, 
сколько в том, что после Ислам-
ской революции 1979 года музы-
ка в стране на многие годы оказа-
лась под запретом. Оперный те-
атр в Тегеране был закрыт, твор-
ческая жизнь иранских орке-
стров практически остановилась. 
Как пример, два года назад в Теге-
ране оркестру запретили испол-
нять гимн Ирана на мероприятии 
из-за того, что среди музыкантов 
были женщины. Только при ны-
нешнем президенте Хасане Руха-
ни ситуация стала постепенно 
меняться. «Мы ждали переизбра-
ния г-на Рухани, — заметил Мути, 
— открывающего двери для более 
широкого видения будущего, и 
после многих месяцев «да», 
«нет», «да», «нет» мы получили 
наконец согласие на наш концерт. 
У меня не было ни малейших ко-
лебаний ехать туда». Для музы-
кантов же Тегеранского симфо-
нического оркестра и их руково-
дителя, дирижера и композитора 
Шардада Рохани этот концерт 
стал не только уникальной воз-
можностью работать со знамени-
тым маэстро, но и абсолютным 
прорывом страны к новому куль-
турному и гуманитарному про-
странству.
ШАРДАД РОХАНИ: Это первый случай 
в истории, когда иранские музы-
канты работали в одном составе с 
итальянскими. До революции в 
Иране была богатая музыкаль-
ная жизнь, в Тегеран приезжали 
великие музыканты: Герберт фон 
Караян, Зубин Мета, Владимир 
Горовиц, балет Мориса Бежара и 
другие. Затем наступил тяжелый 
период для музыкальной жизни 
страны. Но в данный момент у 
нас наблюдается невероятный 
подъем интереса к классической 
музыке, ни один наш концерт не 
проходит без аншлага. Фонд «Ру-
даки», наш работодатель и спон-
сор оркестра, предоставляет мне 
право самому выбирать тот или 
иной репертуар. Этот пункт про-
писан в моем контракте.

Как сегодня устроена жизнь 
иранских оркестров? Где музы-
канты получают образование?
Ш А Р Д А Д  Р ОХ А Н И : У Тегеранского 
симфонического оркестра бога-
тейшая история, начинавшаяся в 
далеком 1933 году. В основном 
все наши музыканты окончили 
Тегеранскую консерваторию (в 
Тегеране их две — мужская и жен-

ская). Государство оказывает нам 
помощь: музыканты имеют по-
стоянную ставку, но зарплата их 
несопоставима с оплатой в орке-
страх других стран, и многим 
приходится искать побочный за-
работок. Вторая проблема — каче-
ство инструментов: итальянских 
инструментов в оркестре  нет, в 
основном мы играем на китай-
ских и иранских инструментах, 
причем большинство из них до-
стигли 40-летнего возраста, что 
для звучания, скажем, медно-ду-
ховой группы критично. Нет у 
нас и зала для выступлений орке-
стра. Vahdat Hall строился как 
оперный зал, но опера в послед-
ний раз игралась здесь в 1979 
году.

После революции этот концерт — 
одно из наиболее значимых со-
бытий в культурной истории 
Ирана?
ШАРДАД РОХАНИ: В Иран приезжают 
артисты из других стран, в том 
числе из Италии. Но именно этот 
приезд маэстро Мути и тот факт, 
что он дирижирует Иранским 
симфоническим оркестром, — ог-
ромный прорыв для иранской 
классической музыки. Вообще, 
вы могли заметить, что аудито-
рия тегеранского зала достаточ-
на молода, Конечно, интерес мо-
лодых иранцев к концертам свя-
зан и с определенными запрета-
ми в обществе, лишающими лю-
дей развлечений и досуга. В Ира-
не нет клубов, нет дискотек, что, 
возможно, увеличивает интерес 
к классической музыке. 

Между тем не все планы «До-
рог дружбы» удалось осущест-
вить в Иране. Оказалось, что по 
религиозным законам страны 
женщины не могут выступать на 
сцене соло, в том числе испол-
нять оперные арии. В результате 
на тегеранской сцене выступал 
мужской состав солистов, по-
трясший публику ариями и дуэ-
тами из «Дона Карлоса», «Макбе-
та», «Симона Бокканегры» Вер-
ди — тенор Пьеро Претти, бари-
тон Лука Сальси и бас Риккардо 
Занеллато. В программе звучали 
также хоры и увертюры из опер-
ных сочинений Верди. Женский 
состав оркестра и хора должен 
был выступать в платках. Не уда-
лось провести и трансляцию кон-
церта по причине существующе-
го в Иране запрета на показ по ТВ 
музыкальных инструментов. 
Осуществить запись и трансля-
цию исторического события уда-
лось уже в Италии, в Равенне, где 
спустя два дня была повторена та 
же программа, с тем же ирано-
итальянским составом в огром-
ном зале в Палаццо Мауро де Ан-
дре, с воодушевлением приняв-
шим этот проект.

Чтобы проложить «Дорогу друж-
бы» в Иран, надо было привезти 
туда музыку Верди.

По законам Ирана женщины не могут выступать на сцене соло, а в оркестре должны играть в платках.

Акцент

 Музыка больше, чем экономи-
ка, политика, вербальные 
языки, способна касаться 
струн человеческой души — 
она не требует перевода

Одна из тем, которая 
меня волнует, — 
определенная 
 радикализация 
взглядов, мнений 
в обществе, крайние 
формы антагонизма, 
противостояния

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Риккардо Мути резюмировал свой маршрут «Дороги дружбы» на Восток:

— Я посетил Тегеран с большим восхищением и любовью к иранскому народу. Я 

родом из страны с мощными культурными традициями, история которых насчи-

тывает больше 2000 лет. Культурная история Ирана тоже датируется тысячами 

лет. И я думаю, что странам с такой большой историей легко наладить контакт. 

Нашим проектом мы хотим продемонстрировать, что все мы на земле одинако-

вые, что не имеет никакого значения, к какой стране, религии или расе люди при-

надлежат — с помощью музыки мы можем ощущать себя братьями и сестрами. И 

наш выбор программы в Тегеране – Верди — был правильным. Потому что музыка 

Верди — это абсолютное воплощение итальянского духа и в то же время это уни-

версальная музыка — музыка сердец и идеалов людей, их боли, их любви. И, чтобы 

проложить «Дорогу дружбы» в Иран, нам достаточно было музыки Верди.

(Перевод Натальи Кутеповой)

Кинорежиссер Константин Лопушанский: Жду, чтобы 
 сценарии настоялись, как хорошее вино.
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ВОДНЫЕ ВИДЫ Единственный российский синхронист Александр Мальцев и его партнерша 
Михаэла Каланча выиграли «серебро» чемпионата мира

Мужчины в своей стихии
Анна Козина, Будапешт

М
ужчины в синхронном 
плавании. . .  В 2017-м, 
спустя два года после 

чемпионата мира в Казани, где 
синхронисты впервые получили 
официальный статус и возмож-
ность побороться за медали в 
микст-дуэтах, это звучит уже не 
так дико. Мускулистые парни те-
перь отлично тянут носок, а опи-
сывая их пируэты в воде, можно 
смело применять характеристи-

ку «красота ноги», которая так 
ценится у девушек.

Конкуренция в этой развиваю-
щейся дисциплине, соответствен-
но, тоже увеличивается. Поэтому 
и победа российским спортсме-
нам, которые вне конкуренции во 
всех традиционных, то есть чисто 
женских, видах программы, вовсе 
не была гарантирована. Единст-
венный мужчина-синхронист в 
России, чемпион Казани-2015 
Александр Мальцев и его новая 
партнерша Михаэла Каланча сов-

сем чуть-чуть обошли итальян-
ский дуэт Манилу Фламини и 
Джорджо Минисини в квалифика-
ции. В финале эти же сотые балла 
разницы не позволили россиянам 
подняться на высшую ступеньку 
пьедестала (90,2639 против 
90,2979 балла). Третье место за-
нял знаменитый американец, пио-
нер мужского синхронного плава-
ния Билл Мэй и его напарница Ка-
нако Китао Спендлав (87,6682).

Александр и Михаэла выступа-
ли последними. Когда увидели 

оценки и поняли, что остались 
вторыми, то выглядели они расте-
рянно. Хотя результаты предвари-
тельного раунда уже должны были 
насторожить. Мальцев, кстати, 
рассказал журналистам интере-
сную деталь: в бригаде арбитров 
работал отец итальянца Джорджо 
Минисини. Правила спортивной 
этики явно нарушены, и, возмож-
но, свой человек среди судей по-
влиял на результат. Но тренер на-
шего микст-дуэта Гана Максимова 
(как журналисты ни старались вы-
тащить из нее громкую фразу «у 
россиян всеми способами пыта-
ются «отжать» медаль в синхрон-
ном плавании») назвала главный 
принцип победы в любом субъек-
тивном виде спорта: надо быть на 
голову выше соперников, не да-
вать повод судьям сомневаться в 
своем превосходстве.

После награждения Саша 
Мальцев признался, что проигры-
вать в 2015 году Биллу Мэю, кото-
рый много сделал для мужского 
синхрона, все-таки было не так бо-
лезненно, как сейчас итальянцу. 
Ну а сам американец, в перерывах 
между турнирами срывающий 
аплодисменты в «Цирке дю Со-
лей», уже готов к новой револю-
ции в синхронном плавании — пол-
ностью мужским дуэтам.

О прогрессе и перспективах 
мужчин-синхронистов Билл Мэй 
рассказал корреспонденту «РГ».

Билл, чемпионат мира в Казани 
был особенным событием для 
вас. Какие чувства испытываете 
в Будапеште?
БИЛЛ МЭЙ: В Казани я стал чемпио-
ном. Сейчас выиграл «бронзу». 
Но нисколько не разочарован. 

Выступаю уже много лет. И для 
меня важно, что я вижу прогресс 
в мужском синхронном плава-
нии. В Будапеште увеличилось 
количество участников, ребята 
улучшили технику. Наша дисци-
плина получила признание и 
поддержку. Счастлив быть здесь 
и наблюдать за всеми этими при-
ятными метаморфозами.

Вы мужчина в самом расцвете 
сил и лет, но в спорте вас скорее 
можно назвать ветераном. Не 
планируете заканчивать?
БИЛЛ МЭЙ: Выступаю в «Цирке дю 
Солей». Каждый вечер у нас пред-
ставления, которые собирают ан-
шлаги. Мы постоянно трениру-
емся. Так что я в отличной форме. 
Даже сказал бы, что выступление 
в шоу — это мое преимущество 
перед другими синхронистами.

Мальцев мечтает, чтобы микст-
дуэты включили в программу 
Олимпиады. Ваш вариант даль-
нейшего развития событий?
БИЛЛ МЭЙ: Мне кажется, что след-
ствием того прогресса, который 
мы уже наблюдаем, станет появ-
ление мужских дуэтов. Не знаю, 
когда это случится, но мы к этому 
придем.

Распрыгались, наконец
Наши прыгуны воду, которые 

на Олимпиаде-2016 в Рио оста-
лись совсем без медалей, продол-
жают собирать награды на ЧМ в 
Будапеште. Надежда Бажина по-
сле «серебра» на метровом трам-
плине вместе с Кристиной Ильи-
ных завоевала «бронзу» в син-
хронных прыжках с трехметро-
вого трамплина. Впереди были 

только китаянки Ши Тинмао и 
Чан Яни и канадки Дженнифер 
Абель и Мелиссе Ситрини Болье.

На 10-метровой вышке с «се-
ребром» — Виктор Минибаев и 
Александр Бондарь. Первыми 
стали китайцы Ян Хао и Чень Ай-
сень, третьими — немцы Патрик 
Хаусдинг и Саша Кляйн.

ВОЛЕЙБОЛ

Домашний
этап Гран-при
завершили
поражением
от Голландии

НА БАЛТИКЕ 
ШТОРМИЛО

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России за-
вершила домашний этап предва-
рительного раунда мирового 
Гран-при в Калининграде с пока-
зателем две победы — одно пора-
жение.

Шансы на выход в «Финал ше-
сти» ежегодного коммерческого 
турнира, проводимого уже в 25-й 
раз, невелики. Впрочем, поездка 
в китайский Нанкин в начале ав-
густа не очень-то и вписывается 
в подготовку национальной ко-
манды к главным соревнованиям 
сезона — сентябрьским Большо-
му чемпионскому Кубку в Япо-
нии и чемпионату Европы в 
Азербайджане и Грузии.

В Калининград наша сборная 
прибыла без единого дня отдыха 
после матчей первого игрового 
уик-энда в китайском Куньшане, 
где хозяйкам, Италии и амери-
канкам, подопечные Владимира 
Кузюткина уступили с одинако-
вым счетом 2:3. Девушки и тре-
нерский штаб в прошлый поне-
дельник прилетели в Шереметье-
во-2 из Шанхая, девять часов в 
воздухе, и сразу отправились 
сдавать багаж на рейс до Кали-
нинграда. 

На берегах Балтики россиян-
ки выиграли у Доминиканской 
Республики (3:1), аутсайдера об-
щей таблицы высшего дивизио-
на Гран-при Бельгии (3:0), а под 
занавес выступление в подгруп-
пе «F-1» потерпели поражение 
от вице-чемпионок Европы из 
Голландии — 0:3 (18:25, 22:25, 
16:25). Редкий случай, но в со-
ставе проигравших самой ре-
зультативной оказалась блоки-
рующая. Капитан команды Ири-
на Королева (Заряжко) принесла 
хозяйкам площадки 11 очков.

Показатели эффективности в 
атаке наших нападающих не впе-
чатляют: у Ксении Парубец 8 вы-
игранных мячей из 30 ударов, у 
Ирины Воронковой — 3 из 13, 
Анна Лазарева и вовсе реализо-
вала одну попытку из девяти.

— Сборная Голландии — креп-
кий, организованный, стабиль-
ный коллектив. Мы против них 
сыграли на энтузиазме и воле к 
победе, — считает главный тре-
нер россиянок Владимир Кузют-
кин. — Еще раз повторюсь: у нас 
много новых лиц в националь-
ной команде, девчонкам сейчас 
нужно как можно больше пра-
ктики в матчах с топ-сборными. 
Во встрече с Голландией не уда-
лось продемонстрировать бы-
стрый волейбол. Продолжаем 
работу над исправлением имею-
щихся у нас ошибок и недочетов.

В преддверии матчей третьей, 
заключительной игровой недели 
Гран-при положение команд в 
элитной дюжине такое: Сербия, 
Голландия — по 5 побед, США, 
Италия, Китай, Япония — по 4, 
Бразилия, Доминиканская Ре-
спублика — по 3, Россия — по 2, Та-
иланд, Турция — по одному выиг-
рышу, а бельгийки во всех шести 
встречах терпели поражения.

Россиянки теперь отправля-
ются в Гонконг, где с 21 по 23 
июля встретятся с Сербией, Ки-
таем и Японией. На три победы 
рассчитывать явно не приходит-
ся, что фактически означает 
наше отсутствие в предстоящем 
«Финале шести».

ЦИФРА
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ЛЕТ
ветерану мужского синхронного 
плавания американцу Биллу Мэю. 

Премьер-лига После годичной паузы «бело-голубые» сыграют со «Спартаком» 
в старейшем противостоянии отечественного футбола

«Динамо» снова в дерби
Илья Соболев 

С
егодня двумя матча-
ми завершится пер-
вый тур российской 
Премьер-лиги.

Московский «Ло-
комотив» примет тульский «Ар-
сенал», а действующий чемпион 
страны, столичный «Спартак», 
отправится за МКАД на «Арену-
Химки» в гости к «Динамо».

Дерби «Спартак» — «Динамо» 
— старейшее в отечественном 
футболе, однако нынешняя афи-
ша звучит немного по-другому. 
Если раньше подразумевалась 
битва грандов Премьер-лиги, то 
теперь это встреча действующе-
го чемпиона страны с новичком 
элиты. «Бело-голубые», напом-
ним, прошлый сезон провели в 
дивизионе рангом ниже. Что ж, 
это обстоятельство наверняка 
добавит классическому противо-
стоянию новых обертонов.

Кстати, встреча должна была 
пройти на спартаковском стади-
оне, но подготовить арену к чем-
пионату России после Кубка кон-
федераций не удалось. Поэтому 
команды поменялись кругами: 
весной матч этих же команд 
пройдет на спартаковском поле.

О том, каким получится сегод-
няшний матч, а также о ключе-
вых событиях первого тура Пре-
мьер-лиги специально для «РГ» 
рассказал экс-наставник «Дина-
мо» Андрей Кобелев.

Дерби «Спартак» — «Динамо» 
всегда отличались непредсказуе-
мостью. Но в связи с объективны-
ми обстоятельствами, можно ли 
считать «красно-белых» явным 
фаворитом сегодняшней встречи?
А Н Д Р Е Й  К О Б Е Л Е В :  Как бы там ни 
было, в дерби явных фаворитов 
нет. Это будет напряженный 
матч с равными шансами на 
успех. Непонятно, чего ждать от 
«Спартака». С одной стороны, 
«красно-белые» отбегали в Су-
перкубке 120 минут, с другой — 
они уже вкатились в сезон. У «Ди-
намо» будут свои козыри. В пер-
вую очередь это желание пока-
зать себя спустя год отсутствия в 
Премьер-лиге. Ну и сама по себе 
встреча с действующим чемпио-
ном тоже мотивирует.

По матчу за Суперкубок увидели 
у «Спартака» слабые места, ко-

торыми могут воспользоваться 
«бело-голубые»?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: «Спартак» играет 
очень компактно, интенсивно. 
Команда имеет в своем составе 
много атакующих игроков, ко-
торые хуже обороняются, неже-
ли атакуют. Если динамовцам 
сделать акцент на игру вперед и 
не дать разбежаться форвардам 
«красно-белых», то это может 
принести свои плоды.

То, что «красно-белые» провели 
утомительный матч против «Ло-
комотива», действительно мо-
жет стать одним из факторов се-
годняшней игры?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Я думаю, это все-
таки будет играть второстепен-
ную роль. Вы видели, в матче на 
Суперкубок все решили отдель-
ные моменты. В дерби будет то 
же самое. Сейчас невозможно 
недооценить фактор гола. Если 
ты забиваешь первым, то мо-

жешь уже плясать от счета. Воз-
можно, все решит один гол.

Каким нам ждать собственно 
«Динамо» после года отсутствия 
в элитном российском дивизио-
не?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Каким будет «Ди-
намо», говорить сложно. Пер-
вый дивизион сильно отличает-
ся от Премьер-лиги. Матчи на 
старте дадут представление о 
нынешнем состоянии «бело-го-
лубых». Можно только отме-
тить, что «Динамо» практиче-
ски сохранило состав, которым 
играло прошлый сезон. А это оз-
начает как минимум сбаланси-
рованность и то, что игроки уже 
притерлись друг к другу, нащу-
пали связи. Думаю, поэтому 
«Динамо» будет делать упор 
именно на командную игру.

В последний раз «Спартак» и «Динамо» встречались больше года назад. «Красно-белые» выиграли 3:0, а Куинси Промес (в красном) сделал дубль.

Михаэла Каланча и Александр Мальцев лишь три сотых балла уступили победившему итальянскому тандему.

Акцент

 Андрей Кобелев: В дерби 
«Динамо» и «Спартака» явного 
фаворита не бывает

НОВОСТИ

Обнародованы
новые
теннисные
рейтинги

ВСЕ РАКЕТКИ 
ПО ПОРЯДКУ

Илья Трисвятский

АССОЦИАЦИЯ теннисистов-
профессионалов и Женская тен-
нисная ассоциация обнародова-
ли новые мировые рейтинги уже 
с учетом результатов завершив-
шегося Открытого чемпионата 
Великобритании.

У девушек первой ракеткой 
мира, как и просчитывалось за-
ранее, стала 25-летняя чешка Ка-
ролина Плишкова (6855 очков). 
Второе место сохранила за собой 
румынка Симона Халеп (6670), 
на третью строчку с вершины 
опустилась немка Анжелика 
Кербер (5975). Победительница 
Уимблдона испанка Гарбинье 
Мугуруса поднялась на десять 
позиций, и теперь она пятая 
(4990). Лучшая из россиянок 
Светлана Кузнецова осталась 
восьмой (4500).

В мужском рейтинге по-преж-
нему лидирует британец Энди 
Маррей (7750), за ним испанец 
Рафаэль Надаль (7465), чемпион 
Уимблдона-2017 швейцарец 
Роджер Федерер (6545) с пятой 
строчки переместился на тре-
тью. Выше всех среди россиян 
Карен Хачанов — 33-е место. 

Матч ЦСКА 
и «Локо» 
перенесен 
из-за Лиги 
чемпионов

ПОПРОСИЛИ 
ПОДВИНУТЬСЯ

Илья Соболев

МАТЧ 2-го тура российской 
Премьер-лиги  ЦСКА — «Локомо-
тив» перенесен в связи с участи-
ем армейцев в квалификации 
Лиги чемпионов.

Изначально встреча была на-
значена на 22 июля и должна 
была начаться в 15.00. Однако 
после лигочемпионской жере-
бьевки ЦСКА счел невозможным 
проведение матча в заданные 
сроки.

«Домашняя встреча второго 
тура с «Локомотивом» была пе-
ренесена в соответствии с пун-
ктом 4 статьи 6 регламента чем-
пионата России в связи с участи-
ем ПФК ЦСКА в отборочном ра-
унде Лиги чемпионов. После 
того как выездную игру с грече-
ским АЕКом назначили на 25 
июля, встреча с «Локомотивом» 
была перенесена на день раньше 
и состоится 21 июля в 19.30. 
Приносим извинения болельщи-
кам за возможные неудобства», 
— говорится на официальном 
сайте «красно-синих».

Добавим, что встреча прой-
дет на стадионе ЦСКА.

Наши 
футболистки 
впервые 
одержали 
победу на Евро

ДЕВУШКИ 
ЗАЖИГАЮТ

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России с 
победы стартовала на чемпиона-
те Европы по футболу в Голлан-
дии. В стартовом матче команда 
Елены Фоминой одолела италья-
нок — 2:1.

Успех — исторический. Ны-
нешнее европейское первенство 
для россиянок уже пятое, но до 
сих пор наша сборная не побе-
ждала на турнире ни разу. В 14 
предыдущих матчах российские 
футболистки трижды сыграли 
вничью, а в остальных 11 случа-
ях потерпели поражения. И вот 
есть сенсационная победа. Оба 
своих мяча наши забили еще в 
первом тайме. Отличились у рос-
сиянок две Елены — Данилова на 
9-й минуте и Морозова на 26-й. 
На 89-й минуте итальянки один 
гол отыграли, но большего наши 
соперницам не позволили.

Напомним, перед российской 
командой поставлена задача 
впервые преодолеть групповой 
этап Евро. В оставшихся двух 
матчах нашим предстоит сыг-
рать со сборными Германии и 
Швеции.

Защита считается слабым местом 
сборной России, но конкретно про 
Марию Фролову этого не скажешь.

Текстовая онлайн-
трансляция матча на сайте
rg.ru/sujet/4504

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Российские пары успешно высту-
пили на молодежном чемпиона-
те мира по пляжному волейболу 
(возрастная категория U-21) в 
Нанкине (Китай). Надежда Ма-
крогузова — Светлана Холомина и 
Василий Иванов — Александр Кра-
маренко завоевали серебряные на-
грады. В финальных матчах 
наши команды уступили бра-
зильцам, законодателям мод в 
этом виде спорта.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 июля, вторник, 
Матч ТВ
19.30 «Динамо» — «Спартак» — прямая 

трансляция

Наш футбол
19.30 «Локомотив» — «Арсенал» — 

 прямая трансляция.

КСТАТИ
Казань, которая в 2015 году при-
нимала чемпионат мира по вод-
ным видам спорта, была избрана 
столицей ЧМ по плаванию на ко-
роткой воде 2022 года. Будапешт 
организует аналогичный турнир 
для пловцов в 2024-м. Об этом на 
специальной пресс-конференции 
сообщил президент Международ-
ной федерации плавания (FINA) 
Хулио Маглионе.
Заявки Казани и Будапешта обо-
шли двух других претендентов на 
эти турниры — Гонконг и Тайбэй. 
Кроме того, в 2022 году Казань 
примет и Всемирную конвенцию 
FINA по водным видам спорта.
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